
ИННОВАЦИИ Минпромторг   
предлагает строить
школы и сады из дерева

Постучать
по дереву

Елена Березина

МИНПРОМТОРГ предлагает строить из дерева не толь-
ко жилье, но и социальные объекты — детсады, школы, 
фельдшерские пункты. Об этом «Российской газете» рас-
сказал заместитель министра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов.

«Мы предлагаем установить квоту: чтобы треть всех 
социальных объектов в пилотных регионах строилась с 
использованием деревянных конструкционных матери-
алов, но, безусловно, с учетом равной конкуренции с 
другими строительными материалами, — сообщил за-
мминистра. — Уже сегодня в ряде регионов из дерева 
строятся детские сады, врачебные амбулатории, фель-
дшерско-акушерские пункты, дома участковых, спор-
тивные сооружения, расселяется ветхое и аварийное жи-
лье. Есть и крупные здания из дерева — Дворец водных ви-
дов спорта в Казани тому пример».

Современные деревянные дома строят при помощи 
инноваций. Они имеют ряд преимуществ перед камен-
ными технологиями — например, скорость и чистота на 
строительной площадке, экологичность и возможность 
вести строительство круглый год. «Для строительства 
многоэтажных домов совместно с минстроем 
разработаны стандарты на новые виды кон-
струкций из древесины», — добавляет Евтухов.

ЗАКОНОПРОЕКТ Военные суды
ждет структурная
реорганизация

Правосудие 
в погонах

Иван Петров

ИЗМЕНИТЬ территориальную подсудность военных су-
дов и создать новые судебные структуры для правосудия 
в силовых ведомствах страны призваны внесенные нака-
нуне в Государственную Думу три законопроекта. Зачем 
понадобилась реформа военно-судебной системы «Рос-
сийской газете» пояснил автор этих законопроектов гла-
ва думского Комитета по государственному строитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников. 

По его словам, реорганизация военных судов об-
условлена общим реформированием судоустройства, а 
именно созданием обособленных надсубъектных апел-
ляционных и кассационных судов общей юрисдикции. И 
выделением самостоятельного звена — кассационного и 
апелляционного военного суда. Эти структурные изме-
нения в настоящее время активно реализуются. 

«Кроме того, система военных судов приводится в со-
ответствие с существующим военно-административным 
делением РФ», — отметил Крашенинников. 

Кстати, военные суды в России осуществляют право-
судие не только в Вооруженных cилах, но и в других вой-
сках, воинских формированиях и органах, в которых 
предусмотрена военная служба. В частности, в 
войсках Росгвардии, ФСБ, МЧС и других феде-
ральных органах. 

CПОРТ Российское 
антидопинговое 
агентство восстановлено
в правах 

Мир поверил 
РУСАДА

Иван Ильин, Данила Жиляев

ВЧЕРА на заседании исполнительного комитета Всемир-
ного антидопингового агентства (ВАДА) было принято ре-
шение о восстановлении статуса Российского антидопин-
гового агентства (РУСАДА). За него проголосовало подав-
ляющее число членов исполкома.  

Таким образом, исполком последовал рекомендации 
комитета по соответствию ВАДА, которая была дана 14 
сентября. Напомним, что в ноябре 2015 года ВАДА призна-
ло РУСАДА несоответствующим всемирному антидопин-
говому кодексу. Затем по итогам работы комиссии под ру-
ководством Ричарда Макларена российскую сборную до-
пустили до летней Олимпиады в Рио-де-Жанейро в непол-
ном составе, а Паралимпийский комитет России лишили 
членства в Международном паралимпийском комитете. 
На зимних Играх в Пхенчхане в 2018-м наши спортсмены 
участвовали в статусе «олимпийские атлеты из России» 
под нейтральным флагом.

Чтобы восстановить РУСАДА, была подготов-
лена «дорожная карта». Большинство ее пунктов 
оказались выполнены уже к осени 2017 года. 
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Право Верховный суд России защитил граждан 
от уголовной ответственности за лайки и репосты

Собака лайка

Ирина Краснопольская

Е
вропейские  ученые  обнови-
ли рекомендации  по лече-
нию гипертонии: теперь вер-

хней границей нормы считаются 
значения 130 на 80. Раньше  счита-
лось 140 на 90. А народная меди-
цина измеряла  верхнюю границу 
так: 100  плюс возраст. Сообщение 
тут же вышло за  рамки  медицин-
ского  сообщества.  Что   естествен-
но: количество гипертоников в 
мире за  последние сорок лет удво-
илось: ею  страдают  1,1 миллиар-
да человек. Гипертония  не  только  
опасна   сама по  себе. Она — один  
из основных путей к  инфарктам, 
инсультам.   Новые  рекоменда-
ции  приняты на ежегодном фо-
руме  Европейского кардиологи-
ческого  общества и  Европейско-
го  общества по лечению гипер-
тонии в Мюнхене. С  участником 
форума, входившим в его науч-
ный комитет,  заместителем ди-
ректора по научной работе Уни-

верситетской клиники МГУ, чле-
ном-корреспондентом  РАН Си-
моном Мацкеплишвили   беседу-
ет  обозреватель «РГ». 

Симон,  так что случилось?  
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: По сравнению 
с прежними — 2013 года — реко-
мендациями в новом руководстве  
несколько важных изменений.  
Раньше, например, целью лечения  
было снижение артериального 
давления до показателей ниже 140 
на 90 миллиметров ртутного стол-
ба.  Теперь верхней границей нор-
мы считаются значения 130 на 80.

Но эти  цифры не едины  для  всех  
возрастов?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ:  Единых апри-
ори быть не может. Желательно, 
чтобы у  пациентов моложе 65 лет 
показатели систолического («вер-
хнего») давления были в пределах 
120—129 мм рт. столба. У  пациен-
тов старше 65 лет прежде нормой  
считались значения систоличе-

ского давления в пределах 140—
150 мм.  Теперь необходимо доби-
ваться снижения этих показате-
лей до 130—139 мм. Такие же пока-
затели рекомендуются   для людей 
старше 80 лет.  И еще. В результате 
лечения  значения нижнего давле-
ния у всех групп пациентов, неза-
висимо от степени риска и сопут-
ствующих заболеваний, должны 
снижаться не до 90, как считалось 
прежде, а до 80  и ниже.

Почему такой интерес к новым 
подходам к диагностике и лече-
нию гипертонии? 
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Причин не-
сколько. Гипертония— главная  
причина смертности на нашей 
планете. Представленные на  кон-
грессе результаты  исследований 
показали:   достижения в области 
контроля артериального давле-
ния (равно как и уровней холе-
стерина, глюкозы, фи-
зической активности)   
далеки от желаемых.

Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России принял важ-
ные поправки в свое по-
становление по делам об 
экстремизме. Новые 

разъяснения призваны спасти 
всех (без исключения) пользова-
телей интернета от надуманных 
уголовных дел.

Суть правовых позиций Вер-
ховного суда: сажать просто за 
лайк и репост нельзя. На скамью 
подсудимых должны попадать 
лишь те, кто осознанно разжигал 
вражду. Поэтому правоохраните-
ли должны доказать: человек 
действительно сеял ненависть и 
призывал к насилию, а не просто 
посмеялся над чьей-то глупой 
шуткой.

«Доказывать нужно не факт 
репоста или лайка, криминальны 
не они, — сказал вчера замести-
тель председателя Верховного 

суда России Владимир Давыдов. — 
Сам по себе факт такой публика-
ции, даже если она содержит экс-
тремистские материалы, не дол-
жен являться основанием для 
возбуждения уголовного дела».

Верховный суд особо подчер-
кивает: в России нет уголовной 
ответственности ни за репосты, 
ни за лайки. В УК предусмотрено 
наказание за действия, направ-

ленные на возбуждение вражды 
либо ненависти. 

Откуда же возникла пробле-
ма? Четыре года назад законода-
тели внесли небольшую поправ-
ку в статью 282 Уголовного ко-
декса, предусматривающую сан-
кции за экстремизм. Было допол-
нено, что под статью попадают в 
том числе горячие действия в ин-
тернете.

Намерения у законодателей 
были благие: защитить общест-
во. Интернет и, в частности, со-
цсети нередко становятся мощ-
ным информационным оружи-
ем в руках террористов. Свобо-
да слова не предполагает вседоз-
воленности: тот, кто разжигает 
нехорошие страсти в обществе, 
должен отвечать. Голос войны и 
ненависти должен быть заглу-
шен. 

Вряд ли хоть один разумный 
человек будет спорить с этими 
принципами. Однако на практи-
ке возобладал формальный под-
ход. Правоохранители стали по-
вышать статистику (а хорошая 
статистика для них — залог хоро-
шей карьеры) за счет простых 
дел и невинных людей. Дела ста-
ли заводить на тех, кто просто 
лайкнул нехорошую картинку 
или хуже того — сделал репост. 

Бывало, что человек и думать 
забыл о той картинке, так как 

лайкнул ее несколько лет назад, 
но тут к нему приходили люди в 
штатском. Все потому, что ка-
кой-то бдительный правоохра-
нитель, а то и практикант нако-
нец обнаружил старый «пре-
ступный» лайк.

Всем здравомыслящим лю-
дям очевидно, что подход непра-
вильный, и это мягко сказано: 
ведь ломаются судьбы людей. 
Верховый суд специально указал 
правоприменителям, что они 
тоже должны придерживаться 
здравомыслящих подходов.

«Зашел человек на странич-
ку, скопировал к себе что-то, а 
материал действительно экс-
тремистский — это ни о чем не 
говорит ровным счетом, нужно 
доказывать умысел», — 
сказал Владимир Давы-
дов.

 МЕДИЦИНА Новый европейский стандарт:  больными стали те, у кого давление выше 130 на 80 

Гипертония, не дави!

03
Увольнение 
сотрудников
за пять лет 
до выхода 
на пенсию 
без должных 
оснований при-
знали престу-
плением депу-
таты Госдумы

04
Минфин помо-
жет регионам 
с деньгами 
на националь-
ные проекты 
и ограничит 
рост нецелевых 
дотаций 
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Палочка Коха 
страшнее 
СПИДа 
и онкологии

11
Что заставляет 
детей убегать 
из дома: семей-
ные конфликты 
или опасные 
онлайн-игры

15
Футбольный 
пир этой неде-
ли: суперматчи 
ЦСКА — 
«Спартак»   
и «Зенит» — 
«Локомотив»

Акцент

 За год по делам об экстремиз-
ме были осуждены 
783 человека, что составляет 
0,01% от общего числа 
осужденных
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А у вас дома есть аппарат для измерения артериального давления?  

Австралийский доллар  48,3122
Азербайджанский манат  39,1821
Армянский драм**  13,7681
Белорусский рубль  31,8584
Болгарский лев  39,7729
Бразильский реал  16,0888

Венгерский форинт**  24,0463
Вон Республики Корея***  59,3102
Гонконгский доллар*  84,7410
Датская крона  10,4293
Доллар США  66,4725
Евро  77,7529

Индийская рупия**  91,8636
Казахстанский тенге**  18,5742
Канадский доллар  51,4931
Киргизский сом**  96,6170
Китайский юань*  96,9962
Молдавский лей*  39,4988

Новый туркменский манат  19,0193
Норвежская крона*  81,0986
Польский злотый  18,1331
Румынский лей  16,7268
СДР  93,2091
Сингапурский доллар  48,5839

Таджикский сомони*  70,5279
Турецкая лира  10,7901
Узбекский сум****  82,6772
Украинская гривна*  23,6936
Фунт стерлингов  87,7171
Чешская крона*  30,4494

Шведская крона*  75,0110
Швейцарский франк  68,7907
Южноафриканский рэнд*  45,9578
Японская иена**  59,2156

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.09.18
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Факторы инфляции,
неподвластные Банку России:
индексация тарифов,
изменение налогов, дефицит
кадров и износ оборудования

Михаил Мишустин 
о взаимодействии
налоговой 
службы 
и таможни
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Автомобильные номера
нужного размера
изготовят 
по индивидуальному
заказу водителя

Министерство обороны РФ
раскрыло новые 
данные
о трагедии 
Ил-20 
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Как объяснил Верховный суд, 
просто лайкнуть чей-то пост — 
не преступление.
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ЦИК Избирком Приморья 
отменил результаты 
выборов губернатора

Обнуление

Айсель Герейханова

ИЗБИРКОМ Приморья по рекомендации ЦИК отменил 
результаты выборов губернатора края. На заседании в 
четверг за это предложение проголосовали 12 из 13 чле-
нов комиссии. «Решение мы принимаем с учетом мнения 
ЦИК», — сказала председатель комиссии Татьяна Глад-
ких. Она объяснила такое решение невозможностью до-
стоверно определить волеизъявление граждан в сложив-
шихся условиях.

«В частности, избирательная комиссия Приморского 
края, основываясь на имеющихся у нее документах и ма-
териалах, учитывая имеющиеся у нее обращения ... на 
фоне поступивших сведений о нарушениях законода-
тельства и с учетом минимального разрыва голосов, по-
данных за двух кандидатов, абсолютно исключает дове-
рие к итогам голосования, которые зафиксированы из-

бирательной комис-
сией Приморского 
края», — сказала 
Гладких. 

Глава ЦИК Элла 
Памфилова поддер-
жала решение край-
избиркома. «Это ре-
шение закономер-
ное. В сложившейся 
ситуации иного вы-
хода и не было», — за-
явила она «Интер-

факсу». Накануне ЦИК рекомендовал краевой комиссии 
отменить итоги выборов из-за серьезных нарушений 
при установлении результатов второго тура голосова-
ния. 

Ожидается, что новые выборы губернатора Приморья 
состоятся не позднее 16 декабря. «В ситуации с Примор-
ским краем этот срок отсчитывается со дня повторного 
голосования, то есть с 16 сентября 2018 года. Соответст-
венно выборы губернатора Приморского края должны 
состояться не позднее 16 декабря 2018 года», — говорит-
ся в сообщении ЦИК.

Речь идет именно о новых выборах в Приморье, а не о 
третьем туре, пояснила Памфилова. В них могут участ-
вовать как прежние кандидаты, так и совершенно новые. 
«Никакого третьего тура нет. Если бы был третий тур, то 
те же самые кандидаты были бы. Сейчас все, обнулили. И 
новые кандидаты пойдут», — сказала Памфилова в эфире 
Первого канала.

После возвращения прямых выборов губернаторов в 
2012 году впервые главу региона будут выбирать не в 
Единый день голосования, говорит директор по исследо-
ваниям фонда ИСЭПИ Александр Пожалов. «В современ-
ном политическом цикле у нас не назначали повторных 
выборов. Сейчас это будет первая губернаторская кам-
пания, вынесенная за рамки Единого дня голосования. 
Закон не обязывает, но позволяет в случае повторных 
выборов провести их в трехмесячный период после тех, 
которые признаны недействительными», — говорит он. 

Эксперт замечает, что в случае, если новые выборы 
пройдут через три месяца, то все этапы кампании будут 
соответствовать заложенной в законе длительности про-
цедур. «Плановые выборы также назначаются в период 
от 90 до 100 дней до дня голосования», — напомнил Пожа-
лов. Как пояснила секретарь ЦИК Майя Гришина, согла-
сно закону сроки избирательной кампании по повтор-
ным выборам могут быть сокращены на одну треть. «Но 
тут как решит орган, который назначает выборы», — от-
метила она. Ожидается, что Заксобрание Приморья опре-
делит дату новых выборов на заседании 26 сентября.

ФИНАНСЫ Пятую часть прироста налоговых поступлений обеспечило 
взаимодействие ФНС и таможни

Правила умножения
Юлия Кривошапко

З
а январь — август 2018 года в 
консолидированный бюд-
жет поступило 13,6 трилли-

она рублей налогов. Это на 21,5 
процента больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Федеральный бюджет пополнил-
ся на 7,5 триллиона рублей — 
плюс 28,7 процента.

Пятую часть прироста плате-
жей без учета налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
обеспечило взаимодействие Фе-
деральной налоговой и Феде-

ральной таможенной служб. Об 
этом на объединенной коллегии 
ведомств сообщил глава ФНС 
Михаил Мишустин. «Важно, что 
высокие темпы роста показыва-
ют все ключевые ненефтегазовые 
налоги», — отметил руководитель 
налогового ведомства. Так, по-
ступления от налога на прибыль 
увеличились на 20 процентов, 
НДС прибавил 15 процентов, 
НДФЛ — на 12,5 процента. 

«Четверть триллиона рублей 
обеспечило налоговое админи-
стрирование, в том числе с ис-
пользованием информации, ко-

торой мы на регулярной основе 
обмениваемся с таможенными 
органами», — уточнил Михаил 
Мишустин. — Это сведения о та-
моженной стоимости товаров, 
которые импортируются в Рос-
сию, — данные поступают от ФТС 
в автоматизированную систему 
контроля за возмещением НДС». 

Интеграция между налоговой 
и таможенной службой идет по 
трем направлениям: обмен ин-
формацией, проведение сов-
местных проверок и упрощение 
процедуры подтверждения эк-
спорта. Сейчас ведомства рас-

ширяют информационное взаи-
модействие, увеличивая пере-
чень передаваемых между ними 
сведений. 

«Благодаря налаженному ин-
формационному обмену с тамо-
женной службой налоговыми ор-
ганами ежегодно контролирует-
ся правомерность применения 
100 процентов налоговых выче-
тов по уплаченному на таможне 
НДС в объеме 1,8 триллиона ру-
блей, — подчеркнул Михаил Ми-
шустин. — За первое полугодие 
2018 года неправомерное заявле-
ние к вычету импортного НДС 
сократилось с 16,3 до 3 процен-
тов». По его словам, в процессе 
проведенных в первом полуго-
дии выездных налоговых прове-
рок, в которых использовалась 
информация, поступившая от та-
моженных органов, было допол-
нительно начислено 40 миллиар-
дов рублей налогов и штрафов. 
«Проведение проверок, скоорди-
нированных с ФТС, продолжает 
оставаться самым эффективным 
инструментом контроля», — ска-
зал Мишустин.

Комментируя создание едино-
го механизма администрирова-
ния налоговых, таможенных и 
других фискальных платежей 
(эту задачу перед ФНС и ФТС три 
года назад поставил президент), 
первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов на-
помнил, что акцент в этой работе 
был сделан на интеграции циф-
ровых платформ ведомств. Это 
помогло устранить информаци-
онные разрывы, возникающие в 
точках пересечения налогового и 
таможенного администрирова-
ния, которыми пользовались не-

добросовестные налогоплатель-
щики и участники внешнеэконо-
мической деятельности. «Сегод-
ня задача выполнена — мы видим 
это в цифрах повышения эффек-
тивности налогового и таможен-
ного администрирования, а так-
же в росте поступлений в бюд-
жет», — отметил Силуанов.

Руководитель Федеральной 
таможенной службы Владимир 
Булавин добавил, что создание 
единого механизма администри-
рования налоговых и таможен-
ных платежей и применение 
риск-ориентированного подхода 
способствует уменьшению коли-
чества проверок и числа фирм-
однодневок, а также обелению 
экономики в целом. 

По словам Антона Силуанова, 
ключевым звеном в совместной 
работе налоговых и таможенных 
органов теперь должна стать си-
стема прослеживаемости това-
ров. Также перед ведомствами 
стоит задача по интеграции ин-
формационных потоков в части 
обмена данными, необходимыми 
для электронного функциониро-
вания системы tax free, сообщил 
Силуанов. Он уточнил, что ее за-
пуск в 12 пилотных регионах, по-
зволил на 25 процентов увели-
чить торговый оборот точек, где 
действует система tax free. «Мы 
будем ее расширять, так как она 
себя оправдывает», — сказал Си-
луанов. 

ДУМА За отказ 
прекратить 
передавать 
ложь ввели 
уголовное 
наказание 

СВЕТЯТ 
ШТРАФЫ 
И ТЮРЬМА

Татьяна Замахина

ГОСДУМА в третьем, оконча-
тельном, чтении приняла поправ-
ки, которые предусматривают се-
рьезное наказание для тех, кто 
распространяет ложь в интерне-
те и не подчиняется решению 
суда прекратить эти действия.

Речь идет об ответственности 
за отказ исполнять решения суда 
о прекращении распростране-
ния недостоверной и порочащей 
информации. Степень тяжести 
наказания, в соответствии с из-
менениями, устанавливается в 
зависимости от того, сколько раз 
происходило правонарушение. 
Так, в первый раз будет назна-
чаться штраф для граждан в раз-
мере до 20 тысяч рублей, для 
должностных лиц — до 50 тысяч 
рублей и для организаций — до 
200 тысяч рублей.

Игнорирование решения суда 
после привлечения к администра-
тивной ответственности повлечет 
повторное наложение увеличен-
ных штрафов, либо нарушителя 
могут арестовать на срок до 15 су-
ток. Альтернатива — обязательные 
работы до 200 часов. А для юрлиц-
рецидивистов установлен штраф 
до 200 тысяч рублей.

После года неподчинения вер-
дикту суда начнет действовать 
новая статья Уголовного кодекса. 
За злостное неисполнение судеб-
ного акта может быть назначен 
штраф в размере до 50 тысяч ру-
блей или в размере зарплаты или 
иного дохода осужденного за пе-
риод до шести месяцев. Альтер-
натива — обязательные работы на 
срок до 240 часов либо исправи-
тельные работы на срок до одно-
го года, а также арест на срок до 
трех месяцев либо лишение сво-
боды на срок до одного года. Для 
должностных лиц компаний и 
госслужащих максимальное на-
казание — вдвое серьезнее (в 
частности, им грозит два года 
тюрьмы).

Первый зампред комитета по 
развитию гражданского общест-
ва Дмитрий Вяткин (один из ав-
торов) пояснил, за распростра-
нение каких сведений грозит на-
казание. Речь идет о «диффама-
ции» — недостоверной и пороча-
щей информации, и это должно 
быть доказано именно через суд.

Распространение такой лжи, 
по словам Вяткина, использует-
ся как в бизнес-конфликтах, так 
и в политической борьбе. И ре-
шение суда до сих пор плохо 
останавливало распространите-
лей — дело в смехотворных штра-
фах до 2,5 тысячи рублей.

Профессиональные черные 
пиарщики, да и попросту недо-
брожелатели игнорировали ре-
шения судей, и в результате 
суды наполнены обращениями 
граждан, пытающихся защитить 
честь, достоинство и деловую 
репутацию, заявил другой автор 
документа, депутат Сергей Бо-
ярский. Новый закон должен 
привести к прекращению рас-
пространения такого рода ин-
формации через интернет и не 
только, надеется парламента-
рий.

— Мы вводим широкую линей-
ку административных сан-
кций, — напомнил Боярский. — 
И если они будут исчерпаны, то 
для того, кто упрется и все равно 
продолжит не исполнять закон-
ное решение суда, заработают 
уголовные механизмы.

Принятием такого закона де-
путаты кладут «еще один кирпи-
чик в фундамент защиты прав и 
свобод наших граждан, которые 
гарантированы Конституцией», 
резюмировал автор.

Впрочем, представители 
КПРФ усомнились в эффектив-
ности такой меры. Как пояснил  
депутат Алексей Куринный, лжи-
вые данные могут появляться на 
сотнях сайтах сразу, и «подавая в 
суд на один из них, вы фактиче-
ски закроете только один канал 
распространения». К тому же в 
порочащее сообщение авторы 
могут внести незначительные 
правки — и это «будет другая ин-
формация, на которую опять 
придется подавать в суд».

Форум Владимир Путин призвал создавать в России  больше 
возможностей для самореализации женщин

Лучшая женская роль
Кира Латухина, 
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

З
аседание Второго Евра-
зийского женского фо-
рума в Таврическом 
дворце открыл прези-
дент России. Владимир 

Путин рассказал о важнейшей 
роли женщин в современном 
мире и о мерах, которые в России 
предпринимают для их поддер-
жки. Его речь не раз прерывалась 
аплодисментами, а желающих 
сфотографироваться оказалось 
так много, что фотосессия затя-
нулась минут на десять. 

«Россия вносит существенный 
вклад в обсуждение стратегии 
действий, направленных на по-
вышение роли женщины в реше-
нии глобальных проблем», — от-
метил глава государства. Мир, го-
сударства только выиграют, если 
женских историй успеха будет 
как можно больше, убежден Пу-
тин: «Мы сможем укрепить наци-
ональный потенциал, обеспечить 
устойчивое глобальное развитие, 
причем для всей цивилизации».

«В общих интересах решить 
проблему гендерного неравенст-
ва, убрать многие еще существу-
ющие, к сожалению, стереотипы 
и карьерные ограничения и, что 
очень важно, открыть путь для 
получения необходимого обра-
зования для девочек, создать 
удобные условия для работы и 
ведения собственного дела. Что-
бы женщина чувствовала себя са-
мостоятельной и независимой, 
чтобы эффективно действовали 
гарантии социальной и правовой 
защиты», — подчеркнул прези-
дент. При этом важно сохранить 
и традиционные ценности семьи 
и материнства, считает он.

«Именно такие ценности легли 
в основу нашего нового проекта в 
сфере демографии», — заявил Пу-
тин. Он рассчитан на шесть лет. 
Продлено действие материнского 
капитала, поддержку получают 
нуждающиеся семьи с низким до-
статком, родители, которые вос-
питывают детей-инвалидов, пере-
числил он. «Конечно, этого пока 
недостаточно, этого даже слиш-
ком мало, очень мало, но именно 
поэтому начато субсидирование 
процентной ставки по ипотечным 
кредитам семьям с двумя и более 
детьми», — рассказал президент.

Общий объем финансовой 
поддержки, которую в рамках 
нацпроекта получат российские 
семьи при рождении детей, соста-
вит почти 2,7 трлн рублей. При-
няты также решения, призван-
ные поддержать женщин на рын-
ке труда. Очень важно помочь 
женщинам пройти переподготов-
ку или приобрести новую специ-
альность, в том числе в сфере 
цифровой экономики, овладеть 

навыками предпринимательства, 
заметил Путин и вспомнил, как 
как-то в канун 8 Марта встречал-
ся с женщинами-предпринимате-
лями. «Меня это так порадовало: 
столько идей у них, это действи-
тельно настоящие истории успе-
ха. Реально с нуля некоторые на-
чинали свое дело, создали его и 
успешно развивают. Любо-дорого 
посмотреть, очень хороший при-
мер многим мужчинам», — про-
комментировал он.

Со следующего года в России 
также появятся бесплатные го-
спрограммы повышения квали-
фикации, которыми смогут вос-
пользоваться мамы, которые на-
ходятся в отпуске по уходу за ре-
бенком в возрасте до трех лет. 
Обеспечена практически стопро-
центная доступность мест в дет-
садах, а в ближайшие два года бу-

дут созданы дополнительные ме-
ста в яслях, чтобы женщина как 
можно быстрее могла вернуться 
в профессию.

«Наша стратегия действий в 
интересах женщин комплексная и 
многоплановая. Она включает в 
себя содействие малому бизнесу и 
индивидуальному предпринима-
тельству, в том числе в социаль-
ной сфере, поддержку доброволь-
чества и НКО, развитие образова-
ния и здравоохранения, формиро-
вание условий для успеха всех ак-
тивных и целеустремленных лю-
дей», — объяснил президент.

«Мы готовы делиться своими 
решениями и использовать эф-
фективный опыт других стран. 
Вместе создавать лучшие воз-
можности для самореализации 
женщин», — добавил он. «Как ска-
зала когда то Индира Ганди, кото-

рая была очень большим другом 
нашей страны, России: «Наши се-
годняшние действия формируют 
завтрашний день»», — заключил 
Путин.

После выступления глава го-
сударства спустился в зал для фо-
тографирования, и тут же возник 
ажиотаж: все участницы хотели 
запечатлеть себя рядом с россий-
ским лидером и не отпускали его 
так долго, что дикторам несколь-
ко раз на разных языках прихо-
дилось увещевать делегаток за-
нять свои места, чтобы потом 
продолжить форум.

Проводив президента РФ бур-
ными овациями, участницы фо-
рума так же тепло поприветство-
вали на трибуне спикера Совфе-
да. «Можно с полным основани-
ем утверждать, что за три года, 
прошедшие с первого Евразий-
ского женского форума, мы не 
только продвинулись к достиже-
нию паритета с мужчинами, но и 
выработали новые подходы, об-
рели новый опыт», — отметила 
Валентина Матвиенко.

Тем не менее многие застаре-
лые проблемы не утратили акту-
альности, «прежде всего это «фе-
минизация бедности — в мире сре-
ди людей, живущих в бедности, 
женщины составляют около 70 
процентов». Кроме того, сохраня-

ется неравенство в доступе к ре-
сурсам. «По оценкам экспертов, 
для ликвидации неравенства в эко-
номической сфере при сохране-
нии нынешних темпов может по-
требоваться от одного до двух сто-
летий! Так долго ждать нельзя. Так 
долго ждать мы не будем, мы будем 
действовать», — заявила глава Сов-
феда. Она призвала участниц фо-
рума активно участвовать в ди-
скуссиях по заявленным на фору-
ме темам и вносить предложения в 
проект итогового документа, «ко-
торый, по сути, провозгласит но-
вую женскую повестку».

Деловая же программа основ-
ного дня форума началась со 
встречи «женской двадцатки» — 
W20. Как рассказала российская 
шерпа Светлана Лукаш, «женская 
двадцатка» работает для того, что-
бы решения G20 «были легитим-
ными, обоснованными и учитыва-
ли интересы женщин» в сфере 
бизнеса, образования и так далее. 
Открывая заседание, Валентина 
Матвиенко отметила, что деятель-
ность W20 вносит большой вклад 
в защиту интересов женщин по 
всему миру, а также способствует 
росту мировой экономики.

Желающих сфотографироваться 
с президентом России оказалось 
так много, что фотосессия затяну-
лась минут на десять.

После коллегии Михаил Мишустин показал Антону Силуанову, Сергею Собянину и Максиму Орешкину электрон-
ные сервисы ФНС.

Акцент

 Мир, государства только 
 выиграют, если женских 
 историй успеха будет 
как можно больше

Для того, кто упрет-
ся и продолжит 
не исполнять реше-
ние суда, заработа-
ют уголовные 
 механизмы

ФНС разъяснила правила 
получения вычетов 
по налогам на имущество — 
узнайте подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1592492

В новых выборах 
могут участвовать 
как прежние канди-
даты, так и совер-
шенно новые
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ПОЗИЦИЯ Валентина
Матвиенко: 
Россия может выйти 
из Совета Европы

Решение зреет

Галина Мисливская, Санкт-Петербург

ЗАТЯНУВШАЯСЯ история с лишением полномочий 
российской делегации в ПАСЕ вскоре может закон-
читься, но не так, как рассчитывали в Страсбурге. Об 
этом шла речь в четверг на встрече главы Совфеда Ва-
лентины Матвиенко с председателем ПАСЕ Лилиан 
Мори Паскье «на полях» II Евразийского женского фо-
рума.

«Мы оцениваем ситуацию в ПАСЕ как критиче-
скую», — сказала сенатор. И подтвердила позицию Мо-
сквы о том, что никто не имеет права лишать полномо-
чий депутатов, которые были законно избраны и несут 
ответственность перед своими избирателями. 

«Мы устали быть мальчиками и девочками для би-
тья. У нас созревает 
внутреннее реше-
ние выйти из Сове-
та Европы», — зая-
вила Матвиенко. 
«Если СЕ с этим 
смирится, если для 
него не ценно учас-
тие Российской Фе-
дерации, значит, так 
и будет. Дальше за-
тягивать эту паузу 
бессмысленно», — 
добавила она.

Впрочем, шанс 
исправить ситуа-
цию еще есть — в 
ПАСЕ подготовлен 
доклад о возможно-
сти изменения регламента. По словам Паскье, он будет 
опубликован в ближайшее время. «Мы бы хотели, что-
бы этот доклад был выдержан в объективном, кон-
структивном ключе и открыл дорогу для равноправно-
го участия всех делегаций», — сказала Матвиенко. 

Дальнейшие решения будут приниматься «на осно-
вании оценки содержания поправок в регламент ПАСЕ, 
которые сейчас готовит комиссия по регламенту ПАСЕ 
и которые будут рассматриваться на октябрьской сес-
сии ПАСЕ», сказал журналистам глава Комитета СФ по 
международным делам Константин Косачев. Речь идет 
об отмене санкционных статей, допускающих лишение 
национальных делегаций ключевых полномочий, в том 
числе права голоса.

Напомним, российская делегация в ПАСЕ была ли-
шена права голоса и других полномочий в апреле 2014 
года после событий на Украине и воссоединения Кры-
ма с Россией. С прошлого года РФ заморозила часть 
взноса в Совет Европы из-за невозможности работать 
в ассамблее.

Дальнейшее 
присутствие России 
в Совете Европы 
зависит от содержа-
ния поправок 
в регламент ПАСЕ 
и возвращения 
права голоса
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Правительство Кабинет министров утвердил проект бюджета на 2019—2021 годы

Три года в плюсе 
Владимир Кузьмин 

Б
юджет 2019 года будет 
не просто сбалансиро-
ванным. Планируется, 
что он станет профи-
цитным впервые с 2014 

года. Об этом заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев на 
заседании правительства, где 
рассматривался главный финан-
совый документ страны.  С 2021 
года кабмин ожидает ежегодный 
рост экономики выше 3 процен-
тов и двукратное превышение 
среднегодового размера пенсии 
для неработающих пенсионеров 
над прожиточным минимумом 
пенсионера.

В четверг на заседании каби-
нет министров рассмотрел боль-
шой пакет документов, опреде-
ляющих экономическое разви-
тие страны в ближайшие три 
года. Это социально-экономиче-
ский прогноз, в том числе на 
шесть следующих лет, проект 
бюджета на 2019—2021 годы, 
проекты бюджетов Пенсионного 
и других внебюджетных фондов, 
основные направления денеж-
но-кредитной и таможенной по-
литики.

При составлении социально-
экономического прогноза, под-
ч ер к н ул  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев, правитель-
ство взвешенно оценивало ма-
кроэкономические условия, в 
которых ему придется работать. 
«Это связано с неопределенно-
стями, — пояснил он. — Все мы по-
нимаем, что начало этого шести-
летнего цикла вряд ли будет про-
стым». В расчет придется брать 
как ситуацию на мировых сы-
рьевых и финансовых рынках, 
так и вероятность расширения 
торговых войн, протекциониз-
ма, санкционного давления. В 
этих условиях темпы роста ВВП 
до конца 2018 года сохранятся 
на текущих уровнях, а по итогам 
года экономика прибавит 1,8 
процента. 

В следующем году экономика 
будет адаптироваться к тем ре-
шениям, которые принимаются 
сейчас, в частности, к повыше-
нию НДС, но потом кабинет ми-
нистров ждет ускорение эконо-
мического развития. «Минэко-
номразвития предполагает, что 
уже начиная с 2021 года ежегод-
ные темпы экономического ро-
ста превысят 3 процента, пре-
жде всего за счет отраслей, где 
есть неплохой экспортный по-
тенциал», — заявил Медведев. 
Также, по прогнозам, будут ста-
бильно расти реальные доходы 
населения, инфляция в среднем 
должна остаться в рамках целе-
вого показателя — около 4 про-
центов, благоприятной должна 
быть ситуация на рынке труда.

Министр экономического 
развития Максим Орешкин од-
ним из факторов такого ускоре-
ния роста назвал смягчение 
исторического демографическо-
го удара по экономике. «Вместо 
базового сценария о снижении 
экономически активного насе-
ления на 2 миллиона человек за 
шестилетний период теперь мы 
ожидаем его положительной ди-
намики», — сказал он. Она сфор-
мируется за счет роста продол-
жительности активной жизни, 
положительной динамики миг-
рации и изменений в пенсион-
ной системе. Прогнозируемые 
темпы роста, ожидают в минэко-
номразвития, превзойдут рост 
мирового ВВП и позволят стране 
войти в пятерку самых крупных 
экономик мира, преодолев теку-
щее отставание от Германии.

Говоря о влиянии роста НДС 
на цены, министр отдельно упо-
мянул повышение тарифов на 

услуги ЖКХ. «Предполагается 
индексацию тарифов ресурсо-
снабжающих организаций раз-
бить на два этапа. Сделать повы-
шение на 1,7 процента с 1 января 
2019 года, а оставшуюся часть 
произвести с 1 июля. Рост обще-
го платежа за жилищно-комму-
нальные услуги, несмотря на по-
вышение НДС, также не должен 
превысить 4 процента», — заве-
рил Орешкин.

Эти социально-экономиче-
ские ожидания легли в основу 
проекта федерального бюджета 
на 2019 год и плановый период 
2020—2021 годов. До 1 октября 
окончательная версия главного 
финансового документа страны 
должна быть внесена на рассмо-
трение Государственной Думы.

При его подготовке кабинет 
министров ориентировался на 
базовый сценарий экономиче-
ского развития страны в бли-
жайшие годы. «Мы исходили из 

необходимости решения двух 
задач. Это полное выполнение 
всех социальных обязательств и 
формирование условий для 
укрепления экономики», — под-
черкнул Дмитрий Медведев.

По его словам, впервые с 
2014 года федеральный бюджет 
будет не просто сбалансирован-
ным, но и профицитным. По рас-
четам министерства финансов, 
доходы федерального бюджета 
увеличатся с 19,9 триллиона ру-
блей в 2019 году до 20,9 трилли-
она в 2021-м, расходы прави-
тельство повысит с 18 до 20 
триллионов рублей. 

Профицит госказны в 2019 
году составит 1,8 процента ВВП, 
в 2020-м — 1,1 процента, в 2021-
м — 0,8. «Это важно с точки зре-
ния прогнозируемости курсо-
вых соотношений, с точки зре-
ния реагирования на возможные 
изменения внешней конъюнкту-
ры», — считает первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон 
Силуанов.

«К концу следующего года 
объем Фонда национального 
благосостояния вновь достигнет 
максимального за всю историю 
его существования уровня», — 
подчеркнул Медведев. Это 7,9 
триллиона рублей, а в 2021 году, 
ожидает минфин, в фонде скон-
центрируют более 14 триллио-

нов. Эти средства, полагают в 
министерстве финансов, для со-
блюдения чистоты бюджетного 
правила логично инвестировать 
вне страны, однако, предполо-
жил Антон Силуанов, часть де-
нег ФНБ может быть выделена 
институтам развития для под-
держки крупных инфраструк-
турных проектов в России.

«Мы встроили в бюджет боль-
шой финансовый пакет для реа-
лизации национальных проек-
тов и комплексного плана рас-
ширения магистральной инфра-
структуры. Самый большой объ-
ем предусмотрен на поддержку 
демографии», — напомнил глава 
правительства. Общий объем ас-
сигнований на 12 национальных 
проектов в следующие три года 
составит 5,55 триллиона рублей. 
В целом же до 2024 года прави-
тельство направит на нацпроект 
«Демография» 2,9 триллиона 
рублей, на «Здравоохранение» — 
1,34 триллиона, на «Образова-
ние» — около 700 миллиардов. 
Комплексный план развития ма-
гистральной инфраструктуры 
обойдется бюджету за шесть лет 
еще в 2,3 триллиона.

Премьер из особенностей 
бюджета также выделил зало-
женную в расходы поддержку 
наиболее перспективных отра-
слей промышленности, где вы-

сок потенциал расширения эк-
спорта или замещения импорта 
на внутреннем рынке. К ним от-
носится автомобильная про-
мышленность, выпуск станков и 
производственного оборудова-
ния.

Как всегда, вместе с проектом 
федерального бюджета кабмин 
рассматривает проекты бюдже-
тов Пенсионного фонда, Фонда 
обязательного медицинского 
страхования и Фонда социально-
го страхования. «В них мы зало-
жили средства, которые позволят 
обеспечить необходимый уро-
вень социальной защиты людей, 
— сказал Дмитрий Медведев. — В 
частности, деньги пойдут на даль-
нейшее улучшение качества ме-
дицины, в том числе мы включим 
в программу ОМС новые виды 
высокотехнологичной помощи».

— В бюджете Пенсионного 
фонда мы учли будущие измене-
ния пенсионной системы, пред-
усмотрели деньги на повышение 
пенсий выше инфляции, — зая-
вил премьер. — Среднегодовой 
размер страховой пенсии по ста-
рости для неработающих пенси-
онеров за три года превысит 
прожиточный минимум пенсио-
нера почти в два раза.

Акцент

 Бюджет 2019 года станет 
профицитным впервые 
с 2014 года

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
законопроект о наказании 
за увольнение перед пенсией

Поправки на опыт

Татьяна Замахина

ШТРАФ до 200 тысяч рублей 
или обязательные работы до 360 
часов — такое наказание будет 
грозить работодателю за отказ в 
приеме на работу или необосно-
ванное увольнение лиц предпен-
сионного возраста. Поправки 
президента РФ прошли в Госдуме 
второе — основное — чтение.

Согласно изменениям в Уго-
ловный кодекс, под предпенси-
онным возрастом понимается 
период до пяти лет до выхода на 
пенсию. Вице-премьер Татьяна 
Голикова, представляя депута-
там инициативу главы государ-
ства, ранее пояснила, какой вер-
дикт работодателя считать нео-
боснованным. «Это принятие 
решения исходя из обстоя-
тельств, не связанных с деловы-
ми и профессиональными каче-

ствами, образованием, опытом 
работы», — заявила Голикова. От-
вечая на обеспокоенность ряда 
депутатов, она отметила, что 
цель законопроекта — предотвра-
тить риск увольнения или отказа 
в приеме на работу указанной 
категории граждан. Спикер Гос-
думы Вячеслав Володин также 
подчеркивал профилактический 
характер введения уголовной от-
ветственности для работодателя. 
По его словам, эта норма будет 
психологически воздействовать 
на работодателей. Статья будет 
применяться в наиболее вопию-
щих случаях, ведь надо будет до-
казать умысел, сказал первый 
замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Андрей Исаев. В подавляю-
щем большинстве случаев тру-
довые споры будут разбираться 
через Роструд, в таких случаях 
будет применяться КоАП. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

СРЕДА ОКРУЖАЕТ 
БОЛЬШИНСТВО россиян (61 процент) довольны со-
стоянием окружающей среды в том месте, где они живут. 
Только за минувший год число довольных увеличилось 
на 10 процентов. Таковы результаты опроса, проведен-
ного ВЦИОМ. Плохой экологическую обстановку счита-
ют 37 процентов опрошенных, 25 —  что за последние 
пять лет она улучшилась, 45 — что не изменилась. Основ-
ными экологическими проблемами, по мнению респон-
дентов, являются загрязнение воздуха заводами (17 про-
центов), мусорные свалки (15), отсутствие очистки рек и 
озер (10) и большое количество мусора (7). При этом 21 
процент граждан считают, что в их городе нет экологиче-
ских проблем. Что касается «мусорных протестов», то, 
на взгляд гендиректора ВЦИОМ Валерия Федорова, они 
лишь следствие возросшего внимания населения к эко-
логической обстановке: «Если раньше мы мирились с 
этим, то теперь выросла нетерпимость. Но государство 
много делает в области экологии. В частности, принят за-
кон о новой системе обращения с отходами, также идет 

строительство мусо-
росжигательных за-
водов». 

Современную 
экологию, понимая 
под ней состояние 
окружающей среды, 
принято ругать. Пло-
хая экология, по об-
щему мнению, гро-
зит человечеству ги-
белью. Но мы каж-
дый день дышим за-
грязненным возду-
хом, потребляем 

генно-модифицированные продукты, пожинаем другие 
издержки прогресса — и ничего, живем. Так, может, надо 
смириться с плохой экологией?

Для начала разберемся в терминах. Понятием «эколо-
гия» у нас подменяется понятие «охрана окружающей 
среды». Еще точнее говоря —  санитария. Промышленная, 
пищевая, урбанистическая, коммунальная…  Но это не 
наука, а практическая деятельность. Есть страны, где му-
сор разделяют, например, на бумажный и стеклянный и 
собирают в отдельные емкости. Это делается именно в 
заботе об окружающей среде. Другое дело, что по-разно-
му и не всегда правильно граждане понимают, что такое 
забота об окружающей среде. Сюда подчас причисляют-
ся странные вещи типа борьбы с ГМО или протест про-
тив экспериментов над животными. 

 Готово ли человечество отказаться от комфорта 
ради чистой среды своего обитания? Что ж, человечест-
во от многого отказывается. Отказалось от хлорсодер-
жащих фреонов ради сохранения озонового слоя, и, 
действительно, он стал восстанавливаться. Сейчас  пы-
тается отказаться от выброса парниковых газов. Это 
борьба с последствиями собственной деятельности, но 
в некотором роде это тоже защита общепланетной 
окружающей среды. 

Существует расхожее мнение, что наши предки, дика-
ри, жили в гармонии с природой, в отличие от нас, ны-
нешних. На самом деле наоборот. Во-первых, наши пред-
ки, где жили, там и оставляли продукты своей жизнедея-
тельности, а когда совсем уже было некуда деться от не-
чистот, переходили на другое место. Это одна из причин, 
почему они болели и мало жили. Во-вторых, древние 
люди уничтожали целые виды животного мира. В этом 
смысле и человек ХХI века живет в гармонии с окружаю-
щей его природой, которую тоже по-своему уничтожает, 
не желая, например, хотя бы раз в году — 22 сентября, во  
Всемирный день без автомобиля — не отравлять выхлоп-
ными газами атмосферу. 

 Считается также, что в ранние века окружающая сре-
да была едва ли не девственной. И, дескать, такая среда — 
залог долголетия. Но тогда почему в благословенные те 
времена продолжительность жизни была гораздо коро-
че, чем ныне, когда мир, как нам то и дело внушают эко-
логи, вот-вот задохнется от собственных испарений? 
«Загрязнение окружающей среды в сравнительно не-
большом количестве особо опасных, «плохих» городов 
реально сокращает жизнь, — говорит биофизик и герон-
толог, ведущий эксперт Института биологии старения 
Игорь Артюхов. —  Есть крупные промышленные центры, 
где именно так и происходит, например, в Китае или в на-
ших городах, где есть 
металлургические 
заводы. В целом же 
городские люди жи-
вут дольше, чем 
сельские». А как же 
пресловутые горцы, 
без видимого недо-
могания одолеваю-
щие вековой рубеж? 
Мол, чистый воздух, 
живая природа… Та-
ких долгожителей 
можно встретить и в 
городе.  Тем не менее 
принято жаловать-
ся: какая ужасная 
нынче у нас окружающая среда, вот раньше… Хорошо, 
давайте вспомним. В эпоху палеолита,  несколько десят-
ков тысяч лет назад, люди жили в идеальных, как сейчас 
бы сказали, экологических условиях, но средняя продол-
жительность жизни была — лет двадцать. До сорока лет не 
доживал практически никто. 

Стало хорошим тоном сокрушаться: ах, что же мы 
творим с окружающей средой! Но нет ли в этих «ахах» и 
«охах» лицемерия? «Думаю, большинство людей ис-
кренне верят, что природе ежедневно наносится непо-
правимый вред, что окружающая среда скоро станет не-
совместима с человеческой жизнью, — говорит Игорь Ар-
тюхов. —  И есть меньшинство, которое эти страхи нагне-
тает — в религиозных, политических или каких-то еще це-
лях. Кто-то сокрушается осознанно и расчетливо, кто-то 
— в силу своей малограмотности. Последние особенно ак-
тивны». Возможно, именно поэтому в российском обще-
стве к защитникам окружающей среды отношение снис-
ходительное. Часто можно услышать: «Да они там все 
чокнутые». Ведь, чего ни коснись, — экологи говорят 
«нет». Они протестуют против антидетонационных при-
садок к бензину... Они требуют прекратить утилизацию 
ракет в Перми… 

Нагнетание тревоги по поводу сегодняшнего состоя-
ния окружающей среды по конкретным поводам, может 
быть, и оправдано, а в целом — нет. Вопли и стоны о гибну-
щей природе — это, скорее, боязнь прогресса и представ-
ление о прошлом, как о золотом веке. 

Большинство 
россиян (61 процент) 
довольны состояни-
ем окружающей 
среды в том месте, 
где они живут

Вопли и стоны 
о гибнущей природе 
— это, скорее, 
боязнь прогресса 
и представление 
о прошлом, как 
о золотом веке

Татьяна Замахина

К
онфискованные у корруп-
ционеров средства пойдут 
на решение проблем тех, 

кого они обокрали. В первую оче-
редь на самую важную сейчас со-
циальную цель — выплату дос-
тойных пенсий. Такова цель за-
конопроекта, поддержанного 
Госдумой в первом чтении.

Согласно предложению груп-
пы депутатов и сенаторов из 

«Единой России», с 1 января сле-
дующего года в Пенсионный фонд 
РФ будут перечисляться средст-
ва, конфискованные в результате 
борьбы с коррупцией. Речь идет и 
об изъятых деньгах, и о средст-
вах, вырученных путем реализа-
ции имущества коррупционеров.

Поправки в Бюджетный ко-
декс призваны стать частью из-
менений, сопутствующих прави-
тельственному законопроекту, 
направленному на рост пенсий 

выше инфляции. Нововведение 
позволит привлечь дополнитель-
ные средства в ПФР. По данным 
Федерального казначейства, их 
ориентировочный объем в 2019—
2024 годах может составить око-
ло 1,8 млрд рублей.

Как заявил в ходе обсуждения 
вопроса один из авторов законо-
проекта, первый заместитель гла-
вы фракции ЕР Андрей Исаев, это 
условная сумма, ведь никто не 
может точно предсказать, сколь-

ко средств будет изъято правоох-
ранительными органами в бли-
жайшие годы. 

«Закон носит социально-по-
литический характер, — подчер-
кнул парламентарий. — Это закон 
о справедливости. В нем содер-
жится принципиальный момент 
— деньги, украденные у общества, 
у государства, у людей, будут на-
правлены именно на решение 
проблем тех граждан, у кого их 
украли. В первую очередь про-

блем тех, кто особенно нуждается 
в поддержке, — пенсионеров».

Среди авторов законопроекта 
— первый вице-спикер Государст-
венной Думы Александр Жуков, 
вице-спикеры Сергей Неверов и 
Ирина Яровая, председатели ко-
митетов Госдумы Андрей Мака-
ров, Павел Крашенинников, 
Дмитрий Морозов, Владимир 
Шаманов, Вячеслав Никонов, 
Владимир Бурматов и другие пар-
ламентарии.

Напомним, с идеей направ-
лять на пенсии денежные сред-
ства, конфискованные по кор-
рупционным преступлениям, в 
августе выступил секретарь ген-
совета «Единой России», вице-
спикер Совета Федерации Анд-
рей Турчак. «Люди спрашивают 
на встречах, где миллиарды За-
харченко, где миллиарды госпо-
дина Слабикова, а где других 
коррупционеров?» - заявил тог-
да он.

Если

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

Члены правительства обсуждали 
проект федерального бюджета и в 
неофициальной обстановке.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Деньги, изъятые в борьбе с коррупцией, направят в Пенсионный фонд

Из кармана в фонд
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РЕСУРСЫ Венесуэла пригрозила мировому рынку нефти 
двукратным ростом добычи

ОПЕК в плюсе

Александра Воздвиженская

В
енесуэла попробует выве-
сти свою нефтедобываю-
щую отрасль из затяжного 

кризиса: она заключила соглаше-
ние с Китаем об инвестициях на 
пять миллиардов долларов, чтобы 
увеличить добычу с текущих 1,24 
миллиона баррелей в сутки до бо-
лее двух миллионов, из которых 
половину пообещала экспортиро-
вать в Китай. По оценкам экспер-
тов, столь сильный рост добычи 
маловероятен, но если это срабо-
тает, то у стран — участниц согла-
шения о регулировании добычи 
(ОПЕК+) станет меньше забот.

Договоренности с Китаем об 
инвестициях подтвердил прези-
дент Венесуэлы Николас Мадуро. 
Он также объявил, что страна 
продала китайской госкорпора-
ции CNPC 9,9 процента акций 
совместного добывающего пред-
приятия Sinovensa (после завер-
шения сделки Китай будет контр-
олировать 49 процентов СП). Ус-
ловия финансирования Мадуро 
до конца не раскрыл, но предпола-
гается, что речь идет об обмене 
нефти на кредиты (именно так ки-
тайские инвесторы вложили око-
ло 50 миллиардов долларов в ве-
несуэльскую добычу за все время 
сотрудничества). 

Десять лет назад Венесуэла, по 
данным JODI, добывала более 
трех миллионов баррелей в сутки, 

в начале 2016 года — 2,6 миллиона 
баррелей, после чего производст-
во пошло на спад. Этим летом оно 
снизилось до 1,46 миллиона бар-
релей, а вторичные источники 
ОПЕК оценивали показатель еще 
ниже. Корни этого пике политиче-
ские, методы восстановления до-
бычи — тоже.

«По нашим оценкам, экономи-
ческий коллапс Боливарианской 
Республики продолжает сопрово-
ждаться кризисом политической 
власти: над страной висит угроза 
санкционного давления со сторо-
ны США, которая по своему ха-
рактеру в перспективе может 
быть аналогичной давлению, ока-
зываемому на нефтяной экспорт 
Ирана», — говорит главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Пока-
тович (Иран в начале ноября ожи-
дает вступление в силу нового па-
кета санкций США, среди кото-
рых ограничение на импорт иран-
ской нефти другими странами).

Вероятность реализации рыв-
ка в добыче Венесуэлы (на фоне 
уже нанесенного непоправимого 
ущерба отрасли) Покатович оце-
нивает как низкую: для достиже-
ния поставленных целей нужны 
новейшие технологии или ноу-хау 
нефтедобычи наподобие гидро-
разрыва пласта, которых нет даже 
у китайских партнеров. По про-
гнозам аналитика, добыча Венесу-
элы к концу года может упасть 
еще примерно на треть — до 850 

миллионов баррелей в сутки, и со-
трудничество с Китаем вряд ли по-
может. Это способно и далее под-
стегивать цены на нефть к росту.

Падение производства в Иране 
и Венесуэле — главные факторы 
риска для балансировки мирово-
го рынка нефти, но если все же в 
Венесуэле возобновится рост до-
бычи, то таких факторов станет 
на один меньше. Суммарный риск 
падения производства сократит-
ся примерно с двух миллионов 
баррелей в сутки до полутора 
миллионов, оценивает аналитик 
ИК «Фридом Финанс» Ален Саби-
тов. Таким образом, потребуется 
меньшее увеличение добычи от 

других стран в рамках соглаше-
ния ОПЕК+, чтобы сохранять ба-
ланс. Свои предложения мини-
стры стран ОПЕК+ озвучат 23 
сентября в Алжире, а окончатель-
ное решение примут в декабре.

«Мы ожидаем, что сторонам 
удастся договориться увеличить 
добычу и возможна коррекция 
цены нефти вниз, так как факто-
ров для роста выше 80 долларов 
станет сильно меньше», — считает 
Сабитов. Если же страны не про-
демонстрируют достаточной уве-
ренности в способности нара-
стить добычу, то нефть может и 
превысить 80 долларов за бар-
рель Brent, заключил аналитик.

ДЕНЬГИ ЦБ назвал факторы 
инфляции, на которые 
не может повлиять

Скачки давления

Роман Маркелов

НА ДИНАМИКУ роста потребительских цен в России 
влияют несколько значительных немонетарных факто-
ров, которые неподконтрольны Банку России. В основном 
они связаны либо с несовершенствами инфраструктуры, 
либо с особенностями отдельных отраслей экономики. 

Об этом говорится в проекте «Основных направлений 
денежно-кредитной политики» на следующие три года, 
опубликованном Банком России. Регулятор влияет на 
темпы роста потребительских цен через ключевую став-
ку и операции с банками, регулируя цену денег в эконо-
мике (это монетарная сфера). Немонетарные факторы 
инфляции не связаны с денежным обращением. Их влия-
ние на товары и услуги бывает как регулярным (сельхоз-
циклы и индексация 
тарифов), так и разо-
вым (изменение на-
логов), пишет ЦБ.

Регулятор перечи-
слил семь таких фак-
торов. Это несовер-
шенная конкуренция 
и барьеры входа на 
рынки сбыта. По-
следняя иллюстра-
ция — ситуация со скачком цен на бензин в этом году. Про-
блему несовершенной конкуренции в отдельных регио-
нах можно решить, в частности, допуском новых компа-
ний на этот рынок, считает ЦБ. Еще один фактор — неопти-
мальные схемы тарифного регулирования в отдельных ре-
гионах (прежде всего в ЖКХ и общественном транспорте). 
Для исключения резких скачков цен на такие услуги ну-
жен повсеместный переход к долгосрочному регулирова-
нию тарифов для предсказуемости их корректировок.

Следующий фактор — неразвитая логистика, она вы-
ражается в колебании цен на продукты. В основном 
речь о нехватке хранилищ для овощей и рыбы. Еще один 
фактор, влияющий на продовольственные цены, — про-
блемы с транспортной доступностью в ряде регионов.

На динамику цен на медуслуги, образование, изделия 
легпрома влияет дефицит квалифицированных кадров в 
регионах, пишет ЦБ. Он приводит к росту расходов на оп-
лату труда для привлечения персонала. Для ликвидации 
дефицита ЦБ предлагает развивать программы образова-
ния и повышения квалификации в проблемных регионах. 

Отраслевыми факторами немонетарной инфляции ЦБ 
считает недостаточную обеспеченность российским сы-
рьем и комплектующими, а также высокий износ произ-
водственного оборудования (влияние на динамику цен 
происходит через валютный курс и высокую себестои-
мость продукции). Снизить влияние этих факторов могли 
бы развитие производства конкурентоспособных россий-
ских аналогов импортной продукции и поддержка инве-
стиций в основной капитал предприятий, считают в ЦБ.

Финансы Минфин поможет регионам с деньгами на национальные проекты 
и ограничит рост нецелевых дотаций

В пользу бедных
Игорь Зубков 

Р
егиональные бюджеты 
восстанавливаются по-
сле кризиса: при сдер-
жанных расходах увели-
чивают собственные до-

ходы и в этом году впервые за дол-
гое время не наращивают долги 
для покрытия дефицита. 

Реализацию майского указа 
минфин берет в основном на 
себя: трансферты субъектам РФ 
из федерального бюджета со сле-
дующего года вырастут на 20 про-
центов с целевым назначением 
этих денег на 12 национальных 
проектов, при этом высокодота-
ционным регионам предстоит 
профинансировать лишь от 1 до 5 
процентов расходов по ним, рас-
сказала директор департамента 
межбюджетных отношений мин-
фина Лариса Ерошкина в ин-
тервью «Российской газете». 

Вместе с тем нецелевые дота-
ции (а это основной вид помощи 
из центра) будут расти гораздо 
медленнее, чем в предыдущие 
годы, — на уровне инфляции. 

Лариса Александровна, минфин 
часто критикуют за то, что чи-
сло регионов-доноров все со-
кращается, они все более зави-
симы от центра. Вы видите та-
кую проблему? Или регион-до-
нор — достаточно условное по-
нятие?
ЛАРИСА ЕРОШКИНА: Это действитель-
но очень условное понятие. Об-
ычно донорами называют регио-
ны, которые не получают всего 
один вид межбюджетного тран-
сферта — дотацию на выравнива-
ние уровня бюджетной обеспе-
ченности. 

Но есть регионы, которые хотя 
и не получают дотации на вырав-
нивание, однако объем перечи-
сляемых из федерального бюдже-
та других трансфертов в их бюд-
жеты намного больше, чем если 
бы они эти дотации получали. 
Есть регионы, получающие дота-
ции даже в случае роста доходов, 
при котором регион мог бы уже 
стать донором, — мы договори-
лись не снижать объем распреде-
ленной и утвержденной дотации 
в течение трехлетнего бюджетно-
го цикла. 

Другая оценка количества ре-
гионов-доноров может быть по-
лучена, если сравним встречные 
финансовые потоки — собранные 
на территории субъекта РФ и пе-
реданные федеральному бюдже-
ту доходы с суммой предостав-
ленных из федерального бюджета 
межбюджетных трансфертов. 
Тогда оказывается, что количест-
во регионов, которые больше 
дают федеральному бюджету, чем 
получают, уже не 12—14, а значи-
тельно выше. 

И все-таки регионов-доноров 
становится меньше или больше?
ЛАРИСА ЕРОШКИНА: За последние три 
года их число в среднем так и 
было 14 регионов, не получаю-
щих дотацию на выравнивание.

На количество регионов — по-

лучателей дотации, конечно, вли-
яет изменение нормативов зачи-
сления доходов между уровнями 
бюджетной системы. Например, с 
2017 года в федеральном бюдже-
те централизован 1 процент на-
лога на прибыль, за счет которого 
увеличен объем дотации на вы-
равнивание субъектам с недоста-
точными собственными дохода-
ми, и ряд регионов, которые рань-
ше были классическими донора-
ми, стали получать дотации. 

Кроме того, есть ряд регионов, 
которые имеют показатель бюд-
жетной обеспеченности выше 
среднероссийского значения, 
пусть даже на 1—2 процента, и они 
на какой-то год могут стать доно-
рами, то есть не получать дота-
цию, а в следующем году все мо-
жет быть наоборот. 

Регионы жалуются на все новые 
обязательства, которые не всегда 

подкрепляются соответствующи-
ми ресурсами. Минэкономразви-
тия представило правительству 
более 110 предложений по «рас-
ходным полномочиям» регионов 
на три триллиона рублей. Готов 
ли федеральный бюджет взять на 
себя что-то из тех трех триллио-
нов? Например, уплату страхо-
вых взносов во внебюджетные 
фонды за неработающее населе-
ние (свыше 600 миллиардов ру-
блей. — Прим. ред.)?
Л А Р И СА  Е Р О Ш К И Н А :  Что касается 
расходов на обязательное меди-
цинское страхование пенсионе-
ров, неработающих граждан и 
детей, возможно было бы рас-
смотреть вопрос о поэтапной пе-
редаче части этих расходов на 
федеральный уровень. Минфин 
делал оценку таких вариантов, 
вернемся к рассмотрению в сле-
дующем бюд жетном цикле 
2020—2022 годов.

Федеральный бюджет в ближай-
шие три года планируется с про-
фицитом. А как себя будут чув-
ствовать регионы? 
ЛАРИСА ЕРОШКИНА: Мы видим в теку-
щем году позитивные тенденции. 
Темпы роста доходов консолиди-
рованных бюджетов регионов на 
1 сентября достигли 12 процен-
тов к уровню прошлого года. При 
этом доходы регионы планирова-
ли очень сдержанно, на уровне 
2017 года, и те дополнительные 
доходы, которые поступают в 
этом году и будут дальше посту-
пать, как мы надеемся, станут не-
ким гарантом стабильности, по-
зволят привлекать меньше кре-
дитов коммерческих банков и бо-
лее уверенно формировать бюд-
жеты на 2019—2021 годы. 

Ситуация с госдолгом регио-
нов тоже радует, с прошлого года 
наметилась тенденция сокраще-
ния, в этом году он составит око-
ло 200 миллиардов рублей, то 
есть около 9—10 процентов к двум 
триллионам на начало года. Ком-
мерческий долг регионов за 8 ме-
сяцев снизился на 21,2 процента. 
Как правило, пик выплат прихо-
дится на 4-й квартал, мы ожида-
ем, что в этом году регионы огра-
ничатся перекредитовкой, а не 
наращиванием долгов для покры-
тия дефицита. 

Согласно макропрогнозу, ко-
торый правительством сейчас 

рассматривается на трехлетие, 
доходы бюджетов регионов будут 
расти с учетом финансовой под-
держки в среднем по 5 процентов 
в год. В проект федерального бюд-
жета закладывается со следую-
щего года увеличение межбюд-
жетных трансфертов на 20 про-
центов, с целевым назначением 
этих средств на реализацию на-
циональных проектов. 

Основной вид финансовой 
поддержки — это нецелевые дота-
ции на выравнивание, тоже будут 
расти, но более сдержанно, на 
уровне 4—5 процентов в год.

Минфин будет на 95 процентов 
компенсировать регионам рас-
ходы по национальным проек-
там. Но это в среднем, а сколько 
в итоге должны будут бедные и 
богатые регионы потратить из 
своих средств на реализацию 
майского указа?
ЛАРИСА ЕРОШКИНА: Принято реше-
ние максимально помочь регио-
нам, но обычно целевая поддер-
жка распределяется не всем оди-
наково. Исходим из того, что чем 
более богатый субъект, тем 
меньше ему полагается из феде-
рального бюджета, и наоборот. 

Это не поощрение неэффектив-
ности?
ЛАРИСА ЕРОШКИНА: Нет. Cтратегиче-
ские цели едины для всей стра-

ны, и надо дать возможность 
всем субъектам, и бедным и бо-
гатым, с ними справиться. Если 
бюджет субъекта на 80 процен-
тов зависит от федеральной под-
держки, то для него доля софи-
нансирования из федерального 
бюджета национальных проек-
тов будет в пределах 95—99 про-
центов. 

Но даже при таком условии ре-
гиону придется переосмысливать 
свою структуру расходов. Пото-
му что, если определили в качест-
ве приоритета, например, разви-
тие комфортной городской сре-
ды, то в структуре бюджета муни-
ципалитета тоже должны быть та-
кие же приоритеты.

Вопрос в том, как отраслевые 
федеральные министерства бу-
дут настраивать мероприятия в 
рамках национальных проектов, 
не повлекут ли они дополнитель-
ные расходы регионов. Сейчас 
министерства разрабатывают де-
тальные планы, что каждому 
субъекту нужно сделать, чтобы 
выйти на тот или иной показа-
тель.

Полностью интервью 
с Ларисой Ерошкиной 
читайте на сайте 
«Российской газеты»

Минфин услышал губернаторов, 
помог расплатиться с долгами и 
ограничил нагрузку по нацпроектам. 

Цены на еду коле-
блются из-за логис-
тики и проблем 
с транспортом

ТЕНДЕНЦИИ Покупки граждан 
серьезно опередили 
общую экономику страны

Гуляем на все

Игорь Зубков

РОСТ экономики России в авгу-
сте замедлился с 1,8 процента в 
июле до минимального в этом 
году значения — 1 процента к 
аналогичному периоду 2017 
года. 

Основная причина почти 
двукратного сжатия темпов ро-
ста — резкое ухудшение годовой 
динамики сельского хозяйства 
(-10,8 процента после слабого 
роста в июне-июле) из-за слабо-
го урожая и высокой базы прош-
лого года, сообщает минэконо-
мразвития в сентябрьском вы-
пуске «Картины деловой актив-
ности». 

Снижение годовых темпов ро-
ста в августе продемонстрирова-
ли грузооборот транспорта (2,5 
процента после 4,1 процента в 
июле) и промпроизводство (2,7 и 
3,9 процента соответственно). 
Восстановление строительства 
откладывается все дальше: в от-
расли по-прежнему стагнация 
(-0,8 и -0,7). 

При этом темпы роста оборо-
та розничной торговли в августе 
неожиданно увеличились (2,8 по-
сле 2,7 процента в июле). 

«Такие сильные цифры свиде-
тельствуют о том, что потребите-
ли в августе практически полно-
стью проигнорировали усиление 
рисков», — отмечает главный эко-
номист Альфа-Банка Наталия 

Орлова. Рост розничных креди-
тов в августе (2,5 процента к 
июлю, или 20,7 процента к тому 
же периоду прошлого года) про-
должал опережать ожидания, од-
нако ужесточение с сентября ре-
гулирования (пересмотр шкалы 
коэффициентов риска) может 
привести к замедлению роста по-
требления, предполагает Ната-
лия Орлова.  

При этом годовой рост про-
даж непродовольственных това-
ров в августе ускорился до 4,2 
процента, что стало следствием 
покупок «про запас», которые 
население совершает, опасаясь 
увеличения цен вследствие ва-
лютного шока и предстоящего 
повышения ставки НДС, отмеча-
ется в обзоре «ВТБ Капитала», 
подготовленном Александром 
Исаковым, Петром Гришиным и 
Екатериной Ураковой. В то же 
время в продовольственном сег-
менте динамика продаж продол-
жила ухудшаться: рост оборота в 
августе замедлился до 1,3 про-
цента.

Хеджированием возможных 
валютных рисков населением 
можно объяснить и неожиданное 
(первое за последние десять лет) 
сокращение рублевых депозитов 
граждан в августе этого года: они 
были инвестированы в недвижи-
мость или переведены в налич-
ные, предполагает Наталия Ор-
лова.  

Акцент

 С учетом федеральной под-
держки доходы регионов 
будут расти чуть выше инфля-
ции — на 5 процентов в год

Читайте также: До какого уровня рухнут курсы 
доллара и евро к рублю 
rg.ru/art/1593321

ПЛАНЫ Понижен прогноз
роста мировой экономики

Смыло торговой 
волной 

Елена Березина

ОРГАНИЗАЦИЯ экономического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) понизила прогноз роста мирового ВВП на 
этот и следующий годы. Рост мировой экономики со-
ставит 3,7 процента и в 2018-м, и в 2019 году. «Уверен-
ность ослабела, рост торговли и инвестиций оказался 
медленнее, чем ожидалось, и рост заработной платы в 
большинстве стран оставался скромным, несмотря на 
то, что безработица в ОЭСР упала ниже докризисных 
показателей», — говорится в сообщении ОЭСР.

При этом рост экономики стран, входящих в G-20, 
составит 3,8 и 3,9 процента в 2018 и 2019 годах соответ-
ственно. Российскому ВВП эксперты ОЭСР предрекают 
рост на 1,8 процента в этом году и на 1,5 процента — в 
следующем. Несмотря на общее снижение прогноза по 
миру, ожидания в отношении России экспертов ОЭСР с 
мая не  изменились.

Ранее ОЭСР прогнозировала рост на 3,8 процента в 
2018 году и на 3,9 процента в 2019-м. Среди причин 
снижения называются эскалация торговой напряжен-
ности, ужесточение финансовых условий на развиваю-
щихся рынках и политические риски. Эти факторы мо-
гут еще больше подорвать сильный и устойчивый сред-
несрочный рост во всем мире,  отмечается в сообщении 
организации. В перспективе замедление роста торговли 
в сочетании с политической неопределенностью назы-
вается в качестве основного фактора, влияющего на ми-
ровую экономику. Дальнейшие торговые ограничения 
могут оказывать неблагоприятное воздействие на ра-
бочие места и уровень жизни, особенно для семей с низ-
ким доходом, отмечается в прогнозе ОЭСР. 

«Торговая напряженность уже оказывает негатив-
ное влияние на инвестиционные планы, — заявила глав-
ный экономист ОЭСР Лоуренс Бун. — Рост торговли за-
стопорился, ограничения имеют заметные отраслевые 
последствия, а уровень неопределенности в отношении 
торговых позиций остается высоким. Странам необхо-
димо положить конец дальнейшему протекционизму, 
укрепить международную торговую систему и активи-
зировать глобальный диалог».  По ее словам, избежать 
дальнейшей турбулентности на рынках развивающих-
ся стран, в частности, Турции и Аргентины, в жестких 
финансовых условиях  может только стабильная поли-
тическая ситуация.

Прогноз по ключевому для перспектив мировой эко-
номики показателю — темпам роста ВВП Китая — остает-
ся на том же уровне, что и до эскалации торговой вой-
ны — 6,7 и 6,4 процента в 2018 и 2019 годах. Это означа-
ет, что аналитики, возможно, недооценивают эффект 
для развивающихся стран от политики протекциониз-
ма и повышения ставок, которую последовательно про-
водят США.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

ТРАМП ТРЕБУЕТ СНИЗИТЬ ЦЕНЫ
Президент США Дональд Трамп в очередной раз призвал страны ОПЕК, которые 

участвуют в глобальном соглашении о регулировании добычи нефти, ограни-

чить рост цен на нефть. Сделал он это, как обычно, в Twitter: «Мы защищаем стра-

ны Ближнего Востока, они недолго будут в безопасности без нас, и все же они 

продолжают поднимать цены на нефть все выше и выше! Мы это запомним. Мо-

нополия ОПЕК должна снизить цены сейчас же!»

Текущие мировые цены на нефть — около 80 долларов за баррель — в краткос-

рочной перспективе устраивают крупнейшего производителя ОПЕК — Саудов-

скую Аравию, сообщало ранее агентство Bloomberg со ссылкой на источники. 

При этом министр энергетики России Александр Новак говорил, что в долгос-

рочной перспективе цена на нефть опустится в район 50 долларов.

В теории это позволяет говорить о том, что страны ОПЕК+ вскоре могут нара-

стить добычу, как того хочет Трамп, но делать это они будут безотносительно 

требований президента США.

ЦБ НЕ ВОЗОБНОВИТ ПОКУПКУ ВАЛЮТЫ 
ДЛЯ МИНФИНА

Банк России не вернется к покупке валюты для минфина на откры-

том рынке по бюджетному правилу до конца года, заявила первый 

зампред ЦБ Ксения Юдаева. По ее словам, покупки не возобно-

вятся, даже при снижении волатильности на валютном рынке. Ра-

нее первый вице-премьер — министр финансов Антон Силуанов 

не исключал возврата ЦБ к покупкам валюты для минфина до кон-

ца года при резком изменении ситуации на рынках и укрепления 

курса рубля.
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СЛЕДСТВИЕ СКР нашел 
секретное помещение 
подпольного казино

Тайная комната

Наталья Козлова

ВЧЕРА получила продолжение история с раскрытием в 
столице крупнейшей за последние годы сети подпольных 
игровых салонов. Стало известно, что следствие подготови-
ло ходатайство для суда об аресте руководителя организо-
ванного преступного сообщества Антона Бажанова и его со-
участников. Накануне было задержано больше 20 человек. 

Интересную деталь рассказали в СКР — во время об-
ысков в одном из помещений, принадлежащих подозре-
ваемым, за стеной, облицованной плиткой, была обнару-
жена потайная комната. Когда туда вошли оперативни-
ки, то увидели сотни игровых автоматов и системных 
блоков, а также большой сейф с деньгами и документа-
ми, содержимое которого будет приобщено к материа-
лам уголовного дела. 

Делом занимается Главное следственное управление по 
Москве. Уголовная статья — самая что ни на есть серьезная — 
организация преступного сообщества и участие в нем.  

По предварительным данным следствия, незаконные 
казино действовали как минимум с мая 2016 года. Внешне 
это была легальная букмекерская контора — ООО «Панора-
ма», работающая под вывесками «ГринБет», «ЮнионБет», 
«ВинЛайн».

В ходе спецоперации, проведенной сотрудниками 
МВД, ФСБ и Следственного комитета, в столице оста-
новили незаконную работу 15 игровых клубов и кази-
но. Было проведено больше 80 обысков в офисных и 
жилых помещениях. Успехом операции считается за-
держание руководителя преступного сообщества Ан-
тона Бажанова.

По предварительным подсчетам,  финансовый оборот 
преступного сообщества исчислялся сотнями миллионов 
рублей в месяц. Именно поэтому руководство сети под-
польных казино жило на широкую ногу — с дворцами в са-
мых дорогих местах Подмосковья, с полетами на частных 
самолетах и самыми дорогими автомашинами, вокруг ко-
торых плотным кольцом передвигалась охрана. Можно 
предположить, что следующим шагом следствия станет 
арест дорогостоящей недвижимости фигурантов уголовно-
го дела, которых в лицо не знали даже рядовые работники 
подпольного бизнеса. В СК говорят, что следствие только 
начинается.

КРИМИНАЛ Задержаны 
угонщики, укравшие 
30 машин

Автомобили 
по частям

Иван Петров

ПОДМОСКОВНЫЕ полицейские задержали двух автоу-
гонщиков, которые похитили несколько десятков ма-
шин. Отличались они тем, что угоняли автомобили дале-
ко не люксовых марок, а среднего класса. Все машины 
угонщики разбирали и продавали на запчасти. 

Операцию по разоблачению и задержанию автово-
ришек провели оперативники угрозыска подмосковно-
го главка МВД при поддержке полиции Красногорска и 
Королева. 

«Были задержаны ранее судимый 46-летний уроже-
нец Воронежской области и 26-летний уроженец ближ-
него зарубежья, подозреваемые в совершении серии 
краж автомашин. Установлено, что злоумышленники в 
ночное время с помощью специального оборудования 
для вскрытия замка и запуска двигателя похитили авто-
мобиль иностранного производства, припаркованный 
возле одного из до-
мов на улице Карбы-
шева в Красногорс-
ке», — рассказала 
«Российской газе-
те» представитель 
ГУ МВД по Москов-
ской области Татья-
на Петрова. Похи-
щенный автомобиль 
был впоследствии 
оценен в 400 тысяч 
рублей.

Позднее полно-
стью разобранное 
авто, а вернее то, что от него осталось, было найдено в 
лесу. Злоумышленники вынули из иномарки все, что 
было возможно, оставив, по сути, только кузов. 

«При проведении оперативно-разыскных мероприя-
тий правонарушители были установлены и задержаны 
полицейскими по месту временного проживания в Кир-
жачском районе Владимирской области», — сообщили в 
полиции.

Причем 46-летний мужчина оказался ранее судим по 
двум статьям Уголовного кодекса РФ, одна из которых — 
«убийство». Второй злоумышленник помоложе, ему 26 
лет. Он — гражданин одного из среднеазиатских госу-
дарств бывшего СССР. Ранее не судим. 

Поймали угонщиков на одной краже, но копнув, сы-
щики выяснили, что преступники серийные. «В ходе 
следствия сотрудниками полиции установлена причаст-
ность правонарушителей к совершению 30 аналогичных 
эпизодов противоправной деятельности в подмосков-
ных Красногорске, Королеве, Мытищах и Балашихе. Об-
щая сумма ущерба составила более 15 миллионов ру-
блей», — рассказала Татьяна Петрова.

Нетрудно подсчитать, что средняя стоимость одного 
угнанного автомобиля составляет примерно 500 тысяч 
рублей. То есть угонщики специализировались на маши-
нах среднего класса. 

Кстати, оперативники обнаружили несколько десят-
ков автокресел из похищенных автомобилей. Это также 
свидетельствует о том, что задержанные угоняли маши-
ны у простых семей со средним достатком. 

Следователи возбудили уголовные дела по статье 158 
УК РФ, по ней задержанным грозит лишение свободы на 
срок до 10 лет. На период расследования оба угонщика 
заключены под стражу.

В правоохранительных органах констатируют, что 
марки наиболее распространенных автомобилей в по-
следнее время похищают все чаще. Это связано с боль-
шим количеством «КИА», «Хендай», «Рено» и других 
иномарок на наших дорогах. 

Автолюбителям часто требуются запчасти, чиниться 
у официальных дилеров дорого. А вот в гаражных и под-
вальных сервисах подлатать свою «ласточку» можно го-
раздо дешевле. Где такие автослесари берут автозапча-
сти, нетрудно догадаться.

Днем ранее банду угонщиков задержали полицейские 
в Санкт-Петербурге. Они похищали исключительно 
«Хендай Солярисы». 

Постучать по дереву 

Практически все совре-
менные конструкцион-
ные материалы из дре-

весины уже производятся в Рос-
сии. «Уже есть готовые проекты 
многоэтажных экокварталов в 
Москве и Подмосковье, которые 
будут реализованы бизнесом 
совместно с администрациями 
регионов в качестве пилотов в 
ближайшие годы. Предлагаются 
не просто проекты локальной за-
стройки с применением кон-
струкций из древесины, но, по 
сути, и новая градостроительная 
концепция. В проекты кварталов 
заложены не только жилые зда-
ния, но и социальные объекты, 
выполненные из древесины», — 
говорит замминистра.

К федеральным инициативам 
по расширению использования 
древесины в строительстве мин-
промторг старается подключать 
регионы. Но с переменным успе-

хом. «Пока небольшое количест-
во регионов готово переходить 
на дерево. Но есть и активные. 
Например, в Вологодской обла-
сти создан целый кластер дере-
вянного домостроения и дерево-
обработки в регионе под брен-
дом «Вологодский дом». Это еди-
ное имя для всех вологодских 
производителей и строителей де-
ревянных домов. Покупатели мо-
гут выбрать как дом для загород-
ной жизни, так и таунхаус. В Том-
ской области сейчас тоже созда-
ется промышленный комплекс, 
где будет все: от лесозаготови-
тельных и деревообрабатываю-
щих до научных и домострои-
тельных предприятий», — сооб-
щил замглавы минпромторга.

Также минпромторг с Агентст-
вом по развитию человеческого 
капитала на Дальнем Востоке про-
рабатывает льготы на покупку де-
ревянных домов для участников 

программы «Дальневосточный 
гектар». «Предполагается, что по-
лучателю гектара будут выдавать 
сертификат на покупку деревян-
ного дома у заводского произво-
дителя», — сказал Евтухов.

Кроме того, министерство 
совместно с «Домом РФ» работа-
ет над созданием пилотных про-
ектов по комплексной застройке 
с применением технологий инду-
стриального деревянного домо-
строения на землях, которые 
«Дом РФ» передал жилищным 
кооперативам. «Мы разослали 
совместно с отраслевым сообще-
ством в 20 регионов наши пред-
ложения, а правительствам этих 
субъектов — просьбу об оказании 
инфраструктурной поддержки 
таких кооперативов в случае их 
положительного решения приме-
нять такие технологии», — рас-
сказал замглавы минпромторга.

Проект Стратегии развития ле-

сного комплекса до 2030 года уже 
внесен в правительство. Деревян-
ное домостроение — один из ее 
приоритетов. «Развитие этого на-
правления будет способствовать 
расширению линейки продукции 
глубокой переработки леса, сти-
мулировать предприятия исполь-
зовать древесину как высокотех-
нологичный материал. Благодаря 
набирающей обороты тенденции 
экологичности в мире наблюдает-
ся рост популярности деревянно-
го домостроения. Дерево — «жи-
вой» материал, который сегодня 
не только не уступает бетону и ме-
таллу по большинству характери-
стик, но и обладает рядом преиму-
ществ», — считает замминистра.

В США с использованием тех-
нологий деревянного домострое-
ния возводится до 95 процентов 
индивидуальных домов, в Фин-
ляндии — 90, в Канаде и Швеции 
около 80. Однако уже в некото-

рых российских регионах объем 
деревянного домостроения вы-
рос до 30 процентов. Правда, в 
большинстве регионов он пока 
не превышает 5 —10 процентов.

ЦИФРА
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МИЛЛИОНА
квадратных метров жилья с при-
менением технологий деревянно-
го домостроения строится в Рос-
сии ежегодно

Дворец водных видов спорта в 
Казани доказывает, что из дерева 
можно построить не только дом.

Преступники 
угоняли машины 
среднего класса 
в Красногорске, 
Королеве, Мытищах 
и Балашихе

ПРОЕКТ

Регионам 
предложат 
запустить 
реновацию 

СНОСИТЬ 
И СТРОИТЬ

Ирина Жандарова

РАСПРОСТРАНИТЬ ренова-
цию на все регионы страны пред-
ложили депутаты Госдумы Сер-
гей Миронов и Галина Хован-
ская. Соответствующий законо-
проект они внесли в Госдуму. 
Предполагается, что любой 
субъект сможет провести собст-
венную программу сноса старых 
домов и построить на их месте 
новые.

Документ дает властям реги-
онов право проводить програм-
му реновации за счет бюджета и 
других источников. К примеру, 
они могут привлекать средства 
застройщиков. Регион может со-
здать фонд содействия ренова-
ции жилищного фонда для реа-
лизации соответствующей про-
граммы.

Сейчас лучшее время, чтобы 
представить такой законопроект, 
считает Игорь Кокин, эксперт Науч-
но-образовательного центра феде-
ральных и региональных программ 
Высшей школы госуправления РАН-
ХиГС. Прежняя программа расселе-
ния аварийного жилья почти завер-
шена, а новая минстроем еще не 
представлена. Поэтому у россиян 
есть время познакомиться с альтер-
нативными вариантами решения 
вопроса ликвидации устаревшего 
жилого фонда.

«Желание провести реновацию 
на своей территории высказывали 
Новосибирск, Екатеринбург, Ка-
зань, Сургут, Ханты-Мансийск — 
там, где есть бюджетные средства, 
чтобы старые пятиэтажки снести и 
построить на их месте новые дома», 
— говорит Кокин.

Реновацию поддержат регионы, 
у которых есть на нее деньги, гово-
рит эксперт. Ведь без бюджетных 
средств реализовать ее будет невоз-
можно. Средства застройщиков, за-
интересованных в реализации про-
ектов в центре городов, не покроют 
затрат целиком.

Реновация позволит обнов-
лять жилищный фонд. При этом 
в отличие от действующей про-
граммы расселения дома под 
снос в программе реновации не 
обязаны быть аварийными. 

Основой реновации станут 
пятиэтажные хрущевки, так как 
именно они являются основой 
массового строительства в горо-
дах. «Конечно, есть и двухэтаж-
ные дома, но участки земли под 
ними не позволяют построить 
большой новый дом. А значит, 
они менее интересны для рено-
вации», — говорит он.

Региональные власти смогут 
сами прописать порядок и опре-
делить правила улучшения жи-
лищных условий собственников 
и нанимателей квартир в домах, 
подлежащих сносу или рекон-
струкции.

Обязательный пункт ренова-
ции — проводить ее так, чтобы 
жилищные условия людей не 
ухудшались. Так, им должны 
предоставляться равнозначные 
жилые помещения, в том числе 
по жилой площади и количеству 
комнат, а общая площадь предо-
ставленного жилья должна быть 
равна или превышает общую 
площадь освобождаемого. 

Кроме этого жилье должно 
соответствовать стандартам 
благоустройства, санитарным и 
техническим требованиям. А 
также должно быть расположено 
в том же населенном пункте или 
внутригородском муниципаль-
ном образовании.

Собственник может отказать-
ся от переселения и взять вместо 
квартиры денежную компенса-
цию. 

Законопроект вводит поня-
тие реновации жилищного фон-
да. Это «реконструкция или снос 
не подлежащих капитальному 
ремонту объектов жилищного 
фонда» и строительство на осво-
бодившейся территории новых 
домов, а также ее благоустройст-
во.

В законопроекте прописаны 
строгие правила по включению 
дома в программу. За это решение 
должны проголосовать на общем 
собрании все его участники. Если 
решение не принято из-за отсутст-
вия кворума, то региональные влас-
ти должны перенести срок проведе-
ния реновации в доме не более чем 
на три года. 
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Желание провести 
реновацию на своей 
территории ранее 
уже высказывал 
ряд крупных 
городов

Мир поверил РУСАДА
Но камнем преткнове-
ния стало то, что Россия 
не признала доклад Ма-

кларена, в котором говорилось о 
якобы существовавшей в России 
«допинговой системе». Другой 
принципиальный момент — до-
ступ иностранных специалистов к 
данным и образцам из Москов-
ской антидопинговой лаборато-
рии, который от российской сто-
роны требовали в обязательном 
порядке. В итоге ВАДА предложи-
ло компромиссный вариант, кото-
рый принял министр спорта РФ 
Павел Колобков. 

— Подавляющее большинство 
членов исполкома ВАДА приняло 
решение восстановить РУСАДА по 
рекомендации комитета по соот-
ветствию и на строгих условиях, — 
заявил глава ВАДА Крейг Риди. — 
Установлены четкие сроки, в тече-
ние которых ВАДА должно полу-
чить доступ к данным и образцам 
Московской лаборатории. В слу-

чае невыполнения этого условия 
мы поддержим рекомендацию ко-
митета о соответствии об отстра-
нении РУСАДА.

В пресс-релизе, чуть позже 
опубликованном пресс-службой 
ВАДА, дается развернутая форму-
лировка условий, на которых при-
знание прав российской органи-
зации останется в силе. Первое из 
них заключается в том, что РУСА-
ДА и Министерство спорта РФ 
должно обеспечить доступ к дан-
ным Московской антидопинговой 
лаборатории независимому эк-
сперту, чья кандидатура, что важ-
но, устроит как ВАДА, так и рос-
сийские власти. Крайний срок для 
выполнения требования — 31 дека-
бря 2018 года.

Есть и второе важное условие. 
В случае, если ВАДА после изуче-
ния данных Московской лабора-
тории затребует повторный ана-
лиз каких-либо образцов, он дол-
жен быть завершен не позднее 30 

июня 2019 года. Кроме того, в те-
чение ближайших четырех меся-
цев должен быть проведен допол-
нительный аудит РУСАДА.

— Это итог очень большой рабо-
ты. Над чем придется работать, 
причем не только нам, а всей рос-
сийской системе, — это восстанов-
ление доверия. Первый шаг — по-
лучение формального соответст-
вия — сделан, — заявил вчера жур-
налистам глава РУСАДА Юрий Га-
нус. — Все требования по итогам 

исполкома ВАДА будут указаны в 
финальном документе. Конечно, 
вся работа впереди. 

Решение ВАДА ожидаемо выз-
вало шквал негодования в тех 
странах, которые были и остаются 
противниками возвращения рос-
сийского спорта на былые пози-
ции. Однако в этот раз агентство 
не поддалось давлению извне и 
действовало последовательно. Вы-
несенный в итоге вердикт являет-
ся победой России — в этом выра-
зил уверенность почетный прези-
дент Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Леонид Тягачев.

— Должен сказать, что мы долго 
этого ждали. Не случайно ОКР в 
свое время пригласил президента 
Международного олимпийского 
комитета Томаса Баха, мы плодот-
ворно работали, встречались, об-
суждали, как выходить из положе-
ния, когда многие страны необо-
снованно нас обвиняют, старают-
ся не допускать до соревнований 
по легкой атлетике, плаванию, 
боксу, многоборью, — сказал Лео-
нид Васильевич в беседе с корре-
спондентом «РГ». — Мы знаем, ка-
кие надо сделать шаги, мы готовы 
к хорошим делам. Решение приня-
то — это уже маленькая победа. 

По-прежнему остается откры-
тым вопрос признания россий-
ских федераций по ряду видов 
спорта. Как мы помним, из-за об-
винений комиссии Макларена 
Всероссийская федерация легкой 
атлетики (ВФЛА) до сих пор лише-
на членства в Международной ас-
социации легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ), а Союз биатло-

нистов России (СБР) недавно 
вновь получил отказ в возобнов-
лении членства в Международном 
союзе биатлонистов. Во всех этих 
случаях, как и для Паралимпий-
ского комитета России, призна-
ние РУСАДА является одним из ус-
ловий восстановления наших ор-
ганизаций в правах. Так что вче-
рашнее событие — огромный шаг к 
тому, чтобы наши легкоатлеты и 
паралимпийцы снова смогли вы-
ступать под российским флагом. 
Ведь если биатлонисты хотя бы 
имеют возможность участвовать 
в международных соревнованиях 
под флагом РФ, то легкоатлеты вы-
нуждены подавать индивидуаль-
ные заявки в ИААФ. Глава ВФЛА 
Дмитрий Шляхтин подчеркнул, 
что решение ВАДА является важ-
ной вехой на пути к восстановле-
нию российской легкой атлетики.

— Поздравляю руководителя 
РУСАДА Юрия Гануса, министра 
спорта РФ Павла Колобкова, пре-
зидента ОКР Станислава Поздня-
кова. Приятно, что один из ключе-
вых пунктов дорожной карты по 
восстановлению ВФЛА выполнен, 
— приводит слова Шляхтина 
пресс-служба ВФЛА. — Всероссий-
ская федерация легкой атлетики 
будет продолжать работу и ком-
муникацию с рабочей группой 
ИААФ по вопросу восстановления 
ВФЛА. Настроение хорошее, вос-
становление РУСАДА, конечно, 
добавляет оптимизма.

Не исключено, что уже на бли-
жайшем заседании совета ИААФ в 
декабре ВФЛА будет частично вос-
становлена в правах. О том, что 
это возможно при условии проры-
ва по вопросу РУСАДА, заявлял в 
июле руководитель рабочей груп-
пы ИААФ Руне Андерсен.

С оптимизмом восприняли но-
вости о РУСАДА в Паралимпий-
ском комитете России (ПКР). Там 
подчеркивают, что теперь вопрос 
полного восстановления ПКР в ме-
ждународной паралимпийской 
семье — скорее технический и он 
может быть решен в ближайшее 
время.

1

Для выполнения договоренности с ВАДА российская сторона обязана предоставить независимому эксперту 
доступ к данным Московской антидопинговой лаборатории до 31 декабря 2018 года.
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Акцент

 После такого решения ВАДА 
могут быть восстановлены 
в правах российские 
легкоатлеты и паралимпийцы 
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АРМИЯ 
Техника сирийских 
военных не имеет нашей 
системы опознавания 

Только 
для своих

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны России прокомментировало 
заявления некоторых экспертов о том, что якобы сбитый 
сирийской системой ПВО С-200 российский самолет-
разведчик Ил-20 должна была спасти система «свой–чу-
жой», но она почему-то не сработала.

Официальный представитель военного ведомства ге-
нерал-майор Игорь Конашенков назвал подобные сужде-
ния «дилетантскими». Дело в том, что система государ-
ственного опознавания «свой–чужой», устанавливаемая 
на воздушную технику и системы ПВО, является строго 
индивидуальной у каждой страны. «И на экспортируе-
мые Россией образцы вооружения и военной техники 
никогда не устанав-
ливается, в том чи-
сле на поставленные 
в Сирию отечествен-
ные системы ПВО», 
— пояснил генерал 
Конашенков. 

То есть на ракете 
сирийской системы 
ПВО С-200, сбившей 
наш Ил-20, россий-
ской системы опоз-
навания «свой–чу-
жой» не было. Подобная система госопознавания приме-
няется только на российских летательных аппаратах и 
системах противовоздушной обороны. «Никаких преце-
дентов передачи такой системы вместе с российскими 
идентификационными кодами другой стране никогда не 
было и в принципе не может быть», — указал Конашенков.

В минобороны отметили, что все рассуждения псев-
доэкспертов на эту тему являются попросту «дилетант-
скими фантазиями».

Напомним, поздно вечером 17 сентября над Среди-
земным морем системой ПВО Сирии С-200 был сбит 
российский самолет-разведчик Ил-20, на борту которого 
находились 15 военнослужащих. Все они погибли.

В Минобороны России, комментируя авиакатастро-
фу, заявили, что ее спровоцировали четыре израильских 
самолета F-16, бомбивших в то же время сирийскую 
Латакию. По данным военных, израильские летчики при-
крылись нашим более крупным самолетом и тем самым 
подставили его под огонь средств сирийских ПВО. По-
скольку у Ил-20 эффективная отражающая поверхность 
— на порядок больше, чем у F-16, он и принял на себя удар 
ракеты комплекса С-200.

Российские военные расценили такие действия Изра-
иля, как враждебные и безответственные. «Мы оставля-
ем за собой право на адекватные ответные действия», — 
отмечал генерал Конашенков.

Отметим, что в четверг в Москву прилетел командую-
щий ВВС Израиля генерал-майор Амикам Норкин. Он пе-
редал военным всю информацию о сбитом Ил-20. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Экипажу 
могут 
разрешить 
применять 
силу

ДЕРЖИ СЕБЯ 
В РУКАХ

Анна Бондаренко, 
Владивосток, Татьяна Шадрина

ПАССАЖИР, летевший из Мо-
сквы во Владивосток, хотел за-
нять место в бизнес-классе. И, 
как сообщает авиакомпания, 
вел себя деструктивно.

Теперь в отношении 32-лет-
него жителя Москвы возбужде-
но дело по части 1 статьи 205 
УК РФ «Угроза совершения тер-
рористического акта на борту 
самолета». Максимальное нака-
зание — до 15 лет лишения сво-
боды.

Выходец из приморского Ус-
сурийска, а ныне — директор 
московской рекламной компа-
нии начал буянить почти сразу 
после взлета. Сначала затеял 
драку с соседом, потом потре-
бовал пересадить его в бизнес-
класс. Два раза его пытались 
успокоить пассажиры и борт-
проводники, но тщетно. Муж-
чина ударил кулаком в лицо 
стюарда.

В конце концов, буйного пас-
сажира спеленали ремнями без-
опасности и привязали к кре-
слу. Распускать руки он больше 
не мог, но зато выдал монолог, 
густо приправленный нецен-
зурной бранью. «Представле-
ние» продолжилось в отделе 
транспортной полиции после 
посадки. На допросе мужчина 
признал, что выпил перед поле-
том. 

Именно алкоголь и длитель-
ное пребывание на высоте игра-
ет «злую шутку» с пассажира-
ми. Как отмечают медики, мозг 
испытывает кислородное голо-

дание, а алкоголь его удваивает. 
Пассажир может испытывать 
стресс и из-за самого полета. 
Все эти факторы накладывают-
ся один на другой. И человек на-
чинает вести себя неадекватно.

Но это не умоляет того, что 
своими действиями пассажир 
ставит под угрозу безопасность 
полета, а, значит, жизни всех 
пассажиров и членов экипажа.

«По данному инциденту мы 
намерены добиваться возбу-
ждения уголовного дела и мак-
симально жесткого наказания 
для дебошира с последующим 
взысканием причиненного вре-
да пассажирам и работникам 
авиакомпании. Ему будет также 
отказано в перевозках на рей-
сах «Аэрофлота» в установлен-
ном порядке, — заявил замести-
тель генерального директора 
ПАО «Аэрофлот» по правовым 
и имущественным вопросам 
Владимир Александров.

Пока в «черном списке» са-
мой крупной в России группы 
авиакомпаний нет ни одного 
авиадебошира, уточнили «РГ» в 
пресс-службе перевозчика. Не 
потому, что пассажиры стали 
дисциплинированными сразу, 
как только в России вступил в 
силу закон, который позволяет 
вести такие списки и тех, кто в 
них попал, на год лишать воз-
можности полетов на самолетах 
той авиакомпании, которая до-
казала вину авиадебошира че-
рез суд. Сам процесс включения 
в «черный список» небыстрый. 

Учитывая все юридические 
сложности, авиакомпании на-
стаивают, что экипажу надо 
предоставить право применять 
специальные средства сдержи-
вания пассажиров, которые де-
структивно ведут себя на борту. 
Речь идет о пластиковых наруч-
никах. Законопроект уже нахо-
дится в Госдуме. Пока же в суде 
пассажир может доказать, что 
кабинный экипаж вел по отно-
шению к нему агрессивно и на-
нес ему повреждения. Это дает 
ему право запросить моральной 
компенсации от перевозчика.

Собака лайка

По данным Верховного 
суда, в прошлом году по 
делам об экстремизме в 

России были осуждены 783 чело-
века, что составляет 0.01 про-
цента от общего числа осужден-
ных. При этом около 75 процента 
из осужденных по экстремист-
ским статьям (572 человека) 
проходили именно по статье 282 
УК РФ (возбуждение ненависти 
или вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства). 
Остальным инкриминировались 
другие статьи, например, орга-
низация экстремистского сооб-
щества, финансирование экстре-
мизма и т.п.

Из тех, кто обвинялся по статье 
282 УК, трое были оправданы, в 
отношении 83 человек уголовное 
дело было прекращено, а в отно-
шении 13 человек были назначе-
ны меры медицинского характера. 
И надо подчеркнуть, что из 572 
осужденных не все привлекались 
за лайки и репосты. Но был риск, 
что число подобных дел могло вы-
расти, если бы практика пошла по 
накатанной колее «лайк — срок».

Теперь, как ожидают эксперты, 
правоохранителям придется пере-
смотреть свои позиции и по уже 
возбужденным делам.

«Будут ли иметь наши разъя-
снения обратную силу? Конечно, 

потому что мы разъясняем  дейст-
вующий закон», — сказал Влади-
мир Давыдов.

Почему же потребовались до-
полнительные разъяснения? 
Можно много говорить о фор-
мальном подходе и погоне за от-
четностью в правоохранительных 
органах, но подобные дела были 
бы невозможны без экспертов. 
Увы, возникла целая когорта так 
называемых специалистов, гото-
вых увидеть экстремизм где угод-
но. Эти люди не носят погон, зато 
имеют ученые степени и нередко 
преподают в вузах. А в качестве 
подработки подписывают безгра-
мотные заключения, отправляю-
щие кого-то в тюрьму за лайки и 
репосты.

Председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир 
Груздев высоко оценил постанов-

ление пленума Верховного суда, 
по его мнению оно поможет улуч-
шить судебную практику. 

«Практика по делам, связан-
ным с привлечением к ответст-
венности за размещение тех или 
иных материалов в  Интернете, 
безусловно, требует совершенст-
вования, — сказал он. — Во многих 
делах, зачастую, речь идет о на-
рушении этических норм, глу-
пых шутках и т.д. Но за неэтичное 
поведение или глупые шутки (без 
экстремистских намерений) не 
может быть уголовного наказа-
ния. Здесь нужны иные механиз-
мы».

По мнению замглавы Мин-
комсвязи Алексея Волина, те, кто 
ставит лайки или делает пере-
пост, вряд ли имеют злой умысел. 
Поэтому, по его мнению, их «сто-
ит оставить в покое».

Акцент

 Самое важное, что постанов-
ление будет иметь обратную 
силу, поскольку разъясняется 
действующий закон

Пока в «черном спи-
ске» самой крупной 
в России авиаком-
пании нет ни одного 
авиадебошира. 
Идут суды

Система госопозна-
вания «свой–чужой» 
есть только на рос-
сийских самолетах 
и системах ПВО 

ДОСЬЕ «РГ»
Пожалуй, самое громкое дело, когда посадили за репост, связано не с экс-
тремизом. Воспитательница детского сада Евгения Чудновец, живу-
щая в Курганской области, сделала репост ролика с издевательствами 
над ребенком в детском лагере. Она хотела привлечь внимание правоох-
ранителей. Вместо этого ее привлекли за якобы распространение пор-
нографии. Нижестоящие суды вынесли обвинительный приговор и от-
правили ее в колонию. Это дело вызвало широкий резонанс, и впервые 
привлекло широкое внимание к проблеме: правоохранители не видят 
разницы между преступлениями и репостами.
В конечном счете Евгения Чудновец была оправдана Верховным судом 
России.

ПРОКУРАТУРА

Проблема незаконного привлечения к уголовной ответственности за так назы-

ваемые лайки и репосты в соцсетях материалов экстремистской направленно-

сти находится на постоянном контроле Генпрокуратуры. Об этом сообщили в 

надзорном ведомстве после того, как пленум Верховного суда России принял 

постановление по этой важной теме. В заседании пленума принял участие за-

мгенпрокурора РФ Леонид Коржинек.

Ранее, сообщили в Генпрокуратуре, прокурорам на местах было поручено уси-

лить надзор за законностью при привлечения к ответственности за размещение 

экстремистских материалов в интернете .  «Разъяснения призваны сформиро-

вать взвешенный подход  при применении мер уголовно-правового характера 

по таким делам и определить соразмерность общественной опасности содеян-

ного», - отметили в Генпрокуратуре.    

Подготовил Иван Петров
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РЕШЕНИЕ Суд арестовал двух 
подозреваемых по делу 
о похищении певца Руссо

След Исмаилова

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ райсуд Москвы 
выдал санкции на арест двух фи-
гурантов по делу о похищении 
певца Авраама Руссо.

На два месяца отправлены 
под стражу в следственный изо-
лятор бывший гендиректор сто-
личного ресторана «Прага» Заур 
Марданов и житель Москвы Вла-
димир Гусаков. Им инкримини-
руется преступление по части 
2-й статьи 126 УК РФ — похище-
ние человека, совершенное груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, с применением наси-
лия, опасного для жизни или здо-
ровья, либо с угрозой примене-
ния такового. По этой статье ви-
новным грозит долгое лишение 
свободы — до двенадцати лет за-
ключения.

Похищение и избиение из-
вестного певца случилось еще в 
2004 году. Но тогда правоохрани-
тельные органы не нашли винов-
ных. И вот спустя 14 лет появи-
лись подозреваемые в этом пре-
ступлении. По версии следствия, 
организовал похищение бывший 
владелец Черкизовского рынка 
Тельман Исмаилов.

Адвокат экс-хозяина Черки-
зона Марина Русакова сообщила, 
что ее клиенту пока обвинение не 
предъявлено. И он возмущен та-
ким подозрением. По словам Ру-
саковой, как раз Исмаилов при-
нимал активное участие в ста-
новлении певца. Считается, что 
именно он пригласил певца в Мо-
скву, где его заметил продюсер 
Иосиф Пригожин.

А вот по данным следствия, 
бизнесмен с целью склонения 
Руссо к совместной концертной 
деятельности организовал через 
своего племянника похищение 
артиста. В итоге популярный пе-
вец был похищен родственником 
предпринимателя и сильно избит. 

Родственник — это Марданов, 
племянник Исмаилова. А второй 
фигурант — Гусаков, бывший во-
дитель бизнесмена.

Напомним, Тельман Исмаи-
лов заочно арестован по делу об 
организации убийства в 2016 
году предпринимателей Влади-
мира Савкина и Юрия Брылева. 
Свою вину он не признает. В раз-
работке плана бизнесмену, по 
версии следствия, помогали его 
братья Рафик и Вагиф Исмаило-
вы. Исполнитель уже осужден.

Количество и располо-
жение военных судов 
определены исходя из 

дислокации войск, их численно-
сти. Главное, чтобы обеспечивал-
ся принцип доступности правосу-
дия для военнослужащих и равно-
мерная судебная нагрузка. То есть 
военные суды создаются по тер-
риториальному принципу в окру-
гах, на флотах и в гарнизонах. 

В настоящее время осуществ-
ляют правосудие 12 окружных 
(флотских) военных судов и 107 
гарнизонных военных судов. В 

военных судах РФ по штату про-
ходят службу 884 судьи. Кроме 
того, в составе Верховного суда 
РФ действует судебная коллегия 
по делам военнослужащих.

«Законопроектами предлага-
ется в связи с реализацией судеб-
ной реформы упразднить 3-й 
окружной военный суд и образо-
вать на его базе апелляционный  
военный суд с местом постоянно-
го пребывания в городском окру-
ге Власиха Московской области. 
А также упразднить Западно-Си-
бирский окружной военный суд, 

образовав на его базе кассацион-
ный военный суд с местом посто-
янного пребывания в  Новоси-
бирске», — рассказал Павел Кра-
шенинников.

Кроме того, предлагается на-
звания окружных судов привести 
в соответствие с наименования-
ми существующих военных окру-
гов. Восточно-Сибирский, Даль-
невосточный, Ленинградский, 
Московский и Северо-Кавказ-
ский окружные военные суды 
предложено переименовать, со-
ответственно, во 2-й Восточный, 
1-й Восточный,1-й Западный, 2-й 
Западный и Южный окружные 
военные суды.

Павел Крашенинников обра-
тил внимание на то, что четыре из 
указанных окружных военных 
судов — Дальневосточный, Мо-
сковский, Северо-Кавказский, 
Приволжский — рассматривают 
дела о преступлениях террори-
стической направленности. Зна-
чительная часть военных судов 
обслуживает ракетные войска 
стратегического назначения, а 
также войска и особо режимные 
объекты, носящие стратегиче-
ский характер и сопряженные с 
ядерным и другим конвенцион-
ным оружием. 

1

Военные суды рассматривают дела в отношении всех силовиков.

Читайте также: Как «личные оценочные суждения» в Сети могут 
разрушить жизнь и карьеру 
rg.ru/art/1587696
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Правосудие в погонах

Проблема в том, что появилась когорта экспертов, готовых увидеть экстремизм в любом лайке.

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

ПОСОЛЬСТВУ ИТАЛИИ В МОСКВЕ 
ТРЕБУЕТСЯ 

✓ водитель/посыльный/
оператор телефонного коммутатора 
Более подробная информация на сайте  

www.ambmosca.esteri.it НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО Минюст предложил 
условно осужденным 
оплачивать расходы 
по делу

Свобода 
по прейскуранту

Наталья Козлова

МИНИСТЕРСТВО юстиции высказало предложение, 
которое вряд ли обрадует условно осужденных и тех, кто 
мечтает выйти на свободу условно-досрочно. 

По мнению ведомства, хорошо было бы обязать этих 
граждан возмещать все затраты на производство их уго-
ловного дела. Сейчас эту работу оплачивает казна.

В министерстве 
хотят, чтобы возме-
щение затрат, в том 
числе на услуги ад-
воката по назначе-
нию, стало обяза-
тельным условием 
для назначения 
условного срока или 
условно-досрочного 
освобождения. 

В пояснительной 
записке к документу 
сказано: «В случае 
неисполнения осу-

жденным этой обязанности суд может принять решение 
об отмене условного осуждения и исполнении наказания 
или продлить испытательный срок, не применить услов-
но-досрочное освобождение от отбывания наказания, за-
менить неотбытую часть наказания более мягким видом 
наказания».

Эксперты, которых опросила «Российская газета», 
пока не могут предположить, о каких суммах возмеще-
ния может идти речь. 

Сейчас те, кто рассчитывает на условный срок, обяза-
ны лишь выплатить долги пострадавшим и заплатить 
штраф, если его назначил суд.Должники, на которых «ви-
сят» невыплаты потерпевшей стороне, на условную сво-
боду не могут рассчитывать.

Сейчас те, кто рас-
считывает на услов-
ный срок, обязаны 
лишь выплатить 
долги пострада в-
шим и штраф
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ДОРОГИ Инвалидам начали
выдавать персональные 
таблички для машин

Непродажная 
парковка

Владимир Баршев

В РОССИИ начали выдавать инвалидам индивидуаль-
ные знаки для автомобилей. 

Напомним, что вступили в силу поправки в закон об 
инвалидах, а также приказ минтруда о порядке выдачи 
таких знаков. Корреспондент «РГ» уже получил соответ-
ствующую табличку. 

Что для этого требуется? Необходимо прийти в бюро 
медико-социальной экспертизы,предоставить ксерокс 
справки об инвалидности и написать заявление. На все 
это у корреспондента ушло 15 минут. Уже через четыре 
дня он получил соответствующие знаки. Хотя согласно 
приказу на выдачу знака у бюро есть месяц. Впрочем, 
столь быстрое получение обусловлено тем, что пока же-
лающих получить эти знаки мало. 

А между тем в правительстве ждет подписи постанов-
ление, которое внесет поправки в Правила дорожного 
движения. Эти поправки предусматривают, что на маши-
ны, перевозящие инвалидов, устанавливаются именно 
индивидуальные знаки. На этих знаках есть номер само-
го знака, номер справки, имя, фамилия, отчество и груп-
па инвалидности. 

Предполагается, что эти знаки позволят убрать с пар-
ковочных мест для инвалидов тех, кто занимает их неза-
конно. Ведь такие знаки нельзя будет купить. И если на 
машине установлен не индивидуальный знак, значит она 
не может занимать парковку для инвалидов. 

Впрочем, выявить подлинность знака и правомоч-
ность водителя на занятие парковки инспектор опять-та-
ки сможет только при личном общении с водителем. 
Упростить администрирование таких дел помогла бы 
единая база автомобилей, перевозящих инвалидов. Кста-
ти, подобное поручение давалось минтруду, но до сих 
пор такой базы нет. Выдача же индивидуальных знаков 
как раз могла бы стать поводом для создания такой базы. 
Ведь гораздо проще и дешевле вносить данные с нуля, 
чем оцифровывать архивы. Правда, сейчас эти знаки 
привязаны не к автомобилям, а именно к инвалидам. 

Но когда изменения в правила вступят в силу, то автов-
ладельцев машин, занимающих места для инвалидов без 
индивидуальных знаков, начнут привлекать к ответствен-
ности. Поэтому озаботиться получением таких знаков 
нужно уже сейчас. Ведь когда за их отсутствие начнут 
штрафовать, то и очереди на получение этих знаков в бюро 
медико-социальной экспертизы вырастут в разы. И тогда 
действительно придется ожидать их получения месяц, 
а до этого оставлять машину на платных парковках. 

Напомним, что поправки в правила дорожного движе-
ния, которые ожидают подписания, позволят устанавли-
вать этот знак также на машины, на которых перевозят ин-
валидов третьей группы. Сейчас эти знаки можно ставить 
только инвалидам первой и второй группы, а также при пе-
ревозке детей-инвалидов. 

По данным Росстата, на начало 2018 года в России было 
зарегистрировано 12,1 миллиона человек всех групп инва-
лидности. Это более восьми процентов всего населения 
страны. Инвалидов третьей группы в стране 4,4 миллиона, 
второй группы - 5,6 миллиона человек, первой группы - 
1,47 миллиона. Детей-инвалидов в России около 700 тысяч 
человек.  

КРИМИНАЛ В Ростове-на-Дону полицейские накрыли покерный клуб, 
почти полгода маскировавшийся под похоронное бюро

Карты, деньги, два гроба
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

П
омощь спецназа потребо-
валась сотрудникам поли-
ции и Следственного коми-

тета России, чтобы попасть в 
бюро ритуальных услуг «Цен-
тральное». Там в неприметной 
конторе, расположенной на улице 
Текучева по соседству с гастроно-
мом, парикмахерской, аптекой и 
баром «Казачий погребок», не-
сколько месяцев функциониро-
вал подпольный покерный клуб. 

Именно он был главной целью 
рейда правоохранителей. 

Как и положено подпольному 
заведению, игровой зал для игры 
в американский покер прятался 
в подвале. Причем прежде чем 
оказаться за игровым столом не-
обходимо было пройти через так 
называемый салон, заставлен-
ный похоронными венками и 
гробами. Они, кстати, были са-
мого низкого качества. Дешевая 
обивка, в спешке закрепленная 
плотницким стэплером, аляпо-
ватые кресты и многое другое го-
ворило, что хозяин заведения ре-

шил не особо тратиться на ма-
скировке.

К чему это, если основной 
источник дохода и благосостоя-
ния находился в соседней про-
сторной комнате.

— Конспирация была необхо-
дима. Вдруг забредет случайный 
клиент, да и различным прове-
ряющим, например из пожарно-
го надзора, демонстрировали 
огнетушители рядом с гробами, 
— объясняет оперативник уго-
ловного розыска, участвовав-
ший в операции. Таким образом, 
попасть с улицы в покерный 

клуб постороннему человеку 
было нереально. По этой же 
причине злачное заведение смо-
гло просуществовать почти пол-
года, не привлекая внимания по-
лиции.

Система была продумана до 
мелочей. Прежде всего пригла-
шения на игру клиентам рассы-
лались адресно — по смс. В похо-
ронном бюро во время обыска 
была найдена база профессио-
нальных игроков, со всеми теле-
фонами и именами. После полу-
чения пригласительного смс-со-
общения желающий испытать 
удачу звонил по указанному в 
сообщении телефону, регистри-
ровался, так сказать, и догова-
ривался о времени встречи с 
«проводником». Именно он и 
приводил в покерный клуб игро-
ка. Иного пути метнуть карты и 
пощекотать нервы не было — 
клиенту просто бы не открыли 
дверь.  

Если конспиративная часть 
клуба с гробами производила 
впечатление довольно аскетич-
ного, то игровая зона поражала 
роскошью и уютом. В углу зала 
располагался бар с дорогостоя-
щей выпивкой и различными за-
кусками. Украшением заведения 
являлся покерный стол — самого 
высокого качества. Изготовлен-
ный из ценных пород дерева и об-
итый настоящей кожей и доро-
гим сукном он притягивал к себе 
внимание. К сведению, цены на 
подобную утварь начинаются от 
300 тысяч рублей. 

Кроме мебели в покерном 
клубе полицейские обнаружили 
трех мужчин и девушку-крупье. 
Как и положено в таких ситуаци-
ях, они заявили, что «оказались в 

помещении случайно», «зашли 
посмотреть продукцию ритуаль-
ного бюро» и «справиться о це-
нах на услуги». 

— Я вообще законов не знаю. Я 
знаю, что здесь гробы продают-
ся… Себе хочу купить, про запас, 
— заявил оперативникам в видео-
камеру мужчина кавказской на-
ружности. При этом его не сму-
тило, что он сидел прямо за по-
керным столом.

Другой седовласый игрок, 
имя которого оказалось в ведо-
мости, не смог объяснить цифры, 
написанные против его фамилии. 
Суммы, кстати, там фигурирова-
ли шестизначные, а вот налич-
ных денег в салоне обнаружить 
не удалось. 

Тем временем полицейские 
описывали игорные принадлеж-
ности: запечатанных колод пла-
стиковых игральных карт — 37 
штук, игровых фишек — пять ты-
сяч штук на сумму более семи 
миллионов рублей… 

— Найденных предметов более 
чем достаточно для того, чтобы 
возбудить в отношении 40-летне-
го владельца заведения, кстати, 
ранее судимого за хранение на-
ркотиков, уголовное дело по ста-
тье 171 УК России — незаконное 
предпринимательство в области 
организации и проведения азар-
тных игр. Максимальное наказа-
ние по этой статье — до пяти лет 
лишения свободы», — заявила 
официальный представитель ре-
гионального управления Следст-
венного комитета РФ Галина Га-
галаева.

ТРУД

Как будем 
теперь
отдыхать 

НУ ПРОСТО 
ПРАЗДНИК 

Александра Воздвиженская

В СЛЕДУЮЩЕМ году несколь-
ко праздничных дней совпадают 
с выходными, поэтому их пере-
несут на другие дни. Так, выход-
ные 5 и 6 января (суббота и вос-
кресенье, совпадающие с нера-
бочими праздничными днями) 
перенесут на 2 и 3 мая (четверг 
и пятницу). Также перенесут вы-
ходной субботний день 23 фев-
раля на 10 мая, которое прихо-
дится на пятницу.

Это предполагает проект по-
становления правительства, 
подготовленный минтрудом. 
19 сентября его одобрила Рос-
сийская трехсторонняя комис-
сия по регулированию социаль-
но-трудовых отношений. Таким 
образом, в 2019 году помимо 
обычных выходных планируют-
ся следующие дни отдыха: 
с 30 декабря 2018 года по 8 ян-
варя 2019 года, 23—24 февраля, 
с 8 по 10 марта, с 1 по 5 мая и 
с 9 по 12 мая, а также 12 июня 
и 2—4 ноября. Суммарно — 
28 дней.

Из-за праздничных дней у ра-
ботников не должны снижаться 
оклады, что предусмотрено за-
конодательством. Меньше мо-
жет стать лишь та часть зарпла-
ты, которая связана, например, 
с объемом выполненной работы, 
если сотрудники из-за праздни-
ков сделали меньше, чем обыч-
но. Наоборот, больше установ-
ленных законом 40 часов в неде-
лю трудятся минимум 4,5 мил-
лиона россиян, и их более длин-
ные выходные в мае должны 
только порадовать.

ЦИФРА

28
ВЫХОДНЫХ
праздничных дней будет 
в 2019 году

Автомобили Нестандартные автономера включили в стандарт

Знак на выбор

Владимир Баршев

В 
следующем году вла-
дельцы авто- и мототех-
ники будут получать 
новые регистрацион-
ные знаки. Предполага-

ется, что с первого января всту-
пит в силу новый ГОСТ о государ-
ственных регистрационных зна-
ках, утвержденный приказом 
Росстандарта.

Напомним, что большинство 
автомобилистов нововведение 
просто не заметят. На знаках со-
гласно новому ГОСТу появится 
уникальный код производителя. 
Но эта информация будет интере-
сна только сотрудникам ГИБДД. 

Из этого кода они смогут уз-
нать, где, когда и кем изготовлен 
соответствующий номер. 

Но на радость мотоциклистов 
для владельцев двухколесной 
техники предусмотрены номера 
меньших размеров. 

Дело в том, что большинство 
байкеров предпочитают покупать 
не отечественные образцы двух-
колесной техники. А у европей-
ских, японских да и американских 
образцов этой техники площадка 
под номер предусмотрена мень-
ших размеров, чем наши госзнаки. 

Поэтому мотоциклистам при-
ходится выкручиваться. Делать в 
номерах дополнительные дырки, 
устанавливать их в вертикаль-
ном положении. Но все эти хи-
трости приводят к администра-
тивному наказанию. Либо по ча-
сти 1-й статьи 12.2 Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях, либо части 2-й этой же ста-
тьи. 

В первом случае штраф 500 
рублей, во втором — 5 тысяч или 
лишение прав на срок от 1 до 3 
месяцев.

Рамки для нестандартных по-
садочных мест для номера не вы-
держивают критики. Номер мо-
жет погнуться, а то и вылететь из 
нее. Поэтому изменение размера 
номера вполне актуально.

Также могут радоваться те, 
кто приобретает автомобили, 
ввезенные в Россию неофициаль-
ными дилерами. Не секрет, что 
многие автомобилисты передви-
гаются на «японках» и «амери-
канках», не предназначенных 
для отечественного рынка. А там 
места для крепления госномеров 
не соответствуют российским. 
Это хорошо, если речь идет о 
бампере. Лишняя дырка от само-
реза в пластике вреда не причи-
нит. А если номер крепится на ме-
таллической части кузова? А не-
которые производители предус-
матривают уже установленные 
винты, на которые надо сажать 
номера. 

И если эти винты не соответ-
ствуют дыркам в нашем госноме-

ре, то это большая проблема для 
автовладельца.

Поэтому ГОСТ разрешает ды-
рявить номер в любом месте на 
белом фоне, лишь бы цифры и 
буквы оставались читаемыми.

Также появятся номера для 
раритетных автомобилей. В них 
появится дополнительная первая 
буква «К», которая обозначает 
«классика». Будут введены знаки 
и для спортивных автомобилей с 
буквой «С» в начале. 

Еще одна новость, заложенная 
в этом ГОСТе, — установлены тре-
бования для регистрационных 
знаков, предназначенных для мо-
педов. У них в начале номера поя-
вится буква «М». Но сейчас мопе-
ды не требуют какой-либо реги-
страции в ГИБДД.

Напомним, что с 4 августа 
вступает в силу закон о регистра-
ции транспортных средств. Со-
гласно этому закону Госавтоин-
спекция будет только присваи-
вать номер при регистрации. А 
изготавливать номер станет ав-
товладелец за свой счет в любой 
организации, которая этим зани-
мается. То есть ГИБДД выдавать 
номера не будет. 

А уж какой формы номер по-
сле изготовит автовладелец — его 

трудности. Лишь бы соответство-
вал ГОСТу. 

Но вот беда, ГОСТ вступает в 
силу более чем на полгода раньше 
закона. А значит, МВД придется 
уже сейчас прикидывать, сколько 
нестандартных номеров необхо-
димо заказать к 1 января. Ведь до 
вступления в силу закона о реги-
страции нельзя поставить маши-
ну на учет, и не выдать на нее но-
мера. А именно этот ГОСТ — обяза-
тельный. И в правилах дорожного 
движения на него есть ссылка. 

Поэтому высока вероятность, 
что сроки вступления в силу ГО-
СТа будут перенесены и согласо-
ваны с вступлением в силу зако-
на о регистрации транспортных 
средств. 

Что же касается регистрации 
мопедов, то в этом же законе ска-
зано, что правительство устанав-
ливает, какие транспортные 
средства подлежат регистрации. 
Так что возможно, что к вступле-
нию в силу этого приказа прави-
тельство сочтет нужным реги-
стрировать и мопеды. 

 Попасть с улицы в покерный клуб постороннему человеку было нереально.

Акцент

 Госавтоинспекция будет толь-
ко присваивать номер, а изго-
тавливать знак автовладелец 
должен самостоятельно

ПРОЕКТ 

Беспилотник 
планируют 
испытать 
на МЦК 
в 2019 году 

АВТОПОЕЗД 
НА ПОДХОДЕ 

Светлана Батова

В СЛЕДУЮЩЕМ году на Мо-
сковском центральном кольце 
планируется испытать беспи-
лотные поезда. Об этом  сообщи-
ли  в пресс-службе РЖД. 

Напомню, с будущего же года 
железнодорожники пообещали 
интервалы на МЦК сократить в 
часы пик с пяти до четырех ми-
нут. Чтобы уменьшать их даль-
ше, говорят в РЖД, необходимо 
внедрять новую систему автома-
тического контроля движения — 
интервальное регулирование по 
цифровому радиоканалу. Она 
сможет отслеживать местонахо-
ждение поезда как по данным су-
ществующей инфраструктуры, 
так и  и по сигналам GPS/ГЛО-
НАСС. Отслеживает она и ди-
станцию между электропоезда-
ми и корректирует график в ре-
жиме онлайн. Сейчас этим зача-
стую  «вручную» занимаются 
диспетчеры.  

Система автоматического 
управления — отечественная тех-
нология. Следующая ступень ее 
развития — запуск движения пое-
здов полностью в автоматиче-
ском режиме. Человек будет 
только контролировать проис-
ходящее. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе РЖД, первая опыт-
ная поездка «Ласточки» в режи-
ме автопилота запланирована в 
2019 году по МЦК без пассажи-
ров. В кабине будет ехать маши-
нист, который возьмет на себя  
контроль движения поезда и ра-
боту системы. «Внедрение тех-
нологии станет возможным 
только после того,  как будут уч-
тены и доработаны все замеча-
ния, поступившие во время  
опытных поездок и внесены не-
обходимые  изменения в законо-
дательство», — говорят в РЖД. 
Кроме того, у компании есть пла-
ны по распространению техно-
логии и на Московские цен-
тральные диаметры, и пригород-
ные поезда столичного региона.

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1592248

Узнайте на сайте: 
Сотрудникам ГИБДД 
запретили снимать номера 
rg.ru/art/1591823

Не всем машинам подходят наши стандартные номера. Поэтому новый ГОСТ разнообразил вид регистрационных знаков. 
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Так выглядит индивидуальный знак «инвалид». Осталось 
отрезать лишнее, сложить пополам и повесить на машину.

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
заработали на желании 
«майнить» криптовалюту

Рубли 
за биткоины

Анна Смородинова

СТОЛИЧНЫЕ полицейские задержали 30-летнего мо-
сквича по подозрению в мошенничестве при продаже 
оборудования для так называемого «майнинга» (произ-
водства электронной валюты — биткоинов). Об этом вче-
ра сообщил пресс-центр МВД России.

От потерпевшего поступила информация в полицию о 
том, что он с представителем некой фирмы в офисе на 
Серпуховском Валу заключил договор о купле-продаже 

оборудования для 
майнинга. Причем, 
согласно условиям 
договора, покупа-
тель должен был вне-
сти 100-процентную 
предоплату  —  1 мил-
лион 240 тысяч ру-
блей.

Через несколько 
дней мошенники по-
требовали от поку-
пателя заключения 
другого договора и 
опять 100-процен-

тной предоплаты, на этот раз в размере 320 тысяч.
После получения всех денег преступники из офиса по-

просту скрылись и перестали отвечать на телефонные 
звонки. Потерпевший обратился в полицию. 

«В результате оперативно-разыскных мероприятий в 
квартире одного из домов на Никитинской улице опера-
тивники задержали подозреваемого — 30-летнего нера-
ботающего москвича. В отношении него возбуждено уго-
ловное дело по ст. 159 УК РФ «мошенничество» и избра-
на мера пресечения в виде подписки о невыезде», — рас-
сказали в пресс-центре МВД.

В настоящее время сотрудники полиции проводят 
оперативно-разыскные мероприятия для задержания 
возможных соучастников преступной схемы.

После получения 
всех денег преступ-
ники из офиса 
попросту скрылись 
и перестали отве-
чать на звонки
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КАЗУС Трамп рассказал 
о крупнейшей ошибке 
в истории США

Дежавю 
по-американски

Игорь Дунаевский

ВВОД войск США на Ближний Восток при администра-
ции Джорджа Буша-младшего стал самой большой ошиб-
кой в истории страны. Такую оценку в интервью телека-
налу Hill TV дал американский президент Дональд 
Трамп, заодно раскритиковав и своего непосредственно-
го предшественника Барака Обаму. По мнению Трампа, 
«ошибкой» было и решение Обамы вывести американ-
ский контингент из Ирака в 2011 году. Свою оценку дей-
ствующий хозяин Белого дома, как это у него зачастую 
бывает, объяснил финансовыми ресурсами, которые 
США направили на ближневосточные военные кампа-
нии. Трамп утверждал, что интервенции стоили амери-
канским налогоплательщикам семь триллионов долла-
ров, а также привели к гибели «миллионов людей, учи-
тывая потери с обеих сторон». При этом глава государст-
ва не пояснил, откуда у него такие цифры. 

Однако в недавнем докладе Пентагона говорилось о 
том, что США за 17 лет потратили 1,5 миллиарда долла-
ров на интервенции под знаменами борьбы с террориз-
мом в Афганистане, Ираке и Сирии, развернутые после 
терактов 11 сентября 2001 года.

Впрочем, если отбросить нестыковки в цифрах, то за-
явления Трампа большим откровением для американцев 
не являются.  Общество в США уже давно устало от ин-
тервенций, которые Вашингтон и его союзники так и не 
довели до победного завершения. После этого и большая 
часть американских политиков стала признавать, что 
эти военные кампании были ошибкой.

Но бросается в глаза, что, несмотря на осознание 
ошибок предшественников, американские лидеры вновь 
наступают на те же грабли. Во время предвыборной кам-
пании Трамп с негодованием критиковал интервенции 
США и обещал сократить военное присутствие по всему 
миру, в том числе вернуть наконец войска из Афганиста-
на и Сирии. Но пока преуспел в этом не больше своего 
предшественника Обамы. Руководство Пентагона убеди-
ло нынешнего главу государства сохранить контингент в 
Афганистане. Белый дом передумал уходить из Сирии и, 
более того, при Трампе впервые военным путем вмешал-
ся в ход конфликта, на что не решался Обама. При Трам-
пе американцы впервые приняли решение о поставках 
летального вооружения Киеву. Наконец, буквально нака-
нуне президент США с большим энтузиазмом отозвался 
об идее создания постоянной военной базы в Польше.  
Подытоживая, несмотря на риторику Трампа, на практи-
ке его администрация пока не сокращает, а лишь углу-
бляет свое участие в конфликтах. При всей внешней и 
идеологической непохожести Трампа и Обамы, в том, 
что касается военных интервенций, их участь выглядит 
схожей. Барак Обама был избран в 2008 году на обеща-
ниях положить конец войнам в Афганистане и Ираке. Но 
год за годом эти планы откладывались. В результате Оба-
ма, авансом получивший за свой красноречивый паци-
физм Нобелевскую премию мира, покинул Белый дом в 
статусе первого в истории президента США, при кото-
ром страна непрерывно находилась в состоянии войны. 
Если Трамп продолжит ту линию, которую навязывает 
его окружение, у него есть все шансы повторить это сом-
нительное достижение.

САММИТ Лидеры Северной 
и Южной Кореи 
завершили встречу 
в Пхеньяне

Попрощались 
на горе

Олег Кирьянов «Российская газета», Сеул

ПРЕЗИДЕНТ Республики Корея (РК) Мун Чжэ Ин перед 
вылетом в Сеул вместе с главой КНДР Ким Чен Ыном по-
сетил священную для всех корейцев гору Пэктусан. Со-
гласно легенде, именно с вершины этой горы в 2333 году 
до н.э. спустился Тангун, который стал основателем ко-
рейского государства. Это самая высокая точка Корей-
ского полуострова (более 2700 метров). Гора по сути — 
потухший вулкан, в кратере которого находится озеро 
Чхончжи. Пэктусан расположена на границе КНДР и Ки-
тая, и потому подходы к вершине и озеру возможны с 
обеих сторон.

Кстати, Мун Чжэ Ин стал первым в истории лидером 
Южной Кореи, посетившим Пэктусан со стороны Север-
ной Кореи. Причем лидеров Юга и Севера сопровождали 
их супруги. Как отметили в администрации президента 
РК, после посещения горы Ким и Мун спустились к горо-
ду Самчжиён, где в последний раз в рамках этого визита 
вместе пообедали.

Интересно, что из Пхеньяна в Самчжиён Мун Чжэ Ин 
прилетел «бортом № 2», который меньше его личного 
официального лайнера, известного как «борт № 1». За-
мена самолета была вызвана тем, что взлетно-посадоч-
ная полоса аэродрома этого города не приспособлена 
для приема крупных лайнеров. Кстати, после недолгих 
размышлений Мун Чжэ Ин из Самчжиёна, не возвраща-
ясь в Пхеньян,  отправился в Сеул именно вторым бор-
том. Вот так и завершился первый визит Мун Чжэ Ина в 
Северную Корею, который продлился три дня. За это 
время лидеры Юга и Севера подписали совместную Пхе-
ньянскую декларацию, а министры обороны двух стран 
договорились о мерах по предотвращению военных стол-
кновений и конфликтов. Ким Чен Ын также принял при-
глашение Мун Чжэ Ина посетить Сеул. По словам Муна, 
эта поездка должна состояться уже до конца года. 

СКАНДАЛ Киев и Будапешт снова поругались из-за венгерских паспортов

Не ждите ответа
Павел Дульман

Д
вусторонние отношения 
Венгрии и Украины, и без 
того испорченные языко-

выми и образовательными нова-
циями Киева, оказались едва ли 
не на грани разрыва из-за корот-
кого видеоролика, на котором 
венгерский консул вручал па-
спорта страны — члена ЕС жите-
лям украинского Закарпатья. Та-
кая бесконтрольная «европеиза-
ция» вывела из себя даже славя-
щегося своей патологическим 
флегматизмом главу МИД Украи-
ны Павла Климкина.

Минутный ролик, снятый 
скрытой камерой в районном 
центре Берегово в закарпатской 
области Украины, демонстриро-

вал процесс вручения консулом 
Венгрии паспортов этой страны 
местным жителям. Получатели 
второго гражданства трижды 
произносят присягу на верность 
новой родине на фоне венгерско-
го флага: «Клянусь, что считаю 
Венгрию своей родиной. Буду 
верным гражданином, обязуюсь 
защищать и служить Венгрии. Да 
поможет мне Бог», после чего все 
выпивают шампанское, чокаясь 
с венгерским консулом. После 
торжественной процедуры ди-
пломаты дают новым украин-
ским венграм инструкции, в 
частности, советуют скрывать 
факт получения паспортов «от 
госструктур Украины». Инфор-
мационное агентство «Укрин-
форм», получившее «сенсацион-

ное видео» из собственных 
источников, официально обрати-
лось к венгерскому консульству 
в Берегово за подтверждением 
или опровержением факта выда-
чи паспортов. Ответ дипломатов 
шокировал патриотическое 
украинское СМИ: «Мы отослали 
запрос в наше министерство. 
Если там захотят, то, возможно, 
вам ответят», — ответила собесед-
ница «Укринформа» на чистом 
русском языке, что особенно впе-
чатлило украинских журнали-
стов.

Хотя практика выдачи жите-
лям Береговского и соседних 
районов Закарпатья венгерских 
паспортов давно не является се-
кретом — в области живут более 
150 тысяч этнических венгров, и 

почти все они, сохранив украин-
ский паспорт, уже де-юре стали 
гражданами ЕС — опубликован-
ное «Укринформ» видео вызвало 
настоящий шторм в межгосудар-
ственных отношениях. Глава 
украинской дипломатии Павел 
Климкин заявил, что опублико-
ванное видео он по умолчанию 
считает аутентичным, поскольку 
информация о выдаче венгер-
ских паспортов гражданам Укра-
ины и до этого доходила до его ве-
домства. А потому его ближай-
шая встреча с венгерским колле-
гой Петером Сийярто на полях 
Генассамблеи ООН «будет очень 
напряженной». «В Нью-Йорке на 
ГА ООН буду встречаться с вен-
герским министром. Помимо 
прочего, если видео о выдаче 
украинцам в Берегово венгер-
ских паспортов не фейк, думаю, 
ему придется отправиться выда-
вать венгерские паспорта в Буда-
пешт. И никак не украинским 
гражданам. Там удобнее», — на-
писал Климкин в Facebook.

Причем возмущенный уроже-
нец российского Курска Павел 
Климкин допустил явную ошиб-
ку в согласовании своего спича, 
отправив в Будапешт министра, а 
не консула, героя ролика, кото-
рого очевидно имел в виду. Вен-
герский МИД оставил заявление 
украинского министра без реак-
ции. Ставший достоянием публи-
ки ролик органично «отметил» 
годовщину кардинального ухуд-
шения украинско-венгерских от-
ношений: 25 сентября 2017 года 
Верховная рада приняла новую 
редакцию закона «Об образова-
нии», которым национальные 
меньшинства лишались права на 
изучение родного языка в шко-

лах. Этот закон, имевший целью 
в первую очередь «дерусифика-
цию», вызвал волну возмущения 
и в Венгрии. Компактное венгер-
ское меньшинство на западе 
страны, доставшееся Украине от 
времен Австро-Венгерской импе-
рии и пользующееся всемерной 
поддержкой Будапешта, высту-
пило категорически против но-
вых правил, а венгерская дипло-
матия вынесла их недовольство 
на общеевропейский уровень. 
Экстренные попытки украин-
ской стороны согласовать с Венг-
рией некие уступки исключи-
тельно для их меньшинства вне-
запно не принесли результата: 
как член ЕС Венгрия не приняла 
избирательного подхода к мень-
шинствам, и ее поддержали в 
этом Румыния, Польша и Болга-
рия. Двусторонние отношения 
испортились настолько, что вен-
герская сторона перешла к дея-
тельному блокированию «евро-
пейской и атлантической» интег-
рации Украины. Киев ответил в 
своем стиле: в феврале военное 
ведомство Украины объявило о 
размещении в Берегово батальо-
на 128-й Закарпатской горно-пе-
хотной бригады, что однозначно 
было воспринято как намерение 
силой подавить венгерский «се-
паратизм». В ответ правительст-
во Венгрии учредило должность 
уполномоченного по развитию 
Закарпатской области, что выз-
вало протест в Киеве. Ответа на 
возмущение этим «недружест-
венным шагом» Павел Климкин, 
к слову, тоже до сих пор ждет. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В Париже 
конфисковали 
сувенирные 
творения 
Эйфеля

БАШНИ 
ВЕЗЛИ 
ИЗ КИТАЯ

Ольга Овчинникова

ФРАНЦУЗСКОЙ столичной по-
лиции удалось накрыть подполь-
ную сеть торговцев сувенирами.  
Медные, алюминиевые и сталь-
ные фигурки Эйфелевой башни 
по пять штук за евро продаются 
по всему городу в местах сосре-
доточения туристов. Обычно 
безделушками торгуют выходцы 
из Африки, не имеющие лицен-
зии на продажу, сообщает газета 
Le Parisien. Борьба нелегалов с 
блюстителями порядка продол-
жается не один год, причем до-
вольно безуспешно: при виде со-
трудника полиции торговцы 
спешно собирают товар и исче-
зают. 

Однако нынешнее расследо-
вание все же завершилось задер-
жанием трех оптовиков, кото-
рые поставляли сувениры из Ки-
тая во Францию и хранили их у 
себя в магазинах и на складах, 
прежде чем передать на продажу. 
Также в руки полиции попали 
шесть уличных торговцев. За два 
дня столичным стражам порядка 
удалось изъять больше тысячи 
коробок с миниатюрными Эйфе-
левыми башнями  общим весом 
20 тонн. Стоимость конфиско-
ванных статуэток оценивается 
от 500 000 до 800 000 евро. 

Геополитика Премьер Британии рассчитывает усидеть 
в седле до завершения процедуры «брекзита»

Мэй под замену?
Евгений Шестаков 

В 
то время как газета The 
Telegraph в четверг 
представила список из 
15 потенциальных кан-
дидатов на пост премье-

ра Британии, глава правительст-
ва Альбиона демонстрирует на 
публике ледяное спокойствие, за-
явив, что испытывает раздраже-
ние по поводу дискуссий о ее 
дальнейшей карьере и это отвле-
кает ее от дебатов о будущем бри-
танцев. Впрочем, комментарии 
The Telegraph к опубликованно-
му списку говорят о том, что еди-
ного, устраивающего всех лиде-
ра, способного заменить Мэй, у 
ее оппонентов в Консервативной 
партии нет. Амбиции потенциаль-
ных кандидатов на пост главы 
правительства Альбиона играют 
на руку премьеру, которая убе-
ждена: альтернативы ее плану по 
выходу Британии из Евросоюза 
просто не существует.

Тем не менее, по сведениям 
британских СМИ, на предстоя-
щей в конце сентября конферен-
ции партии тори противники 
Мэй навяжут ей серьезный бой, 
из которого не факт, что она вый-
дет победителем. Фаворит букме-
керов в качестве возможного 
сменщика нынешнего премьера, 
бывший министр иностранных 
дел Британии Борис Джонсон на-
мерен выступить с альтернатив-
ным докладом, который не оста-
вит камня на камне от взглядов 
главы правительства на условия 
«брекзита». С точки зрения 
Джонсона, «Лондон обернул бри-
танскую конституцию поясом 
смертника и вручил детонатор 
Мишелю Барнье (главному пере-
говорщику Брюсселя по «брекзи-
ту». — От ред.)». С этой метафорой 
и предстоит сражаться на конфе-
ренции главе правительства Аль-
биона. 

Ради будущего торгового дого-
вора с единой Европой Лондон 
действительно согласился на 
множество уступок. Во-первых, 
он заплатит Брюсселю 39 милли-
ардов фунтов стерлингов. Во-вто-
рых, будет выполнять законы ЕС. 
И, наконец, самое неприятное — 
от Британии требуют, чтобы она 
оставила Северную Ирландию в 
составе таможенного союза еди-
ной Европы. Это означает, по 
мнению Джонсона, что Британия 
может потерять Северную Ир-
ландию, поскольку их союз в лю-
бой момент окажется в состоя-
нии разорвать Брюссель. Понят-
но, что для гордых англичан такая 
потенциальная зависимость вы-
глядит неприемлемой, да и терять 
территории Соединенного Коро-
левства тоже не хочется.

«Мы сумели низвести великий 
британский брексит до двух ужа-
сающих вариантов — или мы рас-
калываем наш союз, или вся стра-

на навсегда обязана выполнять 
европейские законы», — с прису-
щим ему пафосом восклицает 
Джонсон, обращаясь к однопар-
тийцам. Он убежден, что дейст-
вия нынешнего премьера означа-
ют, что Британия «направилась к 
статусу колонии», не получив ни-
чего взамен от единой Европы.

Чем ответит Мэй на эти обви-
нения, схожие по составу с госу-
дарственной изменой, не ясно. 
Судя по ее выступлению в чет-
верг на экстренном саммите Ев-
росоюза в Брюсселе, британский 
премьер рассчитывает на значи-
тельные уступки со стороны быв-
ших коллег по единой Европе. И 
не прочь пошантажировать их 
возможным приходом Джонсона 
к власти на Альбионе: ведь в этом 
случае Брюсселю придется иметь 
дело с непредсказуемым, «идей-
ным» переговорщиком, с кото-
рым практически невозможно 
договориться полюбовно. 

При всей «конспирологично-
сти» нельзя полностью исклю-
чать версию, что экс-глава бри-
танского МИДа закулисно дого-

ворился с Мэй. И теперь действу-
ет по классической схеме боеви-
ков — в то время как Борис Джон-
сон на публике изображает «пло-
хого полицейского», Мэй в глазах 
Евросоюза выглядит белой и пу-
шистой овечкой. Этот план, если 
он действительно существует, 
срабатывает на пятерку — перед 
началом открывшегося в среду 
экстренного саммита Евросоюза 
австрийский канцлер Себастьян 
Курц заявил, что «брекзит» без 
сделки был бы для всех проиг-
рышным», и «значительно лучше 
договориться». А европейские 
СМИ, ссылаясь на свои источни-
ки, утверждают: в Брюсселе хотят 
«спасти Терезу» от возможной 

отставки на конференции Кон-
сервативной партии и ради этого 
пойдут на уступки Лондону. В 
противном случае избежать хао-
са, который возникнет, если 
Джонсон займет кресло британ-
ского премьера, избежать не 
удастся. А вариант триумфально-
го возвращения Джонсона в пра-
вительство исключать нельзя — в 
британских букмекерских конто-
рах критикующий договоренно-
сти с Евросоюзом бывший ми-
нистр иностранных дел считает-
ся кандидатом — фаворитом на 
пост премьера.

Кстати, Мэй тоже не прочь по-
пугать своих европейских собе-
седников. В частности, она заяви-

ла, что в Лондоне уже готовятся к 
возможному выходу из состава 
Евросоюза по жесткому сцена-
рию, без соглашения. «По некото-
рым вопросам будут серьезные 
трудности и для Британии, и для 
Евросоюза», — равнодушно кон-
статировала премьер. Однако эк-
сперты Международного валют-
ного фонда предполагают, что в 
случае такого сценария Лондон 
потеряет значительно больше, 
чем единая Европа.

Пока политики по обе стороны 
Ла-Манша пытаются взять друг 
друга «на слабо», британский 
бизнес создает запасы европей-
ских товаров, включая лекарст-
венные препараты. Со своей сто-
роны Еврокомиссия готовит па-
кет экстренных законов в обла-
сти регулирования финансовых 
рынков.

Впрочем, даже договорившись 
с руководством Евросоюза об 
условиях выхода Британии и бла-
гополучно пережив в качестве 
премьера конференцию тори, 
Мэй не может быть уверенной, 
что далее все пройдет гладко. 

Дело в том, что соглашение Лон-
дона и Брюсселя предстоит ут-
вердить Европейскому и британ-
скому парламентам. А там доста-
точно горячих голов, готовых в 
пух и прах разнести выстрадан-
ный на длительных переговорах 
компромисс, который в конеч-
ном итоге не понравится на 100 
процентов ни британцам, ни ев-
ропейцам. Так, оппозиционные 
британские лейбористы уже зая-
вили, что проголосуют против 
любой сделки с Брюсселем, кото-
рую предложит Мэй. Столь же не-
примиримо к достигнутым пре-
мьером компромиссам настрое-
на часть консерваторов. Так что 
утверждение сделки с Евросою-
зом в британском парламенте мо-
жет в принципе не состояться. 
При этом сценарии экономиче-
ское, да и политическое будущее 
Альбиона выглядит непредсказу-
емым и весьма туманным. Впро-
чем, к подобным капризам пого-
ды британцам не привыкать…

У британских тори пока нет устраи-
вающего всех лидера, способного 
заменить Мэй на посту премьера.  

Президент РК Мун Чжэ Ин и лидер КНДР Ким Чен Ын с супру-
гами на священной для корейцев горе Пэктусан.

Желание Украины «насолить» России, приняв новый закон «Об образовании», обернулось для Киева большими 
проблемами в отношениях с живущим в Закарпатье венгерским меньшинством.

Акцент

 Кстати, Мэй не прочь 
попугать своей отставкой 
европейских собеседников

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/5113
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СОБЫТИЕ ВОЗ назвала самое 
смертоносное 
инфекционное 
заболевание

Без палочки 
Коха

Ирина Краснопольская

УЧЕНЫЕ, врачи-практики, организаторы здравоохране-
ния пришли к выводу, что сегодня палочка Коха страшнее 
СПИДА и онкологии. Заявление Всемирной организации 
здравоохранения комментирует академик РАН Геннадий 
Онищенко:

— Эйфория, которая царила в обществе после ликвида-
ции смертельно опасной оспы, исчезла. Постепенно при-
шло понимание, что справиться с туберкулезом значи-
тельно сложнее. Несмотря на то, что есть вакцины, что пос-
тоянно появляются новые антибиотики для борьбы с ту-
беркулезом, он свои позиции не сдает. Тому есть причины. 

Одна из них — распространение ВИЧ-инфекции. ВИЧ 
уничтожает иммунную систему организма. И на этом 
фоне гнездящиеся в каждом из нас микобактерии тубер-
кулеза просыпаются и проявляются в виде тяжелых форм. 
Другая не менее важная причина распространения па-
лочки Коха — неимоверная устойчивость к антибиотикам. 
Еще одним поставщиком инфекции является пенитенци-
арная система. Вот почему, несмотря на глобальные уси-
лия по предупреждению распространения болезни, толь-
ко в прошлом году туберкулезом заразились десять мил-
лионов человек. Он унес жизни 1,6 миллиона человек. 
Каждый четвертый житель Земли — предупреждает ВОЗ — 
потенциальный носитель инфекции.

 Это заболевание, которому нужно противостоять 
всем миром. В том числе, считает ВОЗ, увеличить финан-
сирование на борьбу с ним. И это дает свои результаты. 
Так с 2000 года удалось предотвратить смерть от этого за-
болевания 54 миллионов человек. Количество новых слу-
чаев заражения каждый год сокращается на 2 процента. 
Явно мало. 

ВОЗ ставит задачу к 2020 году увеличить этот процент 
вдвое. Посильная задача? При соблюдении всех норм, 
всех правил противостояния этому недугу и медиками, и 
каждым из нас, выполнимая. В России активизация борь-
бы с туберкулезом позволила сократить уровни заболе-
ваемости и смертности от него на 5% и 13% в год соответ-
ственно.

РАКУРС Нейрохирурги 
Крыма осваивают самые 
уникальные технологии

Не нырять 
и не лихачить

Елена Гусакова, Симферополь 

НАПЛЫВ туристов в Крым добавил работы местным 
медикам: увеличилось количество тяжелых травм, с ко-
торыми чаще всего обращаются именно отдыхающие. 

— К нам попадают повредившие позвоночник подвы-
пившие ныряльщики, водные мотоциклисты, пассажиры 
«бананов» и «таблеток», — рассказывает завотделением 
нейрохирургии Симферопольской клинической больни-
цы скорой медицинской помощи № 6 Константин Сем-
кин. — У каждого третьего пациента с травмой позвоноч-
ника поврежден шейный отдел. А среди «шейников» каж-
дый третий — с переломом первого и второго шейного по-
звонка. Это характерные травмы для любителей острых 
ощущений.

Отделение нейрохирургии и в летний, и в бархатный 
сезоны переполнено. Нейрохирург Эмиль Сеид-Абла 
даже называет травму шеи «крымской эндемичной». 
Оперировать приходится много. Например, жительница 
Новороссийска приехала на байк-шоу и попала в автока-
тастрофу. Повреждение спинного мозга. Обычно после 
таких травм ноги, руки не работают. «Нам удалось до-
биться результата, на который даже было сложно рассчи-
тывать, — делится Сеид-Абла. — Пациентка уже может 
сама себя обслуживать».

Конечно, нынешние возможности крымских медиков 
на порядок превосходят прежние: действуют федераль-
ные программы. В рамках одной из них в больнице ско-
рой медицинской помощи было создано отделение ней-
рохирургии. Все — с нуля. Закуплено новейшее оборудо-
вание, укомплектован современный операционный 
блок, организован блок нейрореанимации. 

— Мы освоили новые технологии, — рассказывает за-
вотделением. — Можем оперировать любую травму по-
звоночника. Например, перелом первого, второго шей-
ных позвонков, чего раньше не делали. Количество высо-
котехнологичных операций выросло в разы.

Крымские врачи стали использовать транскутанную 
вертоблапластику. Суть в том, что под контролем рентге-
нологической аппаратуры специальная игла устанавли-
вается в тело разрушенного позвонка, и он заполняется 
специальным медицинским цементом. Операция прово-
дится через кожу, без разрезов, под местной анестезией. 
Поистине ювелирная работа. Раньше на полуострове эту 
методику в нейрохирургии вообще не применяли. 

В этом году начнут установку эпидуральных электро-
дов в позвоночный канал и баклофеновых помп под кожу. 
Это дорогие технологии, которые используются только в 
центральных клиниках России. Установка одной помпы  
— около 1,3 млн рублей. Пока больные вынуждены ездить 
на материк, чтобы не только сделать операцию, но и по-
том «дозаправлять» помпу лекарством. 

Гипертония, не дави!
Особую важность пу-
бликации данного доку-
мента придавал выпуск 

аналогичных рекомендаций  аме-
риканских коллег в 2017 году, 
подвергнувшихся значительной 
критике. Согласно американ-
ским критериям, около 49 про-
центов жителей США могут рас-
сматриваться как пациенты с ар-
териальной гипертензией. Соот-
ветственно, у докторов нет уве-
ренности, что потенциальный 
вред, значительные расходы и 
сложность лечения оправдывают 
данное нововведение. В целом, 
новые европейские рекоменда-
ции менее агрессивные, чем аме-
риканские, особенно для пожи-
лых пациентов.

 Критерием установления ди-
агноза артериальной гипертен-
зии в европейских рекомендаци-
ях остался уровень давления бо-
лее 140/90 мм рт. ст. (в американ-
ских рекомендациях — 130/80 мм 
рт. ст.). Это относится к давлению, 
измеренному на приеме у врача, 
при домашнем измерении в каче-
стве критерия гипертензии со-
хранено давление более 135/85 
мм рт. ст. Также возможно (и по-
ощряется) измерение давления с 
использованием приборов дли-
тельного амбулаторного монито-
рирования, при этом средний по-
граничный уровень установлен 
как 130/80 мм рт. ст. Очень важно 
правильно измерять давление. 
Чему, кстати говоря, многие па-
циенты (и доктора) совершенно 
не обучены.

Подчеркивается важность из-
менения образа жизни как одного 
из краеугольных камней лечения 
артериальной гипертензии. У 
многих пациентов с начальной 
формой болезни одного этого 
оказывается достаточным для 
долговременной нормализации  
давления. Ограничение потре-
бления соли, отказ от злоупотре-
бления алкоголем, достаточное 
количество в рационе овощей и 
фруктов, снижение и поддержа-
ние нормальной массы тела, ре-
гулярные физические нагрузки, 
отказ от курения…  Все это на са-
мом  деле может продлить жизнь. 
Но при этом изменение образа 
жизни никак не   повод для откла-
дывания начала медикаментоз-
ной терапии у пациентов с высо-
ким риском сердечно-сосуди-
стых осложнений.

А всесильная таблетка от гипер-
тонии?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ:  Тут измене-
ний не так много. Вернее, их по-
чти нет. Список лекарств и их 
комбинаций остается прежним. 
Как говорил великий врач сэр Уи-
льям Ослер: «У плохого врача 

двадцать лекарств на один диаг-
ноз, а хороший одним излечивает 
все болезни».

Очень важна роль самого па-
циента,  соблюдение им рекомен-
даций и назначений врача.  Ни 
одно, даже самое лучшее средст-
во не будет работать, если его не 
принимать. Также важен и контр-
оль артериального давления на 
фоне принимаемой терапии. Ведь 
низкое давление так же опасно, 
как и высокое. «Классические» 
симптомы вроде боли или тяже-
сти в затылке, «прилива крови» 
или «внутреннего жара» не могут 
заменить измерение давления 
дома или на приеме у доктора. 
Также нужно забыть про «рабо-
чее» и «старческое» давление — 
как и свежесть осетрины в из-
вестном романе  Михаила Булга-
кова. Давление бывает нормаль-
ным или нет.  Другого не дано.

Важно, с моей точки зрения,  
уменьшение консерватизма в ве-
дении пациентов пожилого и 
старческого возраста. Предложе-
но ориентироваться не на хроно-

логический (паспортный), а на 
биологический возраст.   Мы же 
прекрасно знаем, что вокруг нас 
много как «40-летних стариков», 
так и «70-летних парней». У по-
жилых пациентов в хорошей фи-
зической форме, даже в возрасте 
80 лет, гипотензивная терапия и 
изменение образа жизни реко-
мендуются при уровне систоли-
ческого давление 160 мм рт. ст. 
Так же, при условии хорошей пе-
реносимости, лекарственную те-
рапию можно рассмотреть и у  
ослабленных пожилых пациен-
тов. Иначе говоря, никогда не 

поздно начинать лечение, про-
длевающее жизнь.

Почему  именно Мюнхенский  
форум считается неким законо-
дателем по  гипертонии?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ:  Этот форум — 
наиболее  крупное в мире науч-
ное мероприятие в данной обла-
сти медицины. Нынешний, на-
пример,  собрал более 32 тысяч 
специалистов в области профи-
лактики, диагностики и лечения 
сердечно-сосудистых заболева-
ний,  специалистов смежных спе-
циальностей. Одно  из основных 

направлений деятельности Евро-
пейского кардиологического об-
щества — создание и регулярная 
публикация рекомендаций по 
тому или иному разделу кардио-
логии. В этом году таких докумен-
тов было 4:  по диагностике и ле-
чению артериальной гипертен-
зии, по заболеваниям сердечно-
сосудистой системы при бере-
менности, по кратковременной 
потере сознания и по реваскуля-
ризации миокарда.

Российские кардиологи — гости  
или  участники    форума?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Активные 
участники. И в этот раз многие  
наши соотечественники, в том 
числе и ваш покорный  слуга, вы-
ступали с докладами, лекциями, 
участвовали в дебатах,  представ-
ляли свои достижения. 

Что нового, кроме  рекоменда-
ций по гипертонии, было пред-
ставлено в Мюнхене?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Результаты   
исследований,  влияющих как на 
наше понимание фундаменталь-
ных основ и закономерностей тех 
или иных заболеваний, так и в 
корне меняющих  практические 
подходы к диагностике и лечению 
сердечно-сосудистой патологии.  
Многие данные были, мягко гово-
ря, неожиданными, порой всту-
пающими в противоречие с на-
шими предыдущими представле-
ниями. Но дающие  прочную 
основу для принятия важнейших 
решений касательно жизни и здо-
ровья  пациентов.  Поэтому науч-
ный комитет старается включить 
в программу  самые важные ис-
следования, призванные решить 
актуальные проблемы, стоящие 
перед кардиологами всего мира.  

Конгресс, называясь Европей-
ским, по сути,  всемирный: в его 
работе  участвуют доктора  пра-
ктически из всех стран мира.  
Скажем, наибольшее число зая-
вок на выступления и симпозиу-
мы  не первый год поступает из 

США, на втором месте уже не-
сколько лет подряд — Япония.

Не  станем   вдаваться в детали  
представленных исследований и 
докладов. Но, на  ваш  взгляд, ка-
ков  основной вывод нынешнего  
конгресса? Новые рекомендации 
по  гипертонии? 
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Основной? 
Роль врача в современной карди-
ологии становится все важней и 
ответственней. Именно врача, в 
нашем, российском, понимании 
этого слова. Не доктора с модным 
фонендоскопом — собирателя 
анализов и результатов обследо-
ваний; не хирурга, порой не спо-
собного узнать пациента за пре-
делами операционной; не специа-
листа по ультразвуковой или лу-
чевой диагностике, не имеющего 
возможности поставить диагноз, 
несмотря на название своей спе-
циальности. Именно врача, на ко-
торого возложена вся  ответст-
венность за принятие единствен-
но правильного решения о такти-
ке обследования, лечения и реа-
билитации пациента.

 Оказалось, что использование 
большинства самых современ-
ных, уникальных, дорогих, «кра-
сивых» (а это тоже имеет значе-
ние) технологий и вмешательств 
ничем не лучше правильно назна-
ченного лечения. И это крайне 
важное заключение! Ни стенти-
рование коронарных артерий 
при ишемической болезни сер-
дца, ни абляция легочных вен при 
фибрилляции предсердий, ни 
даже устранение выраженной не-
достаточности митрального кла-
пана  с помощью специального 
устройства… Ничего не оказа-
лось лучше так называемой «оп-
тимальной  медикаментозной те-
рапии». И это лично мне нравит-
ся больше всего. Несмотря на то, 
что мне гораздо проще устано-
вить пациенту стент или сделать 
другую сложную процедуру.

Акцент

 Нужно забыть про «рабочее» 
и «старческое» давление. 
Давление бывает нормальным 
или нет. Другого не дано

Даже солнечные лучи не всегда во благо.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
     Симон Теймуразович Мацкеплишвили родился в 1972 году в  Кутаиси.  

В 1994 году окончил Московскую медицинскую академию имени  Сече-
нова. В  1997—1999 годах  прошел стажировку в Институте клиниче-
ской физиологии Национального совета по научным исследованиям  в 
итальянском городе Пиза.  В 2001 году получил диплом европейского 
кардиолога. 

    Действительный член Европейского общества кардиологов, действи-
тельный член Американской коллегии кардиологов, член Европейской ас-
социации эхокардиографии, член Американского эхокардиографического 
общества, член Американской ассоциации сердца, член  президиума  
правления Российского  кардиологического общества.  

  Автор и соавтор более 540 научных работ в области кардиологии в веду-
щих российских и международных изданиях. 
С.Т. Мацкеплишвили  заместитель директора по научной работе 
Университетской клиники МГУ имени Ломоносова, член-корреспон-
дент  РАН.  
В области его научных интересов — изучение и применение инвазивных и 
неинвазивных методов оценки патологий сердечно-сосудистой системы,  
внедрение клеточных технологий в исследования сердца.

   Жена  Майя Борисовна,  врач.   Двое детей — 14-летний  сын  Давид 
и 12-летняя  дочь  Мария.А
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Важно уметь правильно измерять 
артериальное давление.  

1

ЛАБОРАТОРИЯ 
Тест-система 
найдет опасного паразита

Молекула 
под прицелом

Ксения Колесникова

ТОМСКИЕ ученые из СибГМУ 
разработали тест-систему для 
диагностики опасного червя, ко-
торый может попасть в организм 
человека через рыбу.

Описторхоз — заболевание, 
которое вызывает паразит, мо-
жет незаметно развиваться и 
привести к раку печени. Причем 
в нашем организме эта зараза го-
това жить до 20 лет. По статисти-
ке, в северных регионах, где раз-
вита культура сыроедения рыбы, 
распространенность недуга до-
стигает 40—50 процентов населе-
ния. 

Чтобы снизить остроту про-
блемы, в Сибирском государст-
венном медуниверситете созда-
ны наборы реагентов для имму-
нологической и молекулярно-ге-
нетической диагностики опи-
сторхоза. Принцип: из содержи-

мого желудочно-кишечного 
тракта человека выделяется ДНК 
и анализируется с помощью вы-
сокоточных методов. Цель — 

«поймать» в ней ДНК паразита. 
Кроме того, кровь исследуется 
на антитела. То есть даже если у 
человека еще ничего не болит и 
он не подозревает о том, что в 
организме поселился червь, 
тест-система даст сигнал о неду-
ге.

АКТУАЛЬНО Национальная медпалата встала на защиту врача

С диагнозом в суд
Роман Мерзляков, Астрахань

С
ледственный комитет Рос-
сии и Национальная меди-
цинская палата создали вре-

менную межведомственную рабо-
чую группу, которая готовит пред-
ложения о внесении изменений в 
Уголовный кодекс РФ. Поправки 
должны исключить необоснован-
ное привлечение врачей к ответст-
венности и более эффективно за-
щищать права пациентов.

В 2016 году в следственные ор-
ганы поступило почти пять тысяч 
сообщений о преступлениях, свя-
занных с ненадлежащим оказани-
ем медпомощи, в 2017-м — более 
шести тысяч. Число уголовных дел 
тоже растет: соответственно 878 и 
1791. 

Отдельные случаи вызывают 
большую обеспокоенность профес-
сионального сообщества. Напри-
мер, в Астрахани врача областной 
детской клинической больницы об-
виняют в причинении смерти по 
неосторожности. 

В июне 2015 года двухмесяч-
ный младенец был госпитализиро-

ван в крайне тяжелом состоянии. 
Несмотря на искусственную вен-
тиляцию легких, ребенка спасти не 
удалось. Следователи полагают, 
что врачи не сделали все возмож-
ное. Кроме того, были повреждены 
стенки правой подключичной 
вены ребенка.

Центр независимой экспертизы 
качества Врачебной палаты Мо-
сковской области привлек к рас-
смотрению ситуации педиатров, 
инфекционистов, анестезиологов. 
Они не нашли причинно-следст-

венной связи смерти ребенка с дей-
ствиями доктора.

— Ребенок родился недоношен-
ным с тяжелой генетической пато-
логией — кожные покровы были 
сильно истончены и практически 
отсутствовали. Вилочковая железа 
отсутствовала, что свидетельству-
ет о вероятной выраженной недо-
статочности иммунитета. При па-
тологоанатомическом вскрытии 
была выявлена незрелость ткани 
легких и почек, что полностью 
укладывается в клиническую кар-

тину тяжелого течения врожден-
ной патологии, — говорит руково-
дитель центра экспертизы Елена 
Тихонова. — При таких патологиях 
летальный исход был предопреде-
лен. 

По ее словам, продлению жизни 
младенца способствовало длитель-
ное наблюдение в условиях стацио-
нара. Однако через месяц его мать 
отказалась от дальнейшего лече-
ния. При самостоятельном уходе за 
ребенком в домашних условиях 
применялись методы самолечения. 
Во время ночного кормления ребе-
нок посинел и некоторое время не 
дышал, только тогда была вызвана 
скорая помощь. Что касается по-
вреждения вены, эксперты не свя-
зывают его с летальным исходом.

— Непосредственной причиной 
смерти ребенка явились характер и 
тяжесть патологического состоя-
ния. Оказанная медицинская по-
мощь не явилась причиной ухудше-
ния состояния его здоровья, — счи-
тает Тихонова.

Выводы независимой эксперти-
зы Нацмедпалаты приобщили к ма-
териалам дела. 

КОММЕНТАРИЙ

Светлана Петренко, 
официальный представитель СКР:

— Повышенное внимание к преступлениям, связанным с дефектами оказания ме-

дицинской помощи, требует исключительно правильной уголовно-правовой ква-

лификации. Между тем в настоящее время такие деяния квалифицируются по раз-

ным статьям Уголовного кодекса РФ, ни одна из которых не учитывает особенно-

сти профессиональной медицинской деятельности. При этом судебная практика 

также не имеет единообразия. Перед следователем постоянно возникает слож-

ный выбор между несколькими нормами уголовного закона, которые соответст-

вовали бы совершенному деянию и наступившим последствиям. В этой связи в 

Следственном комитете совместно с представителями Национальной медицин-

ской палаты подготовлены предложения о внесении изменений в УК РФ.

Даже если у челове-
ка еще ничего 
не болит, тест-
система даст сигнал 
об опасном недуге
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Санкт-Петербург На «Адмиралтейских верфях» спустили на воду 
субмарину нового типа 

«Кронштадт» 
готов служить 

Инга Бугулова 

Н
а воду спустили под-
водную лодку «Крон-
штадт» — второе по-
сле «Санкт-Петер-
бурга» судно серии 

проекта 677 «Лада». У этого ко-
рабля своя непростая судьба: за-
ложен он был еще в июне 2005 
года, но потом решением мино-
бороны строительство приоста-
новили до пуска в опытную эк-
сплуатацию головной субмари-
ны. Возобновили работы только в 
2013-м.

В подлодке «Кронштадт» реа-
лизованы все самые современ-
ные технологии, что сегодня су-
ществуют, уверяют ее разработ-
чики и подчеркивают: это судно 
можно смело называть «Неви-
димкой» — благодаря уникаль-
ным характеристикам его не 
только никто не услышит, но и не 
увидит.

— Значимость события трудно 
переоценить — сегодня мы спу-
скаем на воду корабль, заложен-

ный в 2005 году. За эти годы при-
останавливалось и финансирова-
ние, и строительство. Но выну-
жденная пауза позволила нам 
максимально учесть опыт эк-
сплуатации на Северном флоте 
первого корабля этого проекта — 
подлодки «Санкт-Петербург», — 
отметил генеральный директор 
АО «Адмиралтейские верфи» 
Александр Бузаков.

«Кронштадт» строится как 
раз по проекту головного кора-
бля, но уже откорректированно-
му по результатам опытной эк-
сплуатации.

Вообще же подлодки серии 
677 «Лада» относятся к четверто-

му поколению неатомных под-
водных лодок и на сегодняшний 
день признаны самыми совре-
менными и перспективными оте-
чественными кораблями. При-
чем как с точки зрения боевой 
эффективности, так и по другим 
тактико-техническим характе-
ристикам. Что касается послед-
них, то длина подводной лодки 
проекта составляет 66,8 метра, 
ширина — 7,1 метра, предельная 
глубина погружения — 300 ме-
тров, а скорость подводного хода 
судно может развивать до 21 
узла. Автономность исчисляется 
45 сутками, экипаж насчитывает 
35 человек.

Сейчас на подлодках проекта 
«Лада» глубоко модернизирова-
ны система управления кора-
бельными техническими средст-
вами, система электродвижения, 
навигационный комплекс, а в 
перспективе их планируется 
оснастить анаэробной воздухо-
независимой установкой, над со-
зданием которой работают спе-
циалисты Центрального кон-
структорского бюро морской 
техники «Рубин». 

Присутствовавший на цере-
монии заместитель начальника 
управления кораблестроения 
Главного командования ВМФ 
России, капитан I ранга Михаил 
Краснопеев подчеркнул, что «для 
российских моряков большая 
честь служить на таких совре-
менных подводных лодках».

Полностью сдать «Кронш-
тадт» планируют уже в следую-
щем году, после чего ее ждет вы-
ход в море. Но серия 677 «Лада» 
на этом не закончится — она по-
лучит свое продолжение, расска-
зали представители «Адмирал-

тейских верфей». Уже сейчас 
предприятие работает над тре-
тьим судном этого проекта под 
названием «Великие Луки». Этот 
корабль надеются сдать в эксплу-
атацию в 2021 году. А в 2019 году 
верфи планируют подписать кон-
тракты на строительство четвер-
той и пятой лодок этой серии. 
«Будущее неатомного подводно-
го флота за проектом 677», — уве-
рены на петербургском предпри-
ятии. 

Спуск подлодки «Кронштадт» 
происходил, заметим, в условиях 
масштабной реконструкции ста-
пельно-сдаточного цеха. По ее за-
вершении на предприятии будет 
создан современный специали-
зированный комплекс замкнуто-
го цикла по строительству неа-
томных подводных лодок, кото-
рый оптимизирует производст-
венный процесс и расширит воз-
можности «Адмиралтейских вер-
фей».

В подлодке «Кронштадт» реализо-
ваны все самые современные тех-
нологии, что сегодня существуют.

Акцент

 Полностью сдать 
подлодку планируют 
уже в следующем году
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№  372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, адрес 109507, 
г.  Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827) уведомляет о 
начале проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) деятельности по эксплуатации хранилища твердых 
радиоактивных отходов III категории Курской АЭС.

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация хранилища 
твердых радиоактивных отходов III категории Курской АЭС.

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности по 
эксплуатации хранилища твердых радиоактивных отходов III 
категории Курской АЭС — 24 сентября 2018 г. 

Место расположения намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Город Курчатов» Курской области. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
предварительного варианта материалов по ОВОС — общественные 
слушания; формы представления замечаний и предложений — 
свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных обсуждений, является Администрация 
муниципального образования «Город Курчатов» Курской области 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»). 

Проект технического задания по теме «Проведение оценки 
воздействия на окружающую среду деятельности по эксплуатации 
хранилища твердых радиоактивных отходов III категории Курской 
АЭС (ХТРО-III)» будет доступен для ознакомления с 24 сентября по 
23 октября 2018 г. по следующим адресам:

1.  Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунистический, 
д.  33, администрация города Курчатова, кабинет № 9, а также 
на официальном сайте муниципального образования «Город 
Курчатов» Курской области www.kurchatov.info;

2.  Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, д. 35, Центр 
общественной информации Курской АЭС (библиотека), а 
также на сайте www.kunpp.info.

Замечания и предложения общественности и всех 
заинтересованных лиц по проекту технического задания на 
проведение ОВОС принимаются в письменной форме по указанным 
выше адресам, а также могут быть направлены по адресу: 115432, 
г. Москва, Проектируемый проезд 4062, д. 6, стр. 25, Филиал 
АО «Концерн Росэнергоатом» по реализации капитальных проектов 
н а  и м я  О с т а п е н к о  К о н с т а н т и н а  В л а д и м и р о в и ч а ,  
e-mail: ostapenko-kv@rosenergoatom.ru, по 23 октября 2018 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

БЕЗОПАСНОСТЬ Депутаты 
предлагают разработать 
единые стандарты 
для детских комнат в ТЦ

Просмотренные 
дети 

Сергей Жуков 

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы предложили разработать еди-
ный стандарт для детских игровых комнат. Сегодня они 
есть почти в каждом крупном торговом центре, однако 
до сих пор висят в правовом «вакууме». Выходит, в таких 
комнатах родители оставляют малышей на свой страх и 
риск. О том, как можно решить проблему, парламента-
рии говорили на «круглом столе».

По словам председателя гордумы Алексея Шапошни-
кова, понятие «детская игровая комната» в законода-
тельстве не пропи-
сано. В торговых 
комплексах, гово-
рит он, есть зоны 
двух типов. В первом 
случае за малышами 
приглядывают роди-
тели. И правовое ре-
гулирование здесь 
не требуется, по-
скольку речь идет о 
пользовании инфраструктурой ТЦ, объясняет Шапош-
ников. Во втором случае за детишками, пока их папы и 
мамы ходят за покупками, присматривают аниматоры. 
И вот тот самый камень преткновения — услуга платная, 
но предоставляется без договора. А значит, за детей юри-
дически никто не отвечает, да и безопасность гаранти-
ровать никто не может, заключают парламентарии. По 
словам депутата Татьяны Портновой, такой проблемы 
15—20 лет назад не наблюдалось — игровых комнат тогда 
не было и в помине. Теперь, отмечает она, нужно четко 
прописать правила. Начать предлагает с возрастного 
ценза. «Часто бывает, что в одном месте играют маль-
чишки и девчонки разных возрастов, — пояснила Порт-
нова. — И совсем маленькие, и уже довольно большие, 
что не очень правильно».

Уполномоченный по правам человека в Москве Татья-
на Потяева предлагает развернуть в ТЦ медпункты. Как 
туалеты и эвакуационные выходы, они должны быть ря-
дом с детскими комнатами. Нужно определить требова-
ния и к сотрудникам игровых зон, уверена Потяева. Без 
медкнижки и соответствующего образования на работу 
брать никого не стоит. «Если посмотреть на строящиеся 
или только что открывшиеся торговые центры, игровые 
в основном расположены на верхних этажах», — замети-
ла омбудсмен. Согласен с коллегами и депутат Антон Па-
леев. Однако, считает он, законодательным путем ре-
шить можно не все. По мнению Палеева, власти и бизне-
су нужно искать компромисс. «Детские комнаты в ТЦ — 
непрофильное направление, — пояснил он. — Поэтому 
бизнесмены могут от него легко отказаться, если вдруг 
почувствуют, что им пытаются создать препоны». Руко-
водители торговых центров пока высказываются пре-
дельно осторожно, но в целом не против единых стандар-
тов. Закрыть правовую «дыру» в детских комнатах мо-
сковские депутаты намерены за счет поправок в феде-
ральное законодательство. Законопроект в Госдуму рас-
считывают внести до конца этого года. «До 10 октября 
мы собираем предложения, после все изучаем и обобща-
ем», — подытожил Алексей Шапошников.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ За восемь лет в столице 
построены и отреставрированы 66 храмов 

Купола над Москвой 

Александр Мелешенко 

В 
рамках программы строи-
тельства православных хра-
мов в Москве с 2010 года по-

явилось 46 новых храмов. Об 
этом рассказал Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл на 
VIII заседании попечительского 
совета фонда поддержки строи-
тельства храмов столицы.

Напомню, эта программа хо-
рошо известна москвичам под на-
званием «200 храмов», хотя и но-
сит сейчас другое имя. В то же 
время суть ее осталась неизмен-
ной — Москва отстает от других 
регионов страны по соотноше-
нию храмов и православного на-
селения и решить это может толь-
ко возведение новых церквей.

Патриарх рассказал, что бла-
годаря помощи столичных вла-
стей и поддержке меценатов уда-
лось хорошо продвинуться — но-
вые храмы открыли уже во мно-
гих районах столицы. В то же вре-
мя этот процесс не останавлива-
ется — сейчас строится 25 хра-
мов, не считая тех, где завершены 
основные работы.

«На Руси, а затем и в Россий-
ской империи большие каменные 
храмы возводились по пять, де-
сять и более лет, а сегодня строи-
тельство в среднем занимает око-
ло трех лет, — отметил Патриарх. — 
В последнее время у нас намети-
лось еще одно интересное направ-
ление, несколько неожиданное 
для Москвы — новый импульс по-
лучило строительство деревян-
ных храмов. С одной стороны, я 

одобряю это, но хотел бы преду-
предить тех, кто имеет намерение 
идею строительства каменного 
храма заменить на идею строи-
тельства деревянного. Конечно, 
это дешевле и быстрее, но не ду-
маю, что наш первопрестольный 
град, современный мегаполис 
должен застраиваться этими дро-
вяными постройками». Патриарх 
добавил, что деревянные храмы 
разумнее строить как временные 
в тех местах, где затем появятся 
каменные. «Ни в коем случае 
наше прагматическое желание 
построить быстрее и дешевле не 
должно снимать нас с той траек-
тории, которую мы обозначили в 
начале пути», — подчеркнул глава 
Русской православной церкви.

Мэр столицы Сергей Собянин 
отметил, что работа городских 
властей с Церковью чрезвычай-
но важна для развития Москвы и 
создания особой атмосферы до-
брожелательности и терпимости. 
«Город взял на себя обязательст-
ва по обустройству комфортного 
общественного пространства во-
круг новых храмов, — напомнил 
градоначальник. — Таким обра-
зом москвичи получают в шаго-

вой доступности не только хра-
мы, но и благоустроенные озеле-
ненные территории для прогулок 
и отдыха. В начале реализации 
программы было много вопросов 
— будут ли новые храмы только 
местами богослужения или од-
новременно станут обществен-
ными и социальными центрами 
для местных жителей. Сейчас мы 
видим, что надежды на активную 
роль новых храмов в жизни своих 
районов начинают сбываться».

Мэр напомнил, что помимо 
строительства новых в Москве 
активно приводят в порядок и 
исторические храмы — их рестав-
рируют по программе предостав-
ления субсидий из столичного 
бюджета. По словам Патриарха, 
благодаря этому с 2012 года 
было полностью отреставриро-
вано более 20 объектов и еще на 
многих сейчас работают рестав-
раторы. Причем в этом году фи-
нансирование программы было 
увеличено, за что Патриарх от-
дельно поблагодарил Сергея Со-
бянина. Среди отреставрирован-
ных храмов много известных — 
например, старинные церкви 
возле парка «Зарядье».

КАДРЫ 

Утвержден 
новый состав 
правительства 
Подмосковья 

ЗНАКОМЫЕ 
ВСЕ ЛИЦА 

Ирина Рыбникова 

ВЧЕРА депутаты Мособлдумы 
утвердили кандидатуры на дол-
жности вице-губернаторов и за-
мпредов правительства Подмо-
сковья, предложенные губерна-
тором Андреем Воробьевым. 

Напомним, накануне он скор-
ректировал структуру областно-
го правительства. В прежнем со-
ставе было два вице-губернато-
ра, в новом добавилось еще два — 
первый вице-губернатор и вице-
губернатор — руководитель ад-
министрации губернатора. Про-
изошли корректировки и в дол-
жностях заместителей председа-
теля правительства области. Не 
стало зампреда правительства — 
министра инвестиций и иннова-
ций и зампреда правительства — 
министра государственного 
управления, информационных 
технологий и связи. Эти сферы 
теперь будут курировать просто 
министры. Зато появились дол-
жности «первый зампред прави-
тельства — министр образова-
ния» и «зампред правительства 
— министр экологии и природо-
пользования». Соответственно, 
отдельные должности мини-
стров образования и экологии в 
Подмосковье упразднены. 

Что же получилось в итоге? 
Первым вице-губернатором на-
значен Ильдар Габдрахманов, 
который в прежнем составе был 
вице-губернатором без пристав-
ки «первый». Он, как и прежде, 
будет курировать социально-
экономический блок. Сохранила 
должность вице-губернатора 
Наталья Виртуозова — она про-
должит отвечать за информаци-
онную политику и социальные 
коммуникации. Вице-губернато-

рами стали бывшие зампреды 
правительства Дмитрий Пестов 
и Михаил Кузнецов, за которым 
осталась и должность руководи-
теля администрации губернато-
ра. Первый будет заниматься во-
просами ЖКХ, предупреждени-
ем и ликвидацией чрезвычайных 
ситуаций, второй — территори-
альной политикой и обеспечени-
ем деятельности губернатора.  

Первым зампредом прави-
тельства — министром образова-
ния области назначена Ольга За-
бралова, она продолжит зани-
маться социальными вопросами. 
Остались зампредами Денис Бу-
цаев, отвечающий за инвестиции, 
Максим Фомин, в чьем ведении 
находится градостроительная по-
литика и решение проблем обма-
нутых дольщиков, и Александр 
Чупраков, который занимался 
имущественным блоком, а теперь 
будет курировать сферу конку-
рентной политики. Стал зампре-
дом Игорь Тресков, до вчерашне-
го дня занимавший в областном 
правительстве должность мини-
стра транспорта и дорожной ин-
фраструктуры. Теперь к его тран-
спортным полномочиям добави-
лось бюджетное строительство и 
расселение аварийного жилья. 

Заместителем председателя 
правительства — министром эко-
логии и природопользования на-
значен Дмитрий Куракин. Он бу-
дет отвечать за имущественный 
блок и вопросы экологии. Кста-
ти, Куракин уже работал в руко-
водящем составе области — в мае 
2012 года его назначил зампре-
дом тогдашний губернатор Сер-
гей Шойгу. Затем он ушел за 
Шойгу в минобороны, где до мая 
2017-го возглавлял департамент 
имущественных отношений и за-
нимался в том числе передачей в 
ведение области военных город-
ков. А последнее место работы 
Куракина — вице-президент и ад-
министративный директор ПАО 
«Ростелеком». 

Еще одним новым зампредом 
правительства стала Мария На-
горная, которая до этого работа-
ла заместителем начальника 
главного управления территори-
альной политики области. Теперь 
она займется развитием местно-
го самоуправления, выборами, 
взаимодействием с партиями. 

Фамилии руководителей об-
ластных министерств будут оз-
вучены 25 сентября, сообщил 
спикер Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. «Сейчас проводятся 
дополнительные консультации», 
— отметил он, добавив, что все 
кандидатуры министров уже 
прошли предварительные согла-
сования у депутатов региональ-
ного парламента. 

Акцент

 Процесс не останавливается 
— сейчас в Москве строится 
25 православных святынь 

Отдельные должно-
сти министров 
образования и эко-
логии упразднены

Законопроект 
в Госдуму депутаты 
рассчитывают вне-
сти до конца года

СОЦЗАЩИТА В Мосгордуму внесен 
законопроект о поддержке 
москвичей старше 50 лет

Льготы в пакете

Максим Милославский 

МЭР столицы Сергей Собянин 
внес в Мосгордуму законопроект, 
сохраняющий москвичам регио-
нальные льготы. То есть независи-
мо от изменений пенсионного за-
конодательства по возрасту выхо-
да на пенсию, женщины и мужчи-
ны будут получать их как и сейчас 
— в 55 и 60 лет соответственно.

В частности, они по-прежне-
му смогут пользоваться бесплат-
ным проездом во всех видах об-
щественного транспорта, вклю-
чая пригородные электрички, из-
готавливать и ремонтировать 
зубные протезы. При наличии 
медпоказаний неработающим 
москвичам будут также выдавать 

бесплатные путевки в санатории 
и возмещать стоимость проезда к 
месту отдыха. Ветераны труда и 
военные службы получат 50%-
ную скидку на коммунальные 
услуги, ежемесячную компенса-
цию затрат на телефонную связь 
и денежную доплату.

Москвичам от 50 лет предло-
жат бесплатно пройти диспансе-
ризацию. А еще они смогут полу-
чить новую профессию и повы-
сить квалификацию. Для этого 
откроется спеццентр обучения и 
трудоустройства. Перечислен-
ные меры поддержки, как следу-
ет из документа, вводятся на не-
ограниченный срок. Закон, если 
его примет Дума, вступит в силу 
уже 1 января 2019 года.

По мнению парламентариев, за детей в игровых комнатах 
юридически никто не отвечает.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Все льготы, которые получали жители Подмосковья при выходе на пен-
сию, будут сохранены при любых корректировках пенсионного законо-
дательства. Закон о привязке льгот к возрасту, а не к пенсии, сразу в 
трех чтениях приняли депутаты Московской областной думы. 
По словам и.о. министра социального развития Подмосковья Ирины 
Фаевской, речь идёт о таких категориях льготников как почетные до-
норы, ветераны труда и военной службы и пенсионеры без льготного 
статуса, имеющие доходы ниже прожиточного минимума. Ранее эти 
граждане при выходе на пенсию получали льготы по оплате комму-
нальных услуг ЖКХ и стационарной связи, имели право на получение 
ежемесячных выплат, бесплатное зубопротезирование и санаторно-
курортное лечение, бесплатный проезд на железнодорожном транспор-
те. Все эти льготы указанным категориям граждан сохранены и будут 
предоставляться женщинам с 55 лет и мужчинам с 60 лет независимо 
от того, каким будет новый пенсионный возраст в стране. 

Подготовила Ирина Рыбникова
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Наталья Лебедева

В 
родительском школь-
ном чате появилось нео-
жиданное и страшное 
сообщение: «Пропал 
ребенок!» 12-летняя 

ученица нашей школы ушла 
утром из дома, и вот уже сутки о 
ней нет известий. Родители в па-
нике начинают настраивать GPS 
на мобильных и «умных» часах 
своих детей и расписывать, кто 
будет отводить и забирать ребен-
ка из школы. Девочка, к счастью, 
на следующий день нашлась. Но 
родители не успокоились. Неуже-
ли в нашей школе играют в «Ис-
чезни на 24 часа», настороженно 
спрашивают они друг друга.

Об этой так называемой игре в 
России заговорили в начале 2017 
года — в Ростовской области про-
пал подросток, ушел из дома и пе-
рестал отвечать на звонки. Спустя 
сутки мальчик вернулся, а СМИ и 
соцсети поспешили найти «винов-
ного» — новую опасную интернет-
забаву. Суть модернизированных 
«пряток» проста — уйти из дома и 
спрятаться от родителей и друзей 
минимум на 24 часа. Чем дольше 
будут искать, тем лучше. Успешно 
прошедший испытание, передает 
эстафету другому. Тогда же нашли 

и источник — популярный на Запа-
де «24 часа челлендж», который 
изначально был придуман совсем 
не для детей, а для взрослых, же-
лающих испытать острые ощуще-
ния. По тем правилам человек 

должен был остаться на ночь в ка-
ком-нибудь запрещенном месте, 
например, в торговом центре, 
снять свои приключения на видео 
и разместить ролик в Интернете.

Действительно ли в соцсетях 
подростков агитируют сыграть в 
эту опасную игру или это взро-
слые пытаются найти простое 
объяснение тому, что их ребенок 
сбежал? Об этом стоит задумать-
ся хотя бы потому, что в поиско-
вом отряде «Лиза-алерт», напри-
мер, не верят во всемогущую силу 
онлайн-челленджей. Те, кого они 
ищут, обычно сбегают совсем по 
другим причинам. И главная из 

них — обстановка в доме. Именно с 
просьбой найти  «бегунка» (так 
называют сбежавших детей) ро-
дители чаще всего обращаются  к 
поисковикам. И если раньше убе-
гали подростки 13-15 лет, то се-

годня все чаще ищут детей  7-10 
лет.Дело осложняется тем, что ре-
бята плохо представляют себе, 
что их ждет на улице. Далеко не у 
всех есть четкий план, куда пойти,  
где переночевать и раздобыть еду. 
И что может случиться с ребен-
ком в  этот момент, предугадать не 
берется никто. Но в силах взро-
слых попробовать не допустить 
этой опасной игры в прятки.

СОЦИОЛОГИЯ  Могут ли
молодые россияне
рассчитывать 
на быструю карьеру

Снимите 
черные очки 

Анна Спицына 

«ВАС ждет блестящая карьера!» — к сожалению, так пока 
не резюмируются данные опроса ВЦИОМ о перспективах 
профессиональной карьеры для современной российской 
молодежи. Оценки «очень легко» в деле «добиться успеха» 
за последние четыре года уменьшились и составили мень-
ше 5 процентов (только в сфере творчества и спорта — чуть 
выше). Только 2 процента считают, что сегодня «легко» 
сделать карьеру в бизнесе, столько же  - в сфере политики, 
6 процентов уверены, что им легко поддадутся творческие 
профессии, 3 процентам кажется легким карьерный путь 
на госслужбе, стольким же — в науке. Больше уповают  на 
успех в спорте — 9 процентов уверены, что здесь добиться 
успеха легко.

— Дверь, ведущая к успеху, для молодых заперта, а ключ 
выброшен? — спроси-
ла я у директора 
ВЦИОМ Валерия Фе-
дорова.

— Нет, мы просто 
привыкли носить 
«черные очки», — от-
вечает он. — Моло-
дежь сегодня нахо-
дится в более выгод-
ном положении на 
рынке труда, чем все 
остальные. Во-пер-
вых, потому что молодое поколение довольно малочислен-
но. И ему не нужно так много рабочих мест, как предшест-
вующему. Уровень образования сегодняшних молодых до-
статочно высок. В России  сейчас время низкой безработи-
цы: хочешь найти работу — найдешь. Но проблема в том, что 
у молодых людей другие представления о «работе своей 
мечты». Они не ориентированы работать в одной и той же 
компании и  одной и той же профессии. Не готовы долго че-
го-то добиваться и медленно шагать по ступенькам. Если  
их что-то не устраивает, они тут же начинают искать другое 
место работы и легко уходят. Мешает им и ожидания высо-
ких зарплат. «У нас точно нет дефицита рабочих мест, — го-
ворит Федоров. — У нас есть дефицит высокооплачиваемых 
рабочих мест». Еще одно преимущество молодых на рынке 
труда — они легко осваивают современные технологии. Ра-
ботодатели готовы брать молодых. Хотя остается актуаль-
ной проблема первых рабочих мест. Когда молодые люди 
только оканчивают вузы, найти работу трудно. «Но если 
есть необходимые деловые качества и готовность менять-
ся, то молодые люди сегодня «нормально растут» на рабо-
те, — считает Валерий Федоров.

ЛИЧНОСТЬ Как один  священник закон поменял 

Волевой порог 
Владимир Емельяненко

Е
сли человека нельзя выле-
чить, это не значит, что ему 
нельзя помочь. Как? Об уни-

кальном подвижничестве раз-
мышляет основатель первого в 
России детского хосписа, лауреат 
Государственной премии РФ, про-
тоиерей отец Александр Ткаченко.

Благодаря вам, священнику, а не 
врачу и не юристу, в законе поя-
вилось понятие «паллиативная 
медицинская помощь». Как часто 
вы сталкиваетесь с тем, что люди 
не знают, что это такое, а узнав, 
удивляются: «А зачем она нужна, 
если человек обречен?» 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Часто. Но не-
знание не меняет сути паллиа-
тивной помощи. Ее философия 
простая: мы помогаем, несмотря 
на неизлечимую болезнь, жить 
как здоровому человеку. У палли-
ативной помощи четыре состав-
ляющих: медицинская, психоло-
гическая — она нужна неизлечи-
мому больному и его семье, со-
циальная — она помогает строить 
отношения с социумом, и духов-
ная, она готовит человека к 
встрече с Богом. Эти четыре 
принципа — фундамент филосо-
фии нашего хосписа. 

Вам верят? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: С 
трудом. И не только у 
нас. Во всем мире пал-
лиативная помощь 
только встает  на 
ноги. При этом вся 
медицина заточена 
на выздоровление — 
это совсем другое 
мышление. Мы тоже 
пробовали работать по 
старым лекалам. Не пони-
мали — как иначе. Мне не 
стыдно признаться, но меня 
пациенты учили. Говорили о том, 
как бы хотели прожить послед-
ние годы или дни. Так, 
через «грабли», мы 
выстраивали фи-
лософию хосписа 
и его структуру. 
Мы всего третий 
детский хоспис 
в мире. Первый 
был в  Англии, 
второй открылся 
в Канаде, в Ванку-
вере. Есть еще опыт 

в США, но там иная концепция — 
помощи на дому, оказываемой 
религиозными организациями, 
стационары они внедрить не 
смогли. 

Мне никто не верил, что это 
возможно. Даже Патч Адамс, зна-
менитый врач и клоун из США, 
который придумал приходить к 
тяжелобольным детям в палату в 
наряде клоуна и исцелять их не 
только лекарствами, но и краска-
ми жизни, которых нет в больни-
це. О нем Голливуд снял фильм 
«Целитель Адамс». Так вот и 
Адамс первый раз к нам в хоспис 
приехал с недоверием. Теперь он 
приезжает каждый год, набирает 
группу клоунов в Петербурге до 
ста человек. Они расходятся по 
больницам. Пять из них всегда у 
нас в хосписе. Адамс часто повто-
ряет: «Ты сделал то, о чем я меч-
тал…» 

Ваш хоспис называют «пятизве-
здочным отелем» — все же у вас 
бассейн, ресторан, Каминный 
зал, компьютерные классы и иг-
ровая и музыкальная комнаты. 

Все по высшему разряду. Это тоже 
философия? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Я бы не стал 
называть хоспис отелем. Это все-
таки медицинское учреждение. 
Но здесь продумываем каждый 
метр. Пространство, в котором на-
ходятся пациенты, должно иметь 
терапевтическое воздействие. 
Даже пространство, в которое че-
ловек выходит погулять, а мы рас-
положились в старом парке, долж-
но давать возможность надышать-
ся жизнью, ощутить красоту 
мира. 

Вы создаете культуру ухода лю-
дей из жизни. Какой она должна 
быть? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Думаю, что 
достоинство жизни и достоинство 
смерти дается тем, у кого есть вну-
треннее ощущение себя челове-
ком, которого любит Бог. Очень 
важно в момент ухода дать челове-
ку понимание того, что смерть — 
естественное завершение этапа 
жизни на Земле и переход к встре-
че с Богом. Продолжение жизни, 
но на другой высоте.

Сегодня в перинатальных цен-
трах выхаживают новорожден-
ных детей весом меньше пятисот 
граммов. В одном из выступле-
ний в Общественной палате вы 
признали, что потом большинст-
во этих детей становятся паци-
ентами вашего хосписа. На ваш 
взгляд, в чем гуманизм: врачи 
могут на первых сроках бере-
менности предупредить маму о 
том, что ребенок нежизнеспосо-
бен, и она примет решение — ро-
жать или не рожать? Или гуман-
нее традиционные религии, ко-
торые настаивают на том, что 
аборт — это узаконенное убийст-
во? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Общество 
действительно становится гуман-
нее, особенно если сравнить отно-
шение к инвалидам в древней 
Спарте и у нас. То же, о чем спра-
шиваете вы, мне напоминает от-
ношение фашизма к инвалидам. 
Когда национал-социалисты под-
считали сколько яиц, мяса, масла 
каждый инвалид съедает «зря» и 
во сколько он обходится рейху. Те-
перь общество иное, в том числе 
благодаря родителям детей с неиз-
лечимыми патологиями. Актив-
ная жизненная позиция мам и 
пап, которые всю свою жизнь кла-
дут на то, чтобы помочь особен-
ным детям жить полноценно, — 

эти родители меняют нас с 
вами. У нас уже норма — к 

культурным и обще-
ственным объектам 
есть доступ для ин-
валидов. В музеях 
и метро — пандусы, 

для невидящих и неслышащих — 
свой алфавит… 

Если общество меняется, то поче-
му мы не готовы не только к куль-
туре ухода неизлечимо больных, 
но и сами не готовы уходить из 
жизни? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: …Слишком 
привязаны к земле. Строя свой 
дом и себя, мы часто не думаем о 
том, какой будет жизнь после зем-
ной жизни. Дети, кстати, и не толь-
ко неизлечимо больные, иначе ви-
дят жизнь: реальность духовного 
мира для них ближе, чем для взро-
слых. Одна девочка мне сказала: 
«Я там уже была. Там не страшно». 
Она пережила клиническую 
смерть. Ее личный опыт умирания 
дал ей простую вещь: внутреннее 
переживание смерти у детей ком-
фортно, оно — ожидание чуда, это 
не смерть, которая пугает взро-
слых.

Почему РПЦ настаивает на том, 
чтобы аборты вывести из систе-
мы ОМС? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Церковь ни-
когда не сможет одобрить аборт. 
Все традиционные религии счита-
ют, что душа человека живет с мо-
мента зачатия, поэтому любые 
действия, направленные на пре-
кращение жизни оплодотворен-
ного эмбриона, по факту, убийст-
во. Уровень медицины позволяет 
прогнозировать развитие плода, в 
том числе и заболевания, которые 
у него будут. Врач обязан сооб-
щить родителям, какие патологии 
могут быть у ребенка. И родители 
должны знать, что будет с ребен-
ком, как изменится их жизнь, ког-
да родится малыш с тяжелой пато-
логией. Но решение должно быть 
их — сохранить жизнь человека и 
свою жизнь посвятить уходу за 
ним или совершить аборт. А обще-

ственные и религиозные органи-
зации, в том числе государство, 
должны дать уверенность семье, 
что в случае сохранения ребенка 
они будут ей помогать. И поэтому 
церковь требует запретить абор-
ты. Если хотите, это неизлечимый 
гуманизм. 

Неизлечимо больных детей в Рос-
сии больше 40 тысяч, а детский 
хоспис пока один — в Санкт-Пе-
тербурге. Скорое их открытие в 
Москве, Подмосковье и в Казани 
— это свидетельство, что дети ста-
ли болеть чаще, общество стало 
гуманнее или?.. 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Скорее, мы на 
стадии осознания масштаба про-
блемы. Ведь паллиативная по-
мощь — новое направление в меди-
цине во всем мире. И то, что после 
открытия хосписа в Петербурге к 
нам поехали врачи отовсюду — из 
Италии, Бельгии, стран Балтии и 
СНГ, США, — показатель. Подоб-
ных учреждений в мире еще нет. 
Приезжают к нам не только по-
смотреть. Работают — изучают 
нормативные документы, мар-
шрутизацию пациентов, выстраи-
вание психологической помощи… 
Где-то в 2011-м к нам приезжал 
Владимир Вавилов из Казани. Он 
пережил трагическую кончину до-
чери, занялся созданием хосписа 
и открыл стационар в Казани. Из 
Москвы фонд «Вера» был. Тоже ду-
мают о детском стационаре. Мы в 
Московской области, в Домодедо-
во, до конца года откроем филиал 
нашего хосписа в бывшей усадьбе 
Пржевальского. Заканчиваем ее 
реставрацию. Вообще, после при-
нятия закона о паллиативной по-
мощи различные ее виды стали по-
являться по всей стране. 

Почему в хосписе надо прятать пе-
чаль в глазах? Я заметил, даже со-
чувствие к ребенку надо прятать…
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Мы улыбаем-
ся потому, что слезы мешают кон-
такту. Несут дополнительный груз 
переживаний. Плачущим неловко, 
а того, о ком плачем, они лишают 
мотивации жить как все, вопреки 
угасанию. Через улыбку слезы от-
ступают и проступает жизнь. 

Как долго вы учились с особенны-
ми детьми говорить на равных? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: С детьми всег-
да нужно говорить как со взрослы-
ми. Так мы помогаем маленькому 

человеку дорасти до своего опыта 
и выразить свое мнение. А оно у 
пациентов хосписа порой, как их 
жизненный опыт, глубже, чем у 
иных взрослых. Часто они знают, 
каково это — покидать этот мир. 

У вас в хосписе есть грустная ком-
ната — место прощания с теми, кто 
ушел. Слышал, вы ее открыли, 
когда увидели, как санитары мор-
га обращаются с… 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Да, я хотел и 
хочу изменить отношение к телу 
человека после смерти. Мы любим 
собственное тело. Мы им доро-
жим, как и наши близкие и род-
ные. Тело создано Богом как Ангел, 
живущий во плоти. Но в морге мы 
не всегда видим уважительное от-
ношение к телу… Вот мы и решили 
сделать помещение для проща-
ния, где будет ощущение присут-
ствия Бога. Там уютно, но людям 
все равно страшно входить туда: 
ты встаешь перед лицом правды… 

Ребенок понимает, что вы, свя-
щенник, пришли к нему, может, 
на последнее причастие? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Для меня это 
каждый раз тяжелый опыт. Мы не 
знаем, какое причастие послед-
нее. Я понимаю только, что не дол-
жен пугать человека неизвестно-
стью. Молюсь, прошу Бога, чтобы 
помог стать проводником его при-
сутствия. А дети сами говорят, что 
Бог рядом… У них нет той тягости, 
которую предполагает ваш во-
прос. Такие вот дети. От священни-
ка они всего лишь ждут подтвер-
ждения своего непростого духов-
ного опыта. Они ведь, может, бо-
лее ясно и живо испытывают при-
сутствие Бога, чем мы. Была у нас 
девочка Настя. Тяжелая форма 
саркомы, ампутировали одну 

ногу, стоял вопрос об ампутации 
другой… Настя понимала, что 
происходит. Я пришел к ней в оче-
редной раз причастить. Помоли-
лись, подержали друг друга за 
руки. Она и говорит: «Все, нам 
пора... Вам в храм, мне к Богу». 

Ого, кто кого проводил. И часто 
вас так… провожают? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Был в моей 
жизни священник, отец Игорь Ма-
зур, настоятель Троицкого собора 
Александро-Невской лавры в Пе-
тербурге. Он взял меня в храм ал-
тарником. В конце 80-х он служил 
иподиаконом у легендарной лич-
ности — архиепископа Луки Войно-
Ясенецкого. Архиепископ Лука — 
врач, который стал священником, 
чего советская власть не захотела 
терпеть, и он был сослан в Сибирь. 
Там его называли «белым шама-
ном» — он лечил гнойное воспале-
ние глаз, провел тысячи операций, 
вернул зрение десяткам тысяч лю-
дей. За книгу «Очерки гнойной хи-
рургии» — хрестоматию по хирур-
гии — в ссылке получил Сталин-
скую премию. В войну на передо-
вой он одним из первых начал при-
менять местную анестезию при 
трепанации черепа. После войны 
— опять ссылка. После смерти Ста-
лина реабилитировали и направи-
ли в Крым, где он был архиеписко-
пом Симферопольским, оставаясь 
врачом до своих последних дней. 

Когда я узнал, что отец Игорь 
Мазур был у архиепископа Луки 
иподиаконом, спросил: «Какой 
совет он вам дал на всю жизнь?» 
Он не дослушал и говорит: «Да, 
дал… Сказал: «Живи как на вокза-
ле: пришел поезд, взял чемодан-
чик, сел, поехал, куда пути проло-
жены. Поезд остановился, значит, 
пора выходить…»

Акцент

 Почему в хосписе надо пря-
тать печаль в глазах? Потому, 
что слезы мешают контакту.  
Через улыбку отступают 
слезы и проступает жизнь 

Какие профессии будут нужны через 10 лет — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1582003

У нас нет дефицита 
рабочих мест для 
молодых. Но есть 
дефицит высоко-
оплачиваемых мест Как соцсети победили 

художественную 
литературу — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1592224

О ЧЕМ МЕЧТАЮТ В ХОСПИСЕ

Вы придумали дерзкий проект «Мечты сбываются» — «сбываете» мечты неиз-
лечимо больных детей. Есть мечта, которую вам не удалось осуществить до 
сих пор?
Отец Александр Ткаченко | Да, их много. Проект возник с первых дней хосписа. 

Просто когда мы приходили к пациентам, пытались понять — чем живет семья и 

какой круг интересов ребенка, замкнутого в пределах комнаты. Но «Мечты» не о 

подарках, а о том, что невозможное возможно. Так, одна наша 17-летняя девочка 

мечтала попасть на обложку глянцевого журнала. Это казалось нереальным не 

только ей. А мы это сделали. Она начала  участвовать в показе мод, ее опублико-

вали на обложке глянца. Это дало ощущение успеха и значимости жизни.  

Или наш мальчик мечтал и поехал на проект «Голос». Или несколько дней на-

зад… Одному из «наших» юношей нравилась «наша» девушка, но он смущался 

ей сказать об этом. Написал ей песню. Пришел волонтер, помог положить стихи 

на музыку. И мальчик спел для девочки свою песню…  

Акцент

 Подростки часто решаются 
на необдуманный шаг, 
чувствуя себя ненужными 

Эксперты считают, что самый большой страх любого ребенка — лишиться родительской любви. Его уход из дома 
может быть отчаянной попыткой обратить на себя внимание родителей. 

Проблема Почему подростки сбегают из дома, а родители винят во всем интернет

Кто еще не спрятался?

КОМПЕТЕНТНО

Елена Филиппова,
Заведующая кафедрой детской и семейной 
психотерапии Московского государственного 
психолого-педагогического университета, 
профессор:

— Когда ребенок сбегает из дома или совершает какой-то 

необдуманный поступок, у этого всегда есть несколько 

причин, которые вдруг сошлись в одной точке. Одной из 

них может оказаться интернет — в виртуальном простран-

стве ребенок может попасть под чужое опасное и вполне 

профессиональное влияние. Но на одного подростка это 

подействует, а на другого нет. Есть ли у него поддержка в се-

мье, может ли он обратиться к близкому человеку за сове-

том и помощью, чувствует ли он себя одиноким или у него 

рядом есть близкие люди. 

Подростки часто решаются на необдуманный шаг вовсе не 

потому, что кто-то на них воздействует извне, а потому, что 

они чувствуют себя ненужными. Такое часто случается и во 

вполне благополучных семьях. Знаете, какой самый боль-

шой страх любого ребенка? Лишиться родительской люб-

ви. И уход из дома — это, возможно, попытка обратить на 

себя внимание родителей, доказать себе, что он нужен. 

Чем старше становится ребенок, тем сильнее его стремле-

ние к самостоятельности и сепарации. Но одновременно 

он стремится к сближению. 

Современным детям вообще очень непросто. Разрушаются 

многие, в том числе и семейные традиции, нарушаются связи 

между поколениями, и границы семьи как бы размываются. 

Общество вообще стало более текучим, взрослые легко ме-

няют работу и переезжают с места на место. Это приводит к 

тому, что дети не чувствуют своих корней и теряют почву под 

ногами. Особенно остро это переживают подростки, кото-

рые в своем микроокружении, прежде всего  в семье, недо-

получают так необходимой ему поддержки. А если добавить 

к этому психологическую травму, последствия могут быть 

предсказуемыми. Травмировать может что угодно — переезд, 

развод, второй брак, рождение еще одного ребенка. Или, на-

пример, нарушенная коммуникация с родителями. Когда ро-

дители контролируют и интерпретируют каждый шаг ребен-

ка или предъявляют к нему слишком завышенные требова-

ния. Помню, как один мальчик на консультации признался, 

что он мечтает о том, чтобы мама подошла и просто его обня-

ла. Не за хорошие оценки или победу на соревнованиях, а 

просто так. Если у ребенка есть настоящая родительская 

поддержка, близкие друзья, с которыми можно поделиться 

глубокими личными переживаниями, ему легче противосто-

ять рискам и испытаниям, которые может нести интернет.

Родители, которые 
всю свою жизнь 

кладут на то, чтобы 
помочь своим 

особенным детям, 
меняют и нас с вами.
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Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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КИНО В Восточной Европе 
выходит российский 
фильм «Подбросы»

Ему не больно

Ирина Корнеева

В КОНКУРСАХ более чем двадцати международных ки-
нофестивалей принимает участие российский фильм 
«Подбросы» Ивана Твердовского, уже получивший спец-
приз жюри на МКФ в Карловых Варах и призы за лучшую 
женскую роль и лучшую операторскую работу на «Кино-
тавре». В российский прокат картина выйдет 22 ноября, 
а до этого ее увидят на фестивалях в Израиле, США, Гер-
мании и в кинотеатрах стран Восточной Европы. 

Иван И. Твердовский — один из самых молодых и титу-
лованных российских режиссеров и сценаристов. 29 лет, 
три полных метра, и такой богатый урожай призов: 
«Ника», награды «Кинотавра», МКФ в Карловых Варах, 
Салониках, Сиэтле, Киеве, Таллине за дебютный «Класс 
коррекции»; приз за режиссуру в Карловых Варах, гран-
при в Коттбусе, Остине за повторившую успех «Зооло-
гию». Неудивительно, что международный прокат тре-
тьего полнометражного фильма Ивана Твердовского 
«Подбросы» (производство компании «Новые люди» 
при поддержке Минкультуры России, копродукция Рос-
сии, Литвы, Ирлан-
дии и Франции) был 
расписан еще до 
официальной рос-
сийской премьеры в 
Сочи, где Твердов-
ский когда-то дебю-
тировал еще с корот-
ким метром. 

Кино Иван Твер-
довский-младший 
снимает с большим 
достоинством. И 
редким на сегодня неигровым пониманием — к людям с 
нетипичной судьбой, к непредвиденным обстоятельст-
вам, которые в его фильмах становятся нормой жизни. 
Во всех предыдущих картинах его главными героями 
были женщины. В «Подбросах» «концепция измени-
лась», и в центре сюжета оказался юноша — из интерната 
для брошенных детей. Он болен редкой болезнью, побоч-
ный эффект которой — человек меньше других чувствует 
боль. Неожиданно из интерната его забирает мать. Но в 
ее доме он чувствует себя хуже некуда, — оказывается, 
что отнюдь не взыгравшие родительские чувства застав-
ляют молодую женщину вспомнить об оставленном ког-
да-то в беби-боксе новорожденном сыне…

Заповедный интернат, «гоголевский» суд, через кото-
рый проходят все персонажи, идеальный герой, готовый 
за всех терпеть пытки… И жестокий мир, который его не 
принимает… В «Классе коррекции» у Твердовского все 
было максимально реалистично. В «Зоологии» ключе-
вую для сюжета аномалию режиссер прятал внутри аб-
солютно узнаваемой картины мира. В «Подбросах» у 
него самой катастрофической аномалией оказывается 
сам мир... Иван Твердовский рассказал, почему в его но-
вом фильме брошенные дети сознательно учатся терпеть 
больше, чем обычные люди.

Про физические аномалии
— В фильме мы не исследовали буквальные ситуации 

из жизни, а доводили их до пограничной реальности. 
Жанр картины — притча и драма, безусловно. Все проис-
ходит в Москве. Но мы хотели создать совершенно неуз-
наваемый город. Как мы определяли степень условности 
происходящего? Границы мы ставили для себя широкие. 
Для меня это не обычный интернат, где растут подрост-
ки, а отдельный космический мир, который мы нафанта-
зировали и пытались раскрасить… 

Про пороги боли
Болезнь дает герою сильное преимущество, он чувст-

вует боль по-другому. И интернат, из которого он попада-
ет в обычную жизнь, — как волшебный мир: светлый, воз-
душный, в нем приятно находиться, в него хочется вер-
нуться. Город, куда герой приезжает ночью к матери, 
сильно отличается от того, к чему он привык. Актер Де-
нис Власенко (студент Института кинематографии ма-
стерской Сергея Соловьева. — Прим. ред.) исполнял мно-
го трюков сам. Наши каскадеры им просто восхища-
лись… Пришел к нам Денис на кастинг в самый первый 
день. Мы долго потом искали кого-то еще, потому что я 
сильно перепугался, что главный герой пришел под но-
мером один и что так не бывает. Нельзя же брать первого, 
кто пришел. Но он был такой живой, лучезарный, с беше-
ным обаянием, что вся группа мне уже сказала: хватит 
искать, ну есть же уже герой.

Про нуар
Полфильма происходит ночью. Продюсер фильма На-

талья Мокрицкая очень боялась, что картина будет тем-
ная, черная, а черные картины смотреть никто не любит 
— это неприятно. По ее мнению, оператор Денис Алар-
кон-Рамирес совершил изобразительный подвиг; мы 
вместе с Денисом придумали, что это нуар, и старались 
соблюдать правила. Это был мой лучший опыт работы с 
оператором-постановщиком.

Мученик ли наш герой? Там нет отсылов в религиоз-
ном плане. Но игра в интернате в перетягивание тела 
шлангом (подростки исследуют, кто сколько сможет вы-
держать) — это не пытки, а своеобразный тренинг. Это их 
внутренний ритуал, где ребята учатся терпеть больше, 
чтобы быть готовым к встрече с внешним миром.

Художественная цитата визуально, может быть, вы-
глядит как некая аллюзия на гравюры с изображением 
святого Себастьяна… Мы это закладывали в момент фи-
нальной реализации, а на уровне сценария для меня 
было важно только, что это сцена тренинга, где герой 
должен уметь терпеть боль. История ведь — не рассказ о 
полицейских, которые «подбрасывают» водителями 
подростков, чтобы шантажом вымогать у людей деньги. 
У нас ситуация доведена до предела, потому что главный 
герой все свои восемнадцать лет жил в некоем волшеб-
ном мире, где ему было хорошо и уютно, но вдруг он вы-
рос и столкнулся с реальными законами нашей действи-
тельности. Физической боли он не испытывает. Но разве 
душевная боль приносит человеку меньшие муки?  

ГАСТРОЛИ Завершился фестиваль «Артмиграция»

«Шпаликов» шагает по Москве
Наталья Шаинян

С
пектакль «Шпаликов» из 
Екатеринбурга, представ-
ленный на «Артмигра-

ции», ежегодном сентябрьском 
смотре молодой нестоличной ре-
жиссуры. СТД, проводя фести-
валь, руководствуется художест-

венными соображениями; нет 
ограничений ни по жанру, ни по 
выбору драматургической осно-
вы — классика или современная 
пьеса. 

Ельцин-Центр — музей на ро-
дине первого российского прези-
дента. Руководитель «Театраль-
ной платформы» Ельцин-Центра 

Наталья Санникова собирает на 
этой площадке примеры экспе-
риментальной режиссуры, но-
вой драмы, новых имен. Проза 
Шаламова, стихи Рыжего или Ле-
това складываются в панораму 
размышлений, вопросов совре-
менного зрителя, иногда очень 
юного. Плодородная в театраль-
ном и литературном смыслах 
уральская почва делает эти спек-
такли заметными событиями, 
которые знают уже и за предела-
ми города. 

Просветительство — очевидно, 
одна из задач Платформы, и этой 
целью явно руководствовалась 
Санникова, задумав спектакль о 
Геннадии Шпаликове. Легенда 
оттепели, гениальный сценарист, 
солнечный автор, покончивший 
с собой в 37 лет... Сама попытка 
разговора о том, памятник кому 
установлен возле ВГИКа, заслу-
живает уважения. Пьесу о нем на-
писал молодой уральский драма-
тург Ринат Ташимов, поставить 
ее приглашен молодой петер-
бургский режиссер Николай Рус-
ский. Сотрудничество двух авто-
ров, кроивших пьесу прямо по 
ходу работы, привело к неодноз-
начному результату.

Это не байопик, не стилизация, 
не оммаж автору. Честно говоря, 
ни жанр, ни сюжет не поддаются 
четкому определению, но что-то 
удерживает от окончательных 
оценок. Что узнает зритель, не 
знакомый со Шпаликовым? Что 
он написал «Я шагаю по Москве», 
что шляться по городу под дождем 
ему куда интереснее, чем строить 
социализм, — вот он появляется в 
кепке и съехавшем галстуке, по-
шатывается, зыбко улыбается. 
Был современником Хрущева и 
Никсона — вот эти двое в костюмах 
так себя называют. Была у него 
женщина, и вероятно, не одна, — но 
сливается в одну фигуру, которая 
то отталкивает его, то навзрыд 
вспоминает, то смеется. Он покон-

чил с собой — почему? — да вот по 
всему вышеперечисленному, и 
еще потому, что пил, и алкоголь 
нисколько не мешал работе. Что 
же мешало? Нет ответа. Нет исто-
рии. Нет масштаба героя — недо-
статочно назвать его гением. 

Нет и его изменения, какой-
либо трансформации: Алексей 
Забегин, удивительно похожий 
на Шпаликова внешне, очень мя-
гок и совершенно неприкаян от 
начала до конца; все это артист 
органично играет в том же состо-
янии, в каком появился в первой 
сцене — виноватости и смущенно-
го вызова, сознавая свою сла-
бость, заплетающиеся ноги и 
язык. Он одинок, где-то сбоку, от-
дельно от всех, кто о нем говорит, 

нет у него ни женщин, ни друзей, 
ни врагов. Это и есть главная уда-
ча авторов спектакля — ощущение 
вакуума, в который проваливает-
ся всякое творческое усилие и ко-
торый не залить водкой, не запол-
нить никакими строчками, не 
расцветить никакими отношени-
ями. Нет изменения времени — 
60-е не отличаются от 70-х. Есть 
ощущение безвременья, но все 
же застывшее время и лишенный 
движения рассказ об этом време-
ни — не одно и то же. Спектакль 
кажется россыпью осколков, в 
которых вдруг вспыхивают шпа-
ликовские строчки или кадры, в 
нем череда ложных финалов, ког-
да за полной ясностью следует 
еще один круг абсурда. Никто из 
персонажей не равен сам себе, 
кроме Шпаликова — он один ша-
тается, мучаясь, среди этих лука-
вых лицедеев, и уходит, бросив: 
«Устал я от вас». Вот это точно пе-
реданное ощущение от цитаты из 
предсмертной записки и есть то, 
что задерживает внимание на ра-
боте молодых авторов, не позво-
ляет определять ее в привычных 
терминах — возможно, на наших 
глазах рождается новый способ 
театрального рассказа.

Проблема Кто и почему в эпоху санкций переводит современную русскую литературу 
на языки народов мира

Перевод дороже денег
Михаил Визель

К
ому в мире интересна 
наша литература, что 
осталось от великой 
армии переводчиков с 
русского, что, кроме 

любви, необходимо для продви-
жения наших писателей — об 
этом разговор с Евгением Резни-
ченко, директором Института пе-
ревода, после завершения в Мо-
скве V Конгресса переводчиков, 
апофеозом которого стало вруче-
ние премий Read.Russia. 

Сколько участников собрал ны-
нешний конгресс? Погода, ска-
жем так, не самая теплая в мире 
для переводов с русского? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Цифры серьез-
ные: 400 человек из 56 стран. 

В этом году мы ввели опцию — 
«слушатели». Приехали аспиран-
ты, студенты старших курсов не 
только из ближнего зарубежья, 
но из Австрии, Польши, Италии, 
Германии… У них в жизни — вре-
мя принятия решения. Ясно, что, 
занимаясь юридическим перево-
дом, ты больше заработаешь де-
нег. А занимаясь художествен-
ным — не факт. Посмотрим, какое 
решение они примут.

Понятно, что конгресс перевод-
чиков — это не книжная ярмарка, 
где заключаются договора и по-
купаются права. Но, тем не ме-
нее, ставили ли вы своей целью 
свести издателей с русскими ав-
торами, с переводчиками? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Мы выделяем 
гранты зарубежным издателям 
на перевод в первую очередь сов-
ременной русской литературы. 
Классика и переведена, и не от-
ягощена авторскими правами. И 
она беспроигрышна. Издатель 
точно продаст тиражи.

С современной литературой 
не все так просто. Прежде всего 
неизвестны имена. Поэтому мы 
специально уже четвертый раз 
делаем такой формат — литера-
турный вечер с писателями. 

Говорят, в этом году многие на-
правились к детским писателям? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Да. Мы со своей 
стороны пытаемся детскую лите-
ратуру продвигать. Это идет 
туго, поскольку никто не хочет 
впускать чужих. Воспитывать 
своих детей мы будем сами, как 
говорится. В отличие от россий-
ского рынка, где всех привечают. 

Мы никому ничего не навязы-
ваем, что переводить. У нас есть 
рекомендательные списки на 
сайте. В эти списки входят почти 
все современные российские пи-
сатели. Но беда издателей в том, 
что институт русского редактора 
фактически прекратил свое су-
ществование. Если в советское 
время в каждом серьезном круп-
ном западном издательстве все-
таки был славист, то сейчас этого 
нет. Тут включаются в дело пере-
водчики, которые выступают в 
роли того самого сарафанного 
радио, берут на себя предпромо-
ушен того или иного автора. 

Сейчас им повезло — они получи-
ли доступ к электронной базе.
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Читатель Би-
блиотеки иностранной литерату-
ры имеет право на «ЛитРесов-
скую» подписку. И все участники 
конгресса получили коды досту-

па на три месяца, даже если они 
не стали читателями библиотеки. 
Подходила немецкая переводчи-
ца, благодарила за такой пода-
рок. Там 145 тысяч текстов!

Музей «Ясная Поляна» не 
просто учредил влиятельней-
шую литературную премию сво-
его имени, но и уже третий год 
подряд проводит у себя трех-
дневные семинары британских 
писателей. Что дает мощный 
«промоушн» современной бри-
танской литературы. Наивный 
вопрос: а почему нельзя такие 
вещи организовать где-нибудь 
во Франции, в бунинском Грас-
се? Или в той же Великобрита-
нии, в Статфорде-на-Эйвоне? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: А кто должен 
заказывать музыку? Кто должен 
платить? Здесь платит Ясная По-
ляна и британская сторона. 
Ясная Поляна тоже использует 
свой ресурс. То есть все равно 
тратит российские деньги... Нас 
не сравнить с Ясной Поляной. Ни 
бюджетно, никак. Нас в России 
практически не знают. Потому 
что мы не работаем на этой тер-
ритории.

Русские писатели часто жалуют-
ся, что на встречи с ними в США, 
Франции, Великобритании при-
ходят одни бывшие москвичи и 
петербуржцы, — так что можно 
было так далеко и не ехать. 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Конечно, есть 
публика в каждой стране, кото-
рая на любой русский знак от-
кликается и приходит. Но это не 
наша целевая аудитория. Это, 
скорее, целевая аудитория Фонда 

«Русский мир». Наша задача как 
раз притягивать местных. Два 
года назад, когда был еще Володя 
Шаров жив, вместе с Дмитрием 
Баком и с Оливером Реди они 
устроили презентацию в Нью-
Йорке, в каком-то полузакрытом 
клубе, где были американцы, и 
им было любопытно послушать. 
И это был разговор такого интел-
лектуального уровня! Не всегда в 
России такое услышишь. 

Мы выступаем, если есть воз-
можность, в местных гильдиях 
издателей, уже напрямую идем к 
издателям, рассказываем о на-
шей грантовой программе. Там 
точно никого русских нет. 

С изменением международной 
обстановки корректировалась 
ли ваша работа? Например, не-
мецкие агенты Прилепина объя-
вили: с ним больше не работают 
по политическим причинам. 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Реальность не 
вполне соответствует медиашу-
му. Да, есть такой частный слу-
чай, что агент Прилепина принял 
решение, что он не может. Но это 

его частное, личное мнение. Сей-
час у Прилепина должна выйти 
«Обитель» в немецком переводе. 

То есть книги Прилепина в Гер-
мании продолжают выходить? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Самые боль-
шие споры по поводу Прилепина 
— хорош с точки зрения художе-
ственный текст «Обители» или 
нехорош. И это главнее, что дума-
ет Прилепин по поводу Донбасса 
и.т.д. Наша задача — продвижение 
русской литературы. Не Приле-
пина, не Водолазкина, а именно 
русской литературы. 

А как продвигать современную 
литературу? 
Е В Г Е Н И Й  Р Е З Н И Ч Е Н К О :  Мы решаем 
приблизительно ту же задачу, ко-
торую отчасти, может быть, вы-
полнил чемпионат мира по фут-
болу: приехали люди, увидели, 
что все совсем не так, как рус-
ских представляют, какая мифо-
логия складывается. 

Художественная литература 
несет приметы истинной подлин-
ности, когда говорит о человеке. 

А как складываются отношения 
Института перевода с Востоком? 
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: К сожалению, 
не все гладко. Проблема в поте-
рях, произошедших в 90-х годах, 
с переводчиками русской лите-
ратуры в арабском мире, в Китае. 
Но самое печальное, что они про-
изошли и в России. Нам не хвата-
ет финансового ресурса вовлечь 
молодых людей. Нужно мощное 
финансовое вливание. А мы каж-
дый год боремся за бюджет. 

И каков же он?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Если в 2012 
году у нас было где-то 2,5 милли-
она евро на грантовую програм-
му, на поддержку издателей, сей-
час меньше одного миллиона. Но 
добавились три библиотеки: рус-
ская библиотека на английском, 
французском, китайском.

Поэтому говорить о каких-то 
прорывах на таких сложных на-

правлениях, как Китай, Восток... 
Да, там внешне все пристойно 
выглядит, люди переводят, но это 
за счет большой любви, это не го-
сударственная стратегия. Боль-
шая любовь, она заканчивается. 
Просто умирают ее носители. А 
те, кто мог бы продолжить, они 
не успевают полюбить. Они дела-
ют выбор в сторону юридическо-
го перевода,  перевода нон-
фикшн, например, который сей-
час популярен, поскольку счита-
ется, что несет приметы време-
ни, ближе к реальной жизни, чем 
фикшн. Хотя это большой вопрос. 

Спектакль кажется россыпью осколков, в которых вдруг вспыхивают 
шпаликовские строчки или кадры...

Акцент

 Легенда оттепели, гениальный 
сценарист, солнечный автор... 
Сама попытка разговора о нем 
заслуживает уважения

Акцент

  Нас переводят, но это за счет 
большой любви, 
это не государственная 
стратегия. Большая любовь, 
увы, заканчивается

Трейлер фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1562641

«Подбросы» уже оце-
нили на фестивалях 
в Швеции, Греции, 
Бразилии, Америке, 
Ирландии, Египте... 

Участники конгресса из 56 стран с Владимиром Григорьевым общались исключительно на русском. 

Англичанин Оливер Реди — лауреат 
премии «Читай Россию» за перевод 
Владимира Шарова.
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«Ника», «Золотой орел», призы «Кинотавра» — это только рос-
сийские награды молодого режиссера Ивана Твердовского. 
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Кого из современных 
русских писателей чаще 
всего переводят 
за рубежом? Читайте на 
rg.ru/art/1593695
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СОБЫТИЕ Фестиваль «Видеть музыку» откроет новые точки на театральной 
карте страны

Искусство без «слонов»

ФОТО Центр фотографии имени Братьев Люмьер 
показывает выставку Эзры Столлера

Негативы не сгорят

Валерий Кичин

В 
Москве «Евгением Онеги-
ным» Челябинского театра 
оперы и балета открылся III 

фестиваль «Видеть музыку». Он 
собирает музыкальные спекта-
кли со всей страны, позволяя 
зрителям оценить размах режис-
серских и актерских поисков вда-
ли от Садового кольца, а театрам 
— определить свое место в мас-
штабах всей России. Инициатор 
и душа форума — худрук Театра 
имени Наталии Сац, президент 
Ассоциации музыкальных теа-
тров,  заслуженный деятель 
искусств России Георгий Исаа-
кян. С ним наша беседа.

Чем отличается ваш фестиваль 
от «Золотой маски» — там ведь 
отведены для музыкальных жан-
ров специальные номинации?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Тем, что у нас нет 
конкурса, нет жюри, нет победи-
телей. И нет отборочной комис-
сии — сита, которое отсеивало бы 
спектакли согласно чисто субъек-
тивным мнениям. В основе фе-
стиваля принцип абсолютной от-
крытости. Ведь видимая нам кар-
тина мира в большинстве случаев 
кем-то откорректирована, а нам 
важно ее увидеть со всеми про-
блемами, достижениями и неду-
гами — какая есть. Мы можем зна-
комиться с очень необычными 
работами там, где не ждем. От-
крыть новые имена и точки на 
карте российских музыкальных 
театров.

Программа ориентируется на 
предложения самих театров? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Ассоциация музы-
кальных театров обеспечивает 
календарь событий, договарива-
ется о предоставлении гостям мо-
сковских сцен. Но каждый театр 
заявляет тот спектакль, который 
считает важным и достойным по-
каза в Москве. Единственное ог-
раничение года: один спектакль 
от театра. Хотя и здесь пришлось 
сделать исключения, но такой ро-
скоши, когда привозили по три-
четыре названия, мы уже не мо-
жем себе позволить: фестиваль 
разросся, не хватает сцен. Если 
идея фестиваля начинает пользо-
ваться таким спросом — это слу-

жит еще одним подтверждением 
правильности выбранной ниши.

Вам еще не доводилось жалеть о 
том, что отбор пущен на самотек?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Если ты руково-
дишь региональным театром, и у 
тебя есть шанс показаться в Мо-
скве, да еще на площадках уровня 
МАМТ или Новой сцены Большо-
го, надо быть безумцем, чтобы по-
везти спектакль, за который стыд-
но. У нас прошли около ста спек-
таклей, и только однажды про-
мелькнул такой, который можно 
признать «некондиционным» — 
неплохой результат для любого 
фестиваля. Кроме того, одна из за-
дач — чтобы люди попали в другой 
художественный контекст. Воз-
можно, у себя дома они уверены, 
что — шедевр. Но вот ты оказался 
рядом с другими театрами, и поя-
вилась возможность судить о себе 
по гамбургскому счету. 

Театры показали свои работы — 
что дальше? У вас же нет жюри.
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: А у нас и вердиктов 
нет. Нет премий и распределения 
мест. Наш фестиваль — реакция на 
то, что слишком многое стало нас 
ссорить и разводить по разные 
стороны баррикад. Ты либерал 
или почвенник, ты за правых или 
за левых, ты за скрепы или за го-
лые задницы не сцене… Мне ка-
жется, на территории театра это 
ложное противостояние. Потому 

что театр — это огромный единый 
процесс, в котором есть всё, и глу-
шить одно, чтобы прорастало дру-
гое, — губительно. Я видел это в 
Перми, когда то, что там успешно 
существовало десятилетиями, 
вдруг было отброшено, ибо пла-
нировалась «культурная револю-
ция». «Революция» состоялась — 

но где теперь эти люди и плоды их 
деятельности! И вот чтобы не 
было обид и кривотолков, мы от-
казались от «раздачи слонов». 

 Одно из событий фестиваля — 
премьера оперы Монтеверди 
«Орфей», которую вы поставили 
в Театре имени Наталии Сац. 

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Мне показалось 
правильным приурочить премье-
ру к фестивалю — чтобы наши го-
сти и участники могли увидеть то, 
чего они больше нигде в России не 
увидят. Но это не единственная 
премьера на афише: Большой те-
атр подарил нам «Альцину» Ген-
деля, МАМТ «Енуфу» Яначека — 

спектакли далеко не проходные и 
принципиально важные.

В афише III фестиваля более 
30 спектаклей. «РГ» советует не 
пропустить некоторые хиты 
ближайших недель:

25.09. «Декабристы» — мю-
зикл Евгения Загота. Свердлов-
ский театр музыкальной коме-
дии. Постановка Кирилла 
Стрежнева. На Новой сцене 
Большого театра.

26.09. «Тоска» — опера Пуч-
чини. Астраханский театр оперы 
и балета. Дирижер Валерий Воро-
нин, режиссер-постановщик 
Константин Балакин. На Новой 
сцене Большого театра.

26.09. «Эвита», мюзикл 
Э.-Л.Уэббера, первая постанов-
ка в России. Свердловский театр 
музыкальной комедии. Поста-
новка Алексея Франдетти. На 
сцене Театра на Таганке.

8.10. «Коппелия» — балет Де-
либа. Музыкальный театр Респу-
блики Карелия. Хореограф Ки-
рилл Симонов. На сцене «Новой 
оперы имени Е. Колобова».

9.10. «Пиковая дама», пла-
стический фарс. Иркутский му-
зыкальный театр имени Загур-

ского. Хореограф Ирина Ткачен-
ко. На сцене Театра имени Ната-
лии Сац.

11.10. «Аэлита». Футури-
стический балет на музыку 
Глиэра. Хореограф Кирилл Си-
монов, дирижер Константин Хва-
тынец. На сцене Театра имени На-
талии Сац. 

16.10. «Чурумчуку», клас-
сический якутский фольклор-
ный балет. Возобновление Евдо-
кии Степановой. Театр оперы и 
балета Республики Саха. На сце-
не Театра имени Наталии Сац.

19.10. «Альцина», опера Ген-
деля. Дирижер Андреа Маркон, 
постановка Кэти Митчелл. Боль-
шой театр.

20.10. «Корневильские ко-
локола», оперетта Планкетта. 
Театр «Санктъ-Петербургъ Опе-
ра». Постановка Юрия Алексан-
дрова. На сцене «Геликон-опе-
ры».

25.10. «Орфей», опера Мон-
теверди. Постановка Георгия 
Исаакяна. Театр имени Наталии 
Сац.

Иван Владимиров

Т
о, что в пространстве Цен-
тра фотографии имени Бра-
тьев Люмьер пересеклись-

встретились выставки «Душа мо-
сковских улиц» Владимира Сте-
панова и «Пионеры американ-
ского модернизма» Эзры Столле-
ра (1915—2004), выглядит проду-
манным контрапунктом. Факти-
чески это мимолетная встреча 
стрит-фотографии и архитектур-
ной съемки намечает одну из ма-
гистральных тем выставочной 
политики Центра фотографии 
имени Братьев Люмьер.

Стрит-фотография, с ее вку-
сом к репортажу, с мгновенной 
реакцией на событие и умением 
передать атмосферу города вы-
глядит антиподом холодной, не-
торопливой и основательной ар-
хитектурной съемки.

Выставка обещает новый по-
ворот темы, демонстрируя, как 
взгляд фотографа на архитектуру 
формирует у жителей мегаполи-
сов ее восприятие. Скажем, в 

фильме Фрица Ланга «Метропо-
лис» город будущего представал 
миром антиутопии, разделен-
ным на рай для элиты и ад для 
тех, кто ее обслуживает. От «Ме-
трополиса» до антиутопии «Бе-
гущего по лезвию бритвы», мож-
но сказать, финишная прямая.

Но для Эзры Столлера мир 
модернистской архитектуры 
еще предстает миром, где торже-
ствует разум, расчет, логика, ко-
торые создают новое городское 
пространство для нового челове-
ка. 

Столлер запечатлел — «стол-
леризировал», как шутили архи-
текторы, — самые известные ше-
девры модернизма ХХ века. По 
крайней мере из тех, что были на 
Американском континенте. Сре-
ди них — терминал авиакомпа-
нии TWA аэропорта им. Джона 
Кеннеди, знаменитый «Дом над 
водопадом», культовая построй-
ка ХХ века – капелла Роншан, не-
боскребы Манхэттена, Музей 
Соломона Гуггенхайма, бывшее 
здание Музея американского 

искусства Уитни и многие другие 
знаковые шедевры эпохи модер-
низма.

Сам архитектор по образова-
нию, он мог оценить красоту кон-
струкции и инженерной мысли.  
Уже в 1950 году его работы стали 
частью выставки «Цветная фо-
тография», куратором которой 
был Эдвард Стайхен, легендар-
ный директор отдела фотографии 
MOMA в Нью-Йорке. А в 1961 
году Эзра Столлер стал первым 
фотографом, который в 1961 
году получил золотую медаль 
Американского института архи-
тектуры с формулировкой «за 
формирование нашего восприя-
тия современной архитектуры». 
Остается добавить, что его рабо-
ты хранятся в коллекциях круп-
нейших музеев. Теперь есть ред-
кая возможность увидеть их в 
Москве. 

Выставка «Пионеры амери-
канского модернизма» в Центре 
фотографии имени Братьев Лю-
мьер продлится до 2 декабря 
2018 года.

Первая в России премьера леген-
дарного мюзикла Уэббера «Эвита» 
пройдет в Театре на Таганке.

Акцент

 Фестиваль — реакция на то, 
что слишком многое стало 
нас ссорить и разводить 
по разные стороны баррикад

Премьера документального филь-
ма «Бедные люди. Кабаковы» — на 
Первом канале 28 сентября в 0.30. 
Фильм посвящен 85-летию известно-

го художника Ильи Кабакова. До теле-

премьеры картина была показана на 

нескольких культурных площадках 

столицы, в том числе в Третьяковской 

галерее, где проходит выставка Ильи и 

Эмилии Кабаковых «В будущее возь-

мут не всех». 

Автор фильма, Антон Желнов, изве-

стен по работе над картиной «Брод-

ский не поэт» — снятая в соавторстве с 

Николаем Картозией, она в 2015 году 

получила ТЭФИ в номинации «Лучший 

документальный проект».

Название «Бедные люди. Кабаковы» 

отсылает к героям работ Ильи и Эми-

лии Кабаковых — маленьким людям и 

их драматичному опыту жизни в со-

ветском государстве. 

В фильме Илья Кабаков рассказыва-

ет об истоках своего творчества — 

трагической судьбе матери, которая 

повлияла на мировоззрение и после-

дующее становление художника. 

Вместе с женой и соавтором Эмили-

ей он рассуждает о неофициальном 

искусстве в СССР и появлении мо-

сковского концептуализма, о своей 

эмиграции в Европу и США и о том, 

как после «30-летнего выставочного 

голода» (в Советском Союзе Кабаков 

отказывался публично выставлять-

ся) он получил всемирное призна-

ние. 

Сегодня его произведения входят в 

собрания ведущих музеев мира, в том 

числе Музея современного искусства 

(Нью-Йорк), Национального  центра 

искусства и культуры  — Центра Жор-

жа Помпиду (Париж) и Гамбургский 

кунстхалле.

Съемки фильма проходили в 2017—

2018 годах в доме художников на Лонг-

Айленде (CША) и в Санкт-Петербурге. 

В ленте использованы ранее не публи-

ковавшиеся семейные фото- и видео-

материалы и документы из архива му-

зея «Гараж».

«В гостях у Кабаковых на Лонг-Айлен-

де мы были дважды. Из этих встреч по-

лучилось более 20 часов записанных 

разговоров. Я был очень рад, что с 

нами работал лучший, на мой взгляд, 

российский оператор Михаил Крич-

ман. И конечно, мы увидели, как рабо-

тают Илья и Эмилия. Каждый день мы 

приходили к семи утра и наблюдали, 

как создаются картины. Пожалуй, это 

самые интересные кадры фильма. В 

этом же доме мы работали с архивами 

Кабаковых — семейным, профессио-

нальным, до и после эмиграции. Часть 

этого материала мы покажем впер-

вые», — говорит Антон Желнов.

Смотрите также

Премьера проекта «Мастерская» — на 

«России К». 24 сентября в 0.00 — пер-

вый выпуск — «Мастерская Сергея Же-

новача». В основе проекта — классы 

пяти именитых театральных режиссе-

ров — Льва Додина, Валерия Фокина, 

Дмитрия Крымова, Алексея Бородина 

и Сергея Женовача.  Попасть в ма-

стерскую любого из них всегда счита-

лось верхом студенческой удачи.

Педагог и режиссер Сергей Женовач 

поделится с молодой аудиторией сво-

им опытом работы над постановкой 

спектакля, который можно опреде-

лить, как «метод погружения». Сергей 

Женовач любит повторять, что време-

на, когда режиссер был «маленьким 

императором» в театре, ушли навсег-

да, и задача лидера — не подчинять, а 

«заражать» своим видением». А также 

своим нестандартным мышлением и 

ощущением того, каким должен быть 

современный театр.

«Советская античность» в галерее 
«На Шаболовке», Москва, 
ул. Серпуховский Вал, 24, корп. 2.
Среди плотно поставленных пятиэта-

жек в образцово-конструктивистском 

Даниловском районе расположилась 

галерея «На Шаболовке». Она соот-

ветствует тематике отведенного ей 

места — на площадке проводятся вы-

ставки, посвященные XX веку, сопро-

вождаемые сериями лекций, презен-

тациями книг, «круглых столов»... 

Сегодня на входе посетителя встреча-

ет синяя бычья голова, повешенная на 

стене, точно оленьи рога в доме охот-

ника. Однако если приглядеться, вме-

сто камня заметен окрашенный кар-

тон — это папье-маше, работа класси-

ческого скульптора соцреализма Ива-

на Ефимова, которую он выполнил для 

театра теней. Разумеется, для поста-

новки, посвященной Элладе. 

Занятно, что голова именно синего 

цвета, несмотря на то, что в театре те-

ней значение имеет лишь форма. Ефи-

мов не просто так решил выкрасить 

свой макет именно синей краской — 

он вдохновлялся мифами и таким 

образом провел параллель между со-

ветским настоящим и греческим 

прошлым, когда синий символизиро-

вал обитель богов и духов предков... 

Так начинается выставка «Советская 

античность», кураторами которой вы-

ступили Александра Селиванова и 

Надя Плунгян. Сама экспозиция, по-

священная изысканиям советских ху-

дожников и архитекторов, черпавших 

вдохновения в культуре Древнего 

Рима и Древней Греции, стала «неофи-

циальной второй частью» прошлогод-

него проекта кураторов «Сюрреа-

лизм в стране большевиков». 

Когда зритель вдоволь насмотрелся 

на диковинную бычью голову, он про-

ходит в выставочный зал. В центре 

комнаты — имитация колонн, выпол-

ненная из легкого тюля, ирония кура-

торов над греческим ордером. Кстати, 

внутри колонн находятся мини-экспо-

зиции, только отодвигай шторку и 

смотри, как отголоски античности 

проявлялись в росписи тарелок. 

Все ради того, чтобы наглядно пока-

зать, как советские художники в своих 

работах обращались к античной куль-

туре и то, какую роль она занимала в их 

творчестве. Зал разделен на три блока: 

графические зарисовки, архитектура и 

живопись. В экспозиции малоизвест-

ные работы Владимира Фаворского и 

Федора Платова, предоставленные на-

следниками художников и частными 

коллекционерами, а также архитектур-

ные проекты Иофана, Голосова, Бархи-

на из коллекции «Галеев-галереи». На 

стеллажах расположились томики из-

дательства Academia, например, «Гре-

ческие эпиграммы» 1935 года. 

Графические «заметки» призваны по-

казать переход от авангарда к анти-

чным мотивам, которые не обошли 

стороной даже подземелье — метро. 

Это можно заметить не только на «Ма-

яковской» с ее уходящими ввысь сво-

дами и мозаикой, но и, например, на 

станции «Комсомольская». «В вести-

бюле станции Владимир Фаворский 

имитирует кессонированный потолок 

(прямоугольные углубления в пото-

лочном перекрытии. — Прим. ред.), а 

куратор Саша Селиванова, выступив-

шая и в роли архитектора, перенесла 

эту идею с потолка на нашу стену с фо-

тографиями, подобно как архитекто-

ры в 30-е годы переносили ее на фаса-

ды», — отметила экскурсовод Ксения. 

Секция живописи наглядно показыва-

ет большую пропагандистскую роль 

античных мотивов. Идеальное, спор-

тивное тело возводилось художника-

ми в культ, они переносили образы ат-

летов (и, например, Трех граций) на 

простых советских людей.

Выставка работает до 14 октября. 

The Baseballs (Германия). The Sun 
Sessions Live 2018 тур.
Санкт-Петербург, Aurora Concert 
Hall, пятница, 21 сентября, начало в 
21.00;
Москва,  Главclub Green Concert,  
суббота, 22 сентября, начало в 22.00.
Одна из самых неунывающих групп 

мира представит в Москве сразу два 

новых диска. Причем над сборником 

хитов The Very Best of the Baseballs, 

приуроченным к своему 10-летию, не-

мецкие «бейсболисты» летали пора-

ботать в легендарную Sun Studio аме-

риканского города Мемфиса. Ту са-

мую, где в 50—70-е записывал свои 

хиты и не жалел неукротимых эмоций 

Элвис Пресли. На кураже Baseballs за-

писали там четыре новые песни, в ко-

торых снова были ураганный напор 

мелодий и бодрящая перебранка кон-

трабаса с барабанами. А еще — пози-

тив раскованных гармоний, простота 

музыкального языка и неукротимое 

желание стать новыми Элвисами Пре-

сли. Уже для нынешнего ХХI века.

Рокабилли — музыка, основа которой 

— рок-н-ролл, ска и позитивное отно-

шение к жизни. Самое известное рока-

билли-трио Stray Cats прославилось 

собственными зажигательными пе-

снями по две-три минуты, фактически 

вспышками азартных эмоций. Их по-

следователи Baseballs пошли иным, 

более традиционным путем. Начинали 

три немецких парня с аккуратно уло-

женными бриолином прическами, в 

обтягивающих джинсах и коротких 

курточках — тоже под Элвиса Пресли — 

как кавер-группа. Но схематично и бе-

режно исполнять чужие хиты — дорога 

в лучшем случае в клубы, а в худшем — 

в рестораны и на склонные к тостам 

корпоративы. Два года прошли при-

мерно так, ну а потом Baseballs очень 

вовремя изобрели свой собственный 

подход к музыке. Стали брать модные 

и актуальные поп-хиты знаменитостей 

и переделывать их в стиле рокабилли. 

Добавили свинга, придыханий, гаер-

ского фортепиано, звонких многого-

лосий и сделали из поп-хита отвязный 

рок-н-ролл. Благодаря чему впервые 

попали в хит-парады у себя на родине, 

а затем — в Австрии, Швейцарии, дру-

гих стран Европы. После чего и вовсе 

«распоясались»: по-своему перепели 

Scissor Sisters, Ашера, Кэти Перри, 

Бейонсе, Roxette и даже изначально 

не очень веселый трек Робби Уильям-

са Angels. Причем от оригиналов, кро-

ме основной мелодической линии и 

текста песен, после переработки 

«бейсболистами» обычно мало что 

оставалось…

Ну, а теперь, подучившись у хит-мей-

керов классиков, Baseballs стали со-

чинять и сами. Вот и на альбоме Hit Me 

Baby (его презентация тоже состоится 

на этих концертах) появилась напи-

санная ими песня — Never Ever… 

Трое фронтменов — Басти, Диггер и 

Сэм солируют у микрофонов и задают 

сумасшедший ритм песням, а залу — 

удалое танцевальное настроение. 

При этом порой проводят забавные 

розыгрыши призов:  раздают со сцены 

мороженое, овощи, пиво, а если будут 

в настроении — даже накормят фир-

менным супом. Время попеть и подать 

пример в задорных танцах у шумной 

троицы есть (на инструментах играют 

их коллеги по коллективу, среди кото-

рых выделяется Томас Стенгаард — за-

видный виртуоз и бережный аранжи-

ровщик в традициях 50—60-х).

А рок-н-ролл снова кажется самой 

вечной и востребованной абсолютно 

разными поколениями музыкой. Оче-

видно, что благодаря The Baseballs так 

будет и на этот раз.

Арина Полякова. «Как украсть 
короля? История Уоллис Симпсон»
М.: Издательство Ольги 
Морозовой, 2018 
Уоллис Симпсон — та самая американ-

ка, ради брака с которой британский 

король Эдуард VIII отрекся от престо-

ла в 1936 году. Скандальная история 

обросла сплетнями. 

Современники и газетчики сочиняли 

свои истории, пока Уоллис и Эдуард в 

мемуарах старательно выстроили 

свой миф, а многие документы до сих 

пор засекречены. Арина Полякова по-

старалась разобраться, кем была на 

самом деле эта женщина и какую роль 

сыграла в жизни английского короля и 

его королевства — а в то время еще 

Империи.

Это не история Золушки и не руковод-

ство по соблазнению олигархов. Ав-

тор — кандидат исторических наук. В 

ее новой работе Уоллис Симпсон сто-

ит не просто в центре биографическо-

го повествования, но и в центре поли-

тической жизни Великобритании пер-

вой половины XX века. Причем это ме-

сто Уоллис заняла целенаправленно: 

она стремилась блистать в высших ди-

пломатических и политических кру-

гах.

Ничего невероятного в таком стрем-

лении не было бы, будь она англий-

ской аристократкой, как ее знамени-

тые современницы сестры Митфорд. 

Но Уоллис была американкой, пусть и 

из состоятельной семьи, да еще и два-

жды разведенной, что в совокупности 

с ее бесцеремонным хозяйским пове-

дением в резиденции наследника шо-

кировало королевскую семью и мно-

гих их подданных. 

Именно поэтому подробный рассказ 

о семье, детстве и первых браках Уол-

лис необходим, чтобы увидеть, как 

она буквально создала себя — из жены 

спившегося летчика в американской 

дыре превратилась в «незаменимую 

женщину» наследника английского 

престола.

Эдуард делился с Уоллис не только 

личными переживаниями, но и выра-

жал в ее доме свое мнение о мировой 

и внутренней политике — как наслед-

ник престола, он не мог высказывать-

ся на эти темы публично. И, пожалуй, 

хорошо, что не мог. Симпатии Уоллис, 

Эдуарда и их окружения к гитлеров-

скому режиму обсуждались в общест-

ве и затем в литературе крайне ожив-

ленно. И надо признать, что подобные 

симпатии (очень часто не пустые, а 

весьма деятельные) не были редко-

стью в среде английской аристокра-

тии.

Со временем Уоллис и Эдуард стали 

вместе выезжать за границу, чтобы 

провести время наедине. Однако их 

вояжи не ограничивались венскими 

вальсами и солнечными ваннами на 

Лазурном берегу. 

В 1937 году, уже после отречения, Эду-

ард и Уоллис посетили Третий рейх, 

где их любезно принимали у себя Гесс, 

Геринг и Гитлер в своей альпийской ре-

зиденции. Интригам и попыткам гер-

манского правительства использо-

вать Эдуарда в своих целях в 1930—

1940-е гг. посвящена в книге отдель-

ная глава.

Любовная линия, безусловно, занима-

ет в книге важное место, но она не пе-

речеркивает, а подчеркивает полити-

ческие сюжеты. Две эти составляю-

щие отношений Эдуарда и Уоллис 

Симпсон неотделимы друг от друга. 

Существует версия (одна из множест-

ва, окутывающих эту пару), что ан-

глийские политические круги лишь ис-

пользовали их связь как предлог для 

отстранения симпатизирующего фа-

шистам Эдуарда от трона. 

Автор книги приводит свидетельства 

того, что за его спиной королева-мать, 

премьер-министр, политические дея-

тели и его собственный личный по-

мощник обсуждали сложившуюся си-

туацию, и по итогам этого обсуждения 

Эдуард получил письмо, которое ста-

ло решающим толчком к отречению.

Но для того чтобы понять, какие моти-

вы на самом деле руководили каждой 

из сторон этого любовно-политиче-

ского процесса, придется поближе по-

знакомиться с главной героиней кни-

ги, ведь ее жизнь, как и политическая 

жизнь Англии, имела свои темные сто-

роны.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА КНИГИ

Модники из группы The Baseballs 
претендуют на звание Элвисов XXI 
века.

Уоллис Симпсон, пожалуй, спра-
ведливо можно назвать одной из 
самых роковых женщин ХХ века.

Фотография «пионера» Эзры Столлера «Терминал TWA в Айдлуайлд (Аэропорт им. Джона Ф. Кеннеди)», 1962 год.

На выставке широко представлены работы, вдохновленные греческой 
и римской архитектурой.

Илья Кабаков вместе с женой и соавтором Эмилией рассуждает об эмиг-
рации в Европу и США и о том, как он получил всемирное признание.

с Яной Ларинойс Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Марией Вороновой
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ООО «Газпром геологоразведка» информирует о прове-
дении общественных слушаний по проектной документации:

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинградско-
го газоконденсатного месторождения с использованием ППБУ 
«NANHAI VIII», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и  
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI VIII», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинград-
ского газоконденсатного месторождения с использованием 
ППБУ «NANHAI VI», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и  
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI VI», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинград-
ского газоконденсатного месторождения с использованием 
ППБУ «NANHAI IХ», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и  
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI IХ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

«Строительство разведочной скважины № 4 Ленинград-
ского газоконденсатного месторождения с использованием 
ППБУ «NANHAI V», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и  
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 4 
Ленинградского газоконденсатного месторождения с использо-
ванием ППБУ «NANHAI V», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной 
скважины № 4 Ленинградского газоконденсатного месторожде-
ния.

Цель намечаемой деятельности: уточнение геологического 
строения месторождения и геологических, извлекаемых запасов 
углеводородов, а также подготовка геолого-геофизических мате-
риалов, необходимых для составления технологической схемы 
разработки месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, юго-западная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000,  
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54,  
e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34,  
e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2018 г. — октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 24 сентября по 24 октяб-
ря 2018 года в общественных приемных по следующим адресам:

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проект-
ной документации состоятся 24 октября 2018 года в 17.00 
по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская централизованная 
клубная система «Центр национальных культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 1-комнатной квартиры по адресу:  
 г. Москва, Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 97, 
расположенной в престижном тихом, зеленом   

(в 0,2 км. от парка 50-летия Октября)  и благоустроенном 
районе в Западном административном округе с хорошей 
транспортной доступностью (в 0,5 км от ст.м. Раменки)   

и развитой инфраструктурой 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  (812) 609-7622,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ офици-

альный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  8 (495) 276-00-51, 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 19.10.2018 в 12:00 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 21.09.2018 в 12:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 17.10.2018 до 18:00 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: 18.10.2018 до 18:00 (время московское). 
Наименование процедуры: публичное предложение в электронной 

форме по продаже имущества.
Место проведения публичного предложения: электронная торго-

вая площадка ООО ЭТП ГПБ,  https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на продажу имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, Мичу-

ринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже 17-этажного панель-
ного жилого дома 1995 года постройки общей площадью: 37,7 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 7 307 000 руб. НДС не об-
лагается.

Шаг понижения цены: 1 % (73 070 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (36 535 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

6 210 950 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (730 700 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  минут.
Полная информация о публичном предложении размещена на офи-

циальном сайте Организатора публичного предложения https://etp.gpb.
ru. Кроме того, информация размещена на специализированном сайте  
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв.м

63:32:1702003:37 10,4783

63:32:1702003:45 2,0620

63:32:1702003:47 2,8887

63:32:1702003:64 43,0025

63:32:1702003:94 65,4559

63:32:1702003:98 5,8682

63:32:1702003:101 0,1174

63:32:1702003:102 1,2724

63:32:1702003:103 0,0483

63:32:1702003:113 33,0787

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв.м

63:32:1702003:114 1,2246

63:32:1702003:121 6,4644

63:32:1702003:122 1,0050

63:32:1702007:3103 6,2662

63:32:1702007:3105 0,0016

63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,1150

63:32:0000000:10358 1,0857

63:32:0000000:10361 65,8397

63:32:0000000:10369 65,5857

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) 
муниципальной собственности, расположенных  

в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

в муниципальном районе Ставропольский 
Самарской области и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти».

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  по телефону:  
(8482) 555-178.

Продаются на торгах имущественный комплекс  
База отдыха «Хрустали»  

и Воздушная линия электропередач — 10 кВ  
Ерденево — База отдыха «Хрустали»,  

находящиеся по адресу:  
Калужская область, Малоярославецкий район, 

территория базы отдыха «Хрустали»
Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-77-57, 

(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru 
Организатор торгов/оператор электронной площадки:  

ООО ЭТП ГПБ, сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной  
форме.

Дата проведения аукциона: 24.10.2018 в 12:00 (здесь и да-
лее время московское).

Дата начала приема заявок: 21.09.2018 в 11:00.
Дата и время окончания приема заявок: 22.10.2018 до 15:00.
Дата рассмотрения заявок: 23.10.2018 г. до 18:00. 
Место проведения торгов: электронная торговая площадка 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: Имущественный ком-

плекс База отдыха «Хрустали» (58 объектов недвижимого и дви-
жимого имущества) и Воздушная линия электропередач — 10 кВ 
Ерденево — База отдыха «Хрустали» (протяженностью 9018 м).

Имущество реализуется единым лотом. 
Начальная цена Имущества: 904 766 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 9 000 руб. 
Размер задатка составляет: 90 000 руб. (НДС не облагается). 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобыва-
ющее управление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности на территории Белоярского района в соответствии с проектной 
документацией, включающей материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ПД, вкл. ОВОС) и техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) следу-
ющих объектов:

-

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по до-
быче сырой нефти на месторождениях ПАО «Сургутнефтегаз».

нефтяные месторождения, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г.Сургут, ул.Григория 

Ответственные организаторы:
-

скому хозяйству, природопользованию и вопросам малочисленных на-
родов Севера администрации Белоярского района, И.А. Гончаров, 

-

Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-
ная.

Ознакомление с материалами ПД, вкл. ОВОС и ТЗ, прием и регист-
рация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных ор-
ганизаций (объединений) возможно по адресам: 

 

Также с материалами ПД, вкл. ОВОС и ТЗ, можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
 

 
Администрация Белоярского района, ХМАО—Югра, г.Белоярский, 
ул.Центральная, д.9, актовый зал:

в 10 час.30 мин: «Нефтегазопроводы от кустов скважин 2, 3, 10». 

-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
Общество с ограниченной ответственностью «ЭКОТЕХНОПАРК» 

(ООО «ЭКОТЕХНОПАРК») уведомляет о начале общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Комплекс по пе-
реработке и размещению хвостов (остатков сортировки) мусоросорти-
ровочного комплекса в Рузском городском округе Московской облас-
ти» (далее — Объект). Проектная документация содержит материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. Общественные обсуждения 
в форме общественных слушаний проводятся на основании постанов-
ления Главы администрации Рузского городского округа Московской 
области от 18.09.2018 № 3450. Цель намечаемой деятельности: обезв-
реживание и размещение хвостов (остатков сортировки) мусоросорти-
ровочного комплекса в Рузском городском округе Московской области, 
в том числе компостирование биоразлагаемой части отходов, и разме-
щение прочих остатков сортировки твердых коммунальных отходов. 
Место расположения Объекта: Московская область, Рузский район, 
вблизи д. Щелканово,  (кадастровый номер 50:19:0030305:270, площадь 
земельного участка — 64,8650 га). Основные характеристики Объекта: 
— обезвреживание (компостирование) биоразлагаемых отходов сорти-
ровки мусоросортировочного комплекса — 120 000 тонн в год (отсев 
мелкой фракции ТКО, а также «чистых» биоразлагаемых отходов (ос-
татков растительности, пищевых отходов и проч.); — размещение хвос-
тов (остатков сортировки) мусоросортировочного комплекса — 
175 000 тонн в год (предусмотрена возможность совместного размеще-
ния хвостов (остатков сортировки), остатков крупногабаритных отхо-
дов, промышленных и строительных отходов IV-V классов опасности).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЭКОТЕХНОПАРК», 
143103, Московская область, Рузский район, г. Руза, ул. Социалистичес-
кая, д. 75А, этаж 1, литера Б1, помещение 2, телефон: 8(495)601-9065, 
эл. почта: info@ekotechnopark.ru. Наименование и адрес разработчика 
проектной документации и материалов ОВОС: ООО «ЭкоТехноМе-
неджментГрупп», 119034, г. Москва, 2-й Обыденский пер., д. 11, стр. 2, 
комната 5, тел./факс: 8 (499)753 39 55, эл. почта: info@eco-t-m.ru. Ор-
ган, ответственный за организацию общественных обсуждений — адми-
нистрация Рузского городского округа Московской области. С докумен-
тацией Объекта для подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться на официальном сайте Рузского городского округа www.
ruzaregion.ru в разделе «Официально « — «Экология и природопользо-
вание», а также с 20.09.2018 по 01.11.2018 по адресу: 143100, Московс-
кая область, г. Руза, ул. Солнцева, дом 11, кабинет отдела экологии и 
природопользования №226, с 10.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00 по рабо-
чим дням, контактный телефон 8 (496 27) 50-013. Письменные замеча-
ния и предложения участников общественных обсуждений принимают-
ся до 18 часов 31.10.2018 по адресу: 143100, Московская область, г. Руза, 
ул. Солнцева, дом 11, кабинет отдела экологии и природопользования 
№226, а также по электронной почте ekoruza@yandex.ru. Обществен-
ные обсуждения в форме общественных слушаний состоятся 01.11.2018 
в 15.00 по адресу: Московская область, город Руза, Волоколамское шос-
се, д. 2, в здании муниципального бюджетного учреждения культуры 
Рузского городского округа «Центр культуры и искусств».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных слушаний
ООО «ВИЗ-Сталь» совместно с ОАО институт «УралНИИАС» 

извещает о проведении общественных обсуждений (в форме об-
щественных слушаний) по проектной документации:

«Проект вывода из эксплуатации объекта размещения отходов 
ООО «ВИЗ-Сталь» (склад совтола) с рекультивацией земель, на-
рушенных при размещении отходов первого класса опасности 
(ПХБ-отходов)».

Цель проекта: восстановление (рекультивация) нарушенных 
земель после окончания эксплуатации склада совтола во исполне-
ние Федеральных законов от 24.06.1998 № 89-ФЗ «Об отходах 
производства и потребления» (ред. от 31.12.2017), от 10.01.2002 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды» (ред. от 31.12.2017).

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти: Российская Федерация, г. Екатеринбург, Верх-Исетский район, 
ул. Кирова, 28; ул. Толедова, 43, промплощадка ООО «ВИЗ-
Сталь». Склад совтола расположен на земельном участке, находя-
щемся на территории и принадлежащем ООО «ВИЗ-Сталь». 

Наименование и адрес заказчика: ООО «ВИЗ-Сталь», 620219, 
г. Екатеринбург, ул. Кирова, 28.

Разработчик материалов: ОАО институт «УралНИИАС», 
620137, Россия, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Блю-
хера, 26.

Сроки и место доступности материалов: ознакомиться с мате-
риалами, выносимыми на общественные обсуждения, предста-
вить замечания и предложения в письменной и устной форме 
можно в течение одного месяца со дня опубликования данного со-
общения по адресу: г. Екатеринбург, ул. Толедова, 43, заводоуп-
равление ООО «ВИЗ-Сталь», отдел делопроизводства, каб. 118  
(с 9.00 до 16.00 в рабочие дни).

Дата и место проведения общественных обсуждений: 26.10.2018 
в 14.00 в здании администрации города Екатеринбурга по адресу: 
г. Екатеринбург, пер. Банковский, 1, зал 339.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 17.09.2018 – 25.10.2018 гг.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: администрация города Екатеринбурга в лице Комитета по 
экологии и природопользованию.

Контактное лицо заказчика: начальник лаборатории произ-
водственно-экологического контроля Кощеева Татьяна Василь-
евна, тел.: (343) 263-24-53, эл.почта: koscheeva_tv@nlmk.com.»

Исполнительный директор  С.А.Ольков
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ БУКЛЕТОВ 
И ЛИСТОВОК С «РОССИЙСКОЙ 
ГАЗЕТОЙ» И «РОССИЙСКОЙ 
БИЗНЕС-ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России

Полное фирменное 
наименование Общества:

Публичное акционерное 
общество
«Горно-метал лургическая 
компания «Норильский никель» 
(далее —  
ПАО «ГМК «Норильский никель»  
или Общество)

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 
Красноярский край, г. Дудинка

Вид Общего собрания 
акционеров:

Внеочередное

Форма проведения Общего 
собрания акционеров:

Заочное голосование

Дата определения 
(фиксации) лиц, имеющих 
право на участие в Общем 
собрании акционеров:

27 августа 2018 года

Дата проведения Общего 
собрания акционеров:

19 сентября 2018 года

Председатель Общего 
собрания акционеров:

Гарет Питер Пенни

Секретарь Общего собрания 
акционеров:

Павел Евгеньевич Платов

Повестка дня Общего 
собрания акционеров:

О выплате (объявлении) 
дивидендов по акциям  
ПАО «ГМК «Норильский никель» 
по результатам полугодия  
2018 года.

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные 
бюллетени для голосования:

107076, г. Москва,  
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, 
АО «Независимая 
регистраторская компания»; 

Адрес сайта 
в информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет», на котором 
заполнялись электронные 
формы бюллетеней

https://www.nrc24-7.ru/
ComHolder/

Полное фирменное 
наименование 
и местонахождение 
регистратора, 
выполняющего на Общем 
собрании акционеров 
функции Счетной комиссии, 
а также имена 
уполномоченных им лиц:

Акционерное общество 
«Независимая регистраторская 
компания», Российская 
Федерация, г. Москва; 
Ахматов Игорь Владимирович, 
по доверенности  
№ ДВ/НРК-224/18  
от 10 сентября 2018 года; 
Перова Елена Сергеевна, 
по доверенности  
№ ДВ/НРК-227/18  
от 10 сентября 2018 года; 
Шувалов Алексей Вадимович, 
по доверенности  
№ ДВ/НРК-369/17  
от 19 декабря 2017 года.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу повестки дня внеочередного Общего собрания 

акционеров Общества (далее — Собрание, общее собрание):  
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям  
ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам полуго-
дия 2018 года;

Число голосов, которыми 
обладали лица, включенные 
в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

 158 245 476

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки 
дня общего собрания, 
определенное с учетом 
положений пункта 4.20 
Положения1 

 158 245 476

Число голосов, которыми 
обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

 124 070 988

Кворум по данному вопросу 
ИМЕЕТСЯ (%)  78,4041%

Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования по данному 
вопросу повестки дня общего 
собрания:

«ЗА» — 124 063 269
«ПРОТИВ» — 3527

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 2664

РЕШИЛИ:

По вопросу повестки дня:
1. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям  
ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам полугодия  
2018 года денежными средствами в размере 776,02 рублей  
на одну обыкновенную акцию.
2. Установить в качестве даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, 1 октября 2018 года.

Председатель Собрания  Гарет Питер Пенни
Секретарь Собрания  П.Е. Платов 

1  Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и прове-
дения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России 
от 02.02.2012 № 12-6/пз-н.

ОТЧЕТ 
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 

НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Северо-Кавказского 
окружного военного суда;

—  председателя Арбитражного суда Чукотского 
автономного округа;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Татарстан.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 22 октября 
2018 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений оценки 

воздействия на окружающую среду  
по объекту «Замена участка ППМН «Горький — Новки» 

р. Суворощь осн. и рез. нитка. Реконструкция» 
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на III квартал 2018 года): Конституции Российс-
кой Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации» АО «Транснефть — Верхняя Волга» совместно 
с администрацией Гороховецкого района Владимирской области 
информирует о проведении общественных слушаний по обсужде-
нию с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) проектной документации, включающей раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объекту «Замена участка 
ППМН  «Горький — Новки» р. Суворощь осн. и рез. нитка. Ре-
конструкция».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности 
эксплуатации нефтепровода.

Географическое положение: Владимирская область, Горо-
ховецкий район.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефти 
от НПС «Степаньково» до НПС «Второво». В рамках реализации 
проекта предусмотрена реконструкция участков магистрального 
нефтепровода «Горький — Новки».

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», адрес: 
603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель —  
Институт по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, 
д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Дата и место проведения: 23.10.2018 в 11.00 (время мос-
ковское), Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, 
2-й этаж, актовый зал. 

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, включаю-
щей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и пред-
ложений: 

1.  Проектная документация будет доступна по адресу: Влади-
мирская область,  г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, каб. 24, с 
21.09.2018, тел.: 8 (49238) 2-29-15;

2.  Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 
30 дней от даты опубликования по адресу: Владимирская 
область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, каб. 24 с 21.09.2018,  
тел.: 8 (49238) 2-29-15.

Ответственные организаторы: ООО «Транснефть — ТСД», зам. 
начальника ОЭБ и РП Бойко Ольга Юрьевна, тел.: 8-987-150-24-14. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БОКС Поветкин и Джошуа 
сойдутся в титульном 
поединке

Нокаут 
не главное

Анна Бекетова

В СУББОТУ «Русский витязь» Александр Поветкин 
выйдет на ринг против британского супертяжа Энтони 
Джошуа. На кону боя будут стоять титулы чемпиона 
мира по версиям Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA Super), Всемирной боксерской организации 
(WBO) и Международной боксерской федерации (IBF).  

Для обоих боксеров этот поединок очень важен. По-
веткину 39 лет. На его счету 34 победы, 24 из которых он 
одержал нокаутом, и одно поражение — от украинца Вла-
димира Кличко. И, как сам Александр сказал перед выле-
том в Лондон, «это один из последних шансов стать чем-
пионом мира».

Непобежденному боксеру Энтони Джошуа — 28, и он 
полон амбиций объединить все чемпионские титулы в 
супертяжелом весе. Недостающим поясом по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) владеет амери-
канец Деонтей Уайлдер. Именно с ним мечтает драться 
Джошуа. Хотя промоутер британца Эдди Хирн уверяет, 
что их команда понимает — Поветкина, который явля-
ется обязательным претендентом по линии WBA,  нель-
зя считать проходным соперником. Александр — опыт-
ный, выносливый, технически подготовленный боксер. 
Помимо Кличко-младшего, чьи титулы Джошуа забрал 
в 2017 году после победы техническим нокаутом, По-
веткин — самый тяжелый и опасный соперник в карьере 
молодого британца. Так что, готовясь к поединку на 
Уэмбли, Джошуа был предельно сконцентрирован на 
боксе.

— Единственное, о чем думал Энтони — это работа над 
собой. Такого сложного тренировочного лагеря у него 
еще никогда не было. Он проводил по 12—15 спарринг-
раундов за раз, — приводит слова Хирна SkySports. — Он 
забыл о машинах, женщинах, бриллиантах — обо всем, 
что могло отвлекать его от подготовки. 

Джошуа также подтвердил, что не гонится за дешевы-
ми эффектами. Ему нужна победа. 

— У каждого противника своя стратегия, свои приемы. 
Поверьте мне, если у меня будет шанс отправить Повет-
кина на настил ринга, я им воспользуюсь, — цитирует 
Джошуа BoxingScene. — Но в погоне за нокаутом можно 
самому нарваться на удар, который все изменит не в мою 
пользу. Я буду умнее.

ХОККЕЙ Челябинский клуб пропустил в последних двух матчах 14 шайб

«Трактор» сломался
Илья Соболев

Р
егулярный чемпионат Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги продолжается уже три 

недели. К этому моменту избе-
жать поражений удалось только 
одной команде — екатеринбург-
скому «Автомобилисту».

Обыграв в гостях «Сочи» 5:1, 
уральская команда одержала уже 

восьмую победу кряду. Конечно, 
до рекорда КХЛ, который в прош-
лом сезоне обновил СКА, выиг-
рав 20 матчей подряд, «Автомо-
билисту» еще далеко, но клубную 
историю подопечные Андрея 
Мартемьянова уже переписали. 
Прежде екатеринбуржцы могли 
похвастаться только семиматче-
вой победной серией, зафиксиро-
ванной в сезоне 2013/2014.

Cегодня «Автомобилисту» 
предстоит встреча со своим глав-
ным преследователем в лиге фин-
ским «Йокеритом». «Джокеры» 
пока потерпели лишь одно пора-
жение и отстают от Екатеринбур-
га всего на балл. Накануне финны 
одолели магнитогорский «Ме-
таллург» — 5:3.  

К слову, уральцам в этой игре 
пришлось обходиться без Нико-

лая Кулемина. Вчера подтверди-
лось, что 32-летний форвард, вер-
нувшийся этим летом из Нацио-
нальной хоккейной лиги в род-
ную «Магнитку», сломал руку в 
предыдущем матче  против 
«Сочи». Сроки восстановления 
хоккеиста неизвестны, но понят-
но, что они будут длительными.

По мере того как «регулярка» 
набирает обороты, вырисовыва-
ется группа не только лидеров, но 
и аутсайдеров турнира. Среди 
последних — прошлогодний фи-
налист Восточной конференции 
челябинский «Трактор». Коман-
да прилично укрепилась в «пред-
сезонке», однако уход главного 
тренера Анвара Гатиятулина, пе-
решедшего на ассистентскую 
должность в питерский СКА, вы-
глядит критической потерей.

Новый наставник команды 
Герман Титов ключей к «Тракто-
ру» пока не подобрал, но ему са-
мое время поспешить. В послед-
них двух матчах челябинцы 
мчатся под откос с пугающей 
стремительностью: 0:8 от «Йо-
керита» и 1:6 от московского 
«Спартака». 

Если чудовищное поражение 
от финнов (антирекордное для 
«Трактора») еще можно с натяж-
кой списать на суперформу со-
перника, то в случае с «красно-
белыми» такое объяснение не ра-
ботает. «Спартак», потерпевший 
три поражения подряд, тоже был 
не в лучшем психологическом со-
стоянии, однако москвичи суме-
ли собраться, а «Трактор» — нет. 

Кстати, для Титова это был прин-
ципиальный матч: в позапрош-
лом сезоне он работал как раз в 
«Спартаке», правда, без успеха.

— После поражения от «Йоке-
рита» было какое-то закрепоще-
ние, много суеты. Забили гол в 
конце, и, может, сейчас все хоро-
шо будет в Сочи в следующей 
игре, — попытка Титова найти 
хоть какой-то позитив получи-
лась откровенно слабой. — Над-
еюсь, все будет хорошо. Ребята 
все переживают, пассажиров нет 
в команде. Всегда говорил, что в 
моей команде не будет равно-
душных.

Матч с «Сочи» состоится се-
годня: не исключено, что после 
него место за рулем «Трактора» 
займет кто-то другой. 

А вот новосибирская «Си-
бирь» на крайнюю меру уже ре-
шилась, став первым клубом в 
этом сезоне, отправившим в от-
ставку главного тренера, Влади-
мира Юрзинова-младшего. Прав-
да, моментального эффекта этот 
шаг не дал. Вчера сибиряки по-
терпели уже девятое поражение 
кряду, уступив на своем льду ом-
скому «Авангарду» — 1:3. 24 сен-
тября новосибирская команда 
сыграет в гостях «Ак Барсом». В 
случае поражения «Сибирь» по-
вторит антирекорд «Витязя», 
проигравшего на старте сезона 
2010/2011 десять матчей кряду.

СКЕЙТБОРДИНГ

В Москве
в шестой раз
пройдет этап
Кубка мира

ЧЕМПИОНЫ 
ИДУТ
К ДОСКЕ

Данила Жиляев

МОСКВА готовится в шестой 
раз принять этап Кубка мира по 
скейтбордингу. Уже в эту суббо-
ту на площадке МСА «Лужники» 
наши спортсмены сразятся с 
лучшими зарубежными райде-
рами, а заодно поборются за ти-
тул чемпиона России, который 
будет разыгран в рамках этапа. 

Во второй раз соревнования 
пройдут в нашей столице в олим-
пийском статусе этого вида спор-
та — в 2016 году скейтбординг 
был включен в программу Олим-
пиад, и россияне смогут проде-
монстрировать свое мастерство 
уже на ОИ-2020 в Токио. Ожида-
ниями от предстоящего этапа 
Кубка мира с «РГ» поделился 
первый и действующий чемпион 
России Дмитрий Двойнишников.

Дмитрий, чего ждете от москов-
ского этапа?
ДМИТРИЙ ДВОЙНИШНИКОВ: Прежде 
всего надеюсь отстоять свой ти-
тул первого чемпиона России. 
Также рассчитываю на успешное 
выступление на этапе Кубка 
мира. В первый раз в нашу стра-
ну приедет такой мощный состав 
зарубежных райдеров, которые 
постоянно принимают участие в 
других этапах. Хочется хорошо 
себя показать. И кстати, всем со-
ветую посетить грядущие сорев-
нования.

В прошлом году вы заняли вто-
рое место на московском этапе 
Кубка мира, уступив словаку Ри-
чарду Тури. Кого из конкурентов 
можете выделить сейчас?
ДМИТРИЙ ДВОЙНИШНИКОВ: Это спор-
тсмены из Японии, США, Брази-
лии. Наши друзья аргентинцы 
тоже будут выступать, они 
очень мощно катаются. Все они 
— именитые райдеры высокого 
уровня, с ними будет тяжело бо-
роться. Но пора собраться, 2019 
год станет отборочным на 
Олимпиаду.

Осознание того, что есть шанс 
показать себя на Олимпиаде, до-
бавляет мотивации?
ДМИТРИЙ ДВОЙНИШНИКОВ: Мотивация 
максимальная, очень хочется 
выступить на Олимпийских иг-
рах, нас в этом поддерживает и 
РФСО «Локомотив», и Федера-
ция скейтбординга России, за 
что им огромное спасибо. Благо-
даря им мы выходим на новый 
спортивный уровень, до этого 
мы, скажем так, по-уличному ка-
тались. Хочется стать частью 
большой олимпийской семьи.

На ваш взгляд, что означает 
включение скейтбординга в 
олимпийскую программу для 
этого вида спорта?
ДМИТРИЙ ДВОЙНИШНИКОВ: Да, впер-
вые в истории скейтбординг бу-
дет представлен на Олимпиаде, и 
для нашего вида спорта это но-
вый этап развития. На это будет 
выделяться больше средств, 
строиться скейт-парков, созда-
ваться школ. Кроме того, Олим-
пиада добавит скейтбордингу 
популярности не только среди 
молодежи, но и среди взрослых 
людей, многие из которых могут 
думать, что это всего лишь игра. 
Они поймут, что это действи-
тельно серьезный спорт, будут 
отдавать детей в школы.

Как оцените развитие скейтбор-
динга в нашей стране в послед-
ние годы?
ДМИТРИЙ ДВОЙНИШНИКОВ: Сейчас ин-
терес к скейтбордингу постоян-
но растет не только в России, но 
и в мире. Райдеры снимаются в 
рекламах, устраивают шоу. У нас 
в стране строят бетонные скейт-
парки, и это тоже дает опреде-
ленный толчок скейтбордингу, 
потому что бетонное покрытие 
лучше всего подходит для ката-
ния. Хотелось бы, конечно, что-
бы такие парки были в каждом 
городе-миллионнике.

Футбол Криштиану впервые удалили в матче Лиги чемпионов

Роналду — на выход 

Илья Зубко 

В
торой игровой день 
группового этапа Лиги 
чемпионов казался бо-
гатым на события. Мо-
сковский ЦСКА герои-

чески спасся в Чехии, «Реал» раз-
громил «Рому», а Криштиану Ро-
налду впервые удалили с поля в 
матче главного еврокубка. 

Столичные армейцы стартова-
ли в Лиге чемпионов заметно луч-
ше земляков из «Локомотива», 
хотя поначалу тоже все шло не-
важно. Игру против «Виктории» в 
Пльзени ЦСКА начал слишком уж 
робко и к перерыву успел полу-
чить два мяча. «Зажатость связа-
на с молодостью, неопытностью 
игроков», — объяснил после игры 
главный тренер москвичей Вик-
тор Гончаренко. По его словам, «у 
нас был достаточно эмоциональ-
ный разговор в раздевалке, и мы 
рады, что это подействовало».

Второй тайм ЦСКА действи-
тельно провел в разы лучше. Сра-
зу же забил гол Федор Чалов, ко-
торый стал главной ударной си-
лой армейцев на старте сезона. В 
концовке гости забили еще два-
жды, и оба мяча судья не засчи-
тал. Своего москвичи добились 
только на пятой добавленной ми-
нуте, когда за фол на Фернандесе 
рефери назначил пенальти в во-
рота «Виктории». Его реализовал 
Влашич — 2:2. 

В группе G помимо ЦСКА и 
«Виктории» представлены гран-
ды европейского футбола — ма-
дридский «Реал» и итальянская 
«Рома». Эти команды встрети-
лись в параллельном матче в ис-
панской столице, и дело закончи-
лось разгромом римлян со сче-
том 3:0. Матч на «Сантьяго Бер-
набеу» лишний раз показал, что 
«Реал», выигравший три послед-
ние Лиги чемпионов подряд, и 
без Криштиану Роналду является 
одним из главных фаворитов.

Что же касается звездного 
португальца, то его дебют в Лиге 
чемпионов за туринский «Ювен-
тус» прошел наихудшим обра-
зом. Уже на 29-й минуте Роналду 
увидел перед собой прямую кра-
сную карточку — главный судья 
Феликс Брых показал ее порту-
гальцу после столкновения с 
Джейсоном Мурильо. Откровен-
но говоря, оно не выглядело сто-
процентным поводом для прямо-
го удаления, но после подсказки 
бокового арбитра Брых пошел на 

крайние меры. Трибуны стадио-
на в Валенсии встретили это ре-
шение с восторгом, а Криштиану 
упал на газон и заплакал. 

Эта красная карточка стала 
для Роналду 11-й в карьере. Но ра-
нее его ни разу не удаляли в матче 
Лиги чемпионов — турнире, где он 
является лучшим бомбардиром 
за всю историю. На счету порту-
гальца в главном еврокубке уже 
121 забитый мяч в 154 матчах.

Интересно, что «Валенсии» 
досрочный уход с поля Роналду 
не помог — вскоре «Ювентус» си-
лами Пьянича забил два мяча, 
причем оба с пенальти. А вот ис-
панцы свой пенальти в концовке 
реализовать не смогли и проиг-
рали — 0:2. Но главной темой для 
обсуждения стала не победа 
«Юве», а справедливость наказа-
ния для Криштиану. Эксперты и 
болельщики честно признаются 
— никто толком не понял, за что 
именно выгнали Криштиану. 

Вице-президент «Ювентуса» 
Павел Недвед еще в перерыве по-

пытался расспросить о случив-
шемся самого Феликса Брыха, но 
тот беседовать с делегацией 
«Старой синьоры» не стал. Глав-
ный тренер туринцев Массими-
лиано Аллегри после матча был 
достаточно дипломатичен. Но 
подчеркнул, что если бы на мат-
чах Лиги чемпионов использова-
лась система видеоповтора, то 
все могло сложиться по-другому. 
«Я могу лишь сказать, что VAR 
помог бы судье принять реше-
ние», — сказал Аллегри.

В остальных матчах дня за-
фиксированы такие результаты: 
«Аякс» — АЕК — 3:0, «Шахтер» — 
«Хоффенхайм» — 2:2, «Бенфика» 
— «Бавария» — 0:2, «Манчестер 
Сити» — «Лион» — 1:2, «Янг Бойз» 
— «Манчестер Юнайтед» — 0:3.

Лига Европы
Вчера вечером состоялись 

первые матчи группового этапа 
Лиги Европы. Россию в этом тур-
нире представляют три клуба — 
«Спартак», «Зенит» и «Красно-
дар», и стартовали они синхрон-
ными поединками на выезде.

«Красно-белые» отправились 
в Вену к местному «Рапиду». В 
спартаковском королевстве сей-
час все сложно. Капитан команды 
Денис Глушаков на пару с другим 
опытным игроком Андреем 
Ещенко были выведены из соста-
ва. Глушакова к тому же пресле-
дуют неприятности на личном 

фронте. И это создает не самый 
приятный фон для всей команды. 
Ну а результат мы видим на поле. 
Даже в поединке против доволь-
но среднего по европейским мер-
кам клуба «Спартак» не блистал. 
«Рапид» владел преимуществом 
и логично повел в счете в начале 
второго тайма. После розыгрыша 
углового мяч от вратаря Макси-
менко отскочил к Тимофееву, а от 
него нырнул в ворота — автогол. 
«Спартак» вскоре тоже отличил-
ся при розыгрыше стандарта, но 
рефери справедливо определил у 
Боккетти офсайд.  На 68-й минуте 
«Рапид» подловил гостей на 
контратаке, Томас Мург удвоил 
преимущество австрийцев, и на 
это ответить «Спартак» не смог 
ничем — 2:0.

«Краснодару» противостоял 
турецкий клуб «Акхисар» из од-
ноименного города. Гость в евро-
кубках, прямо скажем, нечастый. 
На фоне этого соперника «быки» 
смотрелись фаворитами, и уже в 
первом тайме этот статус под-
твердили. На 26-й минуте Клас-
сон открыл счет. Цифры 1:0 оста-
лись на табло вплоть до финаль-
ного свистка  — победа «быков».

Матч «Копенгаген» — «Зенит» 
состоялся уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Роналду расплакался, уходя с поля. 

Хоккеисты московского «Спартака» (на фото) нанесли «Трактору» второе разгромное поражение подряд.

Акцент

 Феликс Брых показал 
Роналду красную карточку 
после подсказки ассистента

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6051

Чемпионат КХЛ: следите за 
новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6071

Александр Поветкин считает, что бой — это всегда испытание, 
но он отлично готов и спокоен.

Чемпион России Дмитрий 
Двойнишников постарается 
защитить титул на соревнованиях 
в Москве.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА На выходных 
состоятся сразу 
два суперматча

Гранд-тур

Илья Соболев

ПРОГРАММА восьмого тура российской Премьер-лиги 
сулит крайне насыщенные выходные. Ее кульминацией 
станут сразу два матча с приставкой «топ», которые на-
мечены на воскресенье: ЦСКА — «Спартак» и «Зенит» — 
«Локомотив».

Понятно, что столичное дерби всегда и при любых об-
стоятельствах стоит особняком. И домашняя арена 
ЦСКА едва ли сможет вместить всех желающих увидеть 
классику российского футбола воочию. Однако по своей 
статусности матч, который пройдет на арене «Санкт-Пе-
тербург», междусобойчик московских команд даже пре-
восходит. По крайней мере, исходя из текущего положе-
ния дел. Все-таки в Питере встретятся лидер нынешнего 
чемпионата и действующий обладатель титула. Необыч-
ность ситуации в том, что к моменту очной битвы между 
соперниками установилась уже довольно внушительная 
десятиочковая разница. 

«Зенит» в Премьер-лиге пока что вообще не проигры-
вает, потеряв очки только в ничейном матче со «Спарта-
ком» (0:0). У «Локомотива» дела идут отнюдь не так глад-
ко. «Железнодорожники» в семи матчах добились толь-
ко двух побед, забив при этом всего пять мячей. Настрое-
ния команде не добавил и провальный старт в Лиге чем-
пионов, подготовкой к которой объяснялась стартовая 
пробуксовка клуба. Напомним, «Локо» в Стамбуле раз-
громно уступил местному «Галатасараю» — 0:3. Неудача 
на берегах Невы не только поставит под сомнение амби-
ции «Локомотива» защитить титул, но и ощутимо при-
близит гипотетическую отставку живого символа клуба 
и любимца болельщиков Юрия Семина.

Впрочем, если верить статистике, «Локомотиву» вые-
зды в Петербург в последнее время удаются. Предыду-
щий визит «железнодорожников» завершился крупной 
победой гостей — 3:0. С «Зенитом» связано и самое при-
ятное воспоминание «Локо» последних лет. Именно в 
майском матче с питерцами (1:0) подопечные Юрия Се-
мина оформили свое нынешнее чемпионство. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 сентября, суббота, Матч ТВ
13.55 «Динамо» — «Анжи». Прямая трансляция.

Матч Премьер
11.25 «Енисей» — «Урал». Прямая трансляция.

16.15 «Арсенал» — «Рубин». Прямая трансляция.

18.45 «Ростов» — «Уфа». Прямая трансляция.

21.55 «Ахмат» — «Оренбург».

23 сентября, воскресенье, Матч Премьер
16.25 «Зенит» — «Локомотив». Прямая трансляция.

Матч ТВ
18.55 ЦСКА — «Спартак». Прямая трансляция.

24 сентября, понедельник, Матч Премьер
18.25 «Крылья Советов» — «Краснодар». Прямая трансляция.
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«РГ» на 11-й полосе пишет: могут ли молодые специалисты 
рассчитывать на быструю карьеру, высокооплачиваемую 
зарплату. Могу сказать, что трудоустройство содержит 
много психологических моментов. Индивидуальные осо-
бенности поведения играют очень большую роль на собесе-
довании. То, как потенциальный работник себя подает, его 
способность общаться с будущим работодателем, его уме-
ние понравиться влияют на успешное трудоустройство. 
Есть замечательные специалисты, которые войдут, сгор-
бятся, губы надуют — кто таких возьмет. А есть — вдохновен-
ные неумехи, которые могут себя поставить, преподносят 
себя как кинозвезды. И очаровывают всех работодателей 
подряд. Их берут с удовольствием, где бы они ни появились.

Я разговаривал с ректором одного учебного заведе-
ния в Германии. И он рассказывал, что до сих пор видны 
отличия западных немцев, приходящих на собеседова-
ние, от восточных. Восточный немец приходит и гово-
рит: «Ну, я не знаю, я бы постарался. Не уверен, что у 
меня получится». А западный: «Я лучший, и могу все». 

Конечно, зарплата молодого работника зависит от 
профессии. Один из моих юных коллег спросил, сколько 
он будет получать, когда защитит диссертацию, и ужа-
снулся. Естественно, поинтересовался, можно ли на это 
содержать семью, и ему честно ответили: «Нельзя». По-
сле этого он исчез. Сейчас в науку, в частности в филоло-
гию, приходят толковые люди. Но понятно, что в 20 лет 
человек горит желанием познавать и самореализовы-
ваться. А в 35 ему нужно содержать семью, в 55 у него на-
чинаются проблемы со здоровьем, а зарплата мало меня-
ется. Самоотверженность — хороша, но она не может 
быть основой для серьезных научных исследований. 
И молодым ученым надо платить так, чтобы они могли 
работать и чтобы их домашние не чувствовали себя обде-
ленными. Деньги, общественный престиж, внимание — 
это то, чего им не хватает. 

При этом, конечно, есть люди, которые работают не-
зависимо от денег, просто по велению сердца, если пафо-
сно выражаться. Если бы я молодым думал о деньгах, ни-
когда бы не пошел в филологию. Мне нравилось зани-
маться текстами, исследовать их, анализировать. Если 
же выпускник вуза ставит себе задачу хорошо зарабаты-
вать, то пойдет в какие-то особые сферы. Но часто в эти 
сферы бросается большинство, и начинается перепроиз-
водство. Так случилось с юристами и экономистами. 
Каждый второй учащийся был с этой профессией. Но так, 
наверное, и строится рыночная экономика: если есть 
спрос, туда «спешит» предложение. А поскольку предло-
жения очень много, начинается перепроизводство.

Совсем недавно выпускнику вуза требовался еще и 
опыт, чтобы взяли на работу. Эта же коллизия существу-
ет и на Западе. Кстати, недавно я присутствовал на встре-
че с ректором Петербургского университета. И он ска-
зал: университет думает о будущем своих выпускников, 
создает программы, инициатором которых становится 
будущий работодатель, и таких программ у них около че-
тырехсот. Студент уже видит себя в каком-то контексте 
после университета. А работодатель действительно в нем 
заинтересован, так как выращивает его для себя.

Подготовила Елена Кухтенкова

Москва +12...+22, солнечно

Санкт-Петербург +16...+20, дождь

Анадырь +10...+12, дождь

Архангельск +13...+16, дождь

Астрахань +18...+27, солнечно

Благовещенск  +10...+15, дождь

Владивосток +17...+20, солнечно

Волгоград +16...+25, солнечно

Воронеж +14...+24, солнечно

Екатеринбург +8...+13, дождь

Иркутск +5...+10, облачно

Казань +11...+17, дождь

Калининград +19...+26, солнечно

Краснодар +15...+27, солнечно

Магнитогорск +8...+14, облачно

Мурманск +10...+13, солнечно

Нижний Новгород +12...+22, солнечно

Новосибирск +7...+20, солнечно

Омск +11...+13, дождь

Орел +12...+25, солнечно

Оренбург +8...+18, солнечно

Пермь +8...+13, облачно

Ростов-на-Дону +15...+28, солнечно

Севастополь +18...+26, солнечно

Симферополь +16...+25, солнечно

Сочи +18...+25, солнечно

Тамбов +13...+23, солнечно

Тюмень +10...+14, дождь

Уфа +10...+15, облачно

Хабаровск +10...+21, солнечно

Челябинск +10...+11, дождь

Чита +10...+11, дождь

Элиста +15...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+18, солнечно

Якутск +5...+13, облачно

Ярославль +12...+22, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В этот день ожидается 
ясная и теплая погода. 
Атмосферное давление 
составит 751 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
На улице по-прежнему 
солнечно. Атмосферное 
давление составит 
751 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Похолодает. Небо затя-
нет тучами. Местами воз-
можны осадки. Атмос-
ферное давление пони-
зится до 743 мм ртутного 
столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Дом — это театр, в котором играет природа

Дача Виктории Андреяновой 
Татьяна Владыкина 

М
ожет ли хрупкая 
женщина постро-
ить дом и посадить 
дерево? Правда ли, 
что мода — это нем-

ного архитектура? Что будет, если 
забраться на чердак и достать из 
бабушкиного сундука пропахшие 
нафталином наряды? Ответы на 
эти и другие вопросы мы ищем на 
даче у российского дизайнера 
одежды Виктории Андреяновой. 

Я стою на одной из улиц подмо-
сковной Немчиновки, нажимаю 
на кнопку звонка. В высоком доме 
с огромными окнами меня ждет 
модельер с мировым именем Вик-
тория Андреянова. Когда-то в 
этом поселке жили поэтесса Ма-
риэтта Шагинян и архитектор Фе-
дор Шехтель, бывали Казимир 
Малевич и Сергей Эйзенштейн, 
мне же предстоит знакомство с 
надменным миром подиума и 
искусственно-идеальных жен-
щин.  

Калитку открывает Виктория. 
Она так нежно и открыто улыба-
ется, что мир идеальных женщин 
становится менее надменным. 
Именитый модельер одета уютно 
и просто: кашемировый пуловер 
королевского синего цвета и си-
ние спортивные брюки. Дачный 
«лук» для дождливого дня. 

В прихожей, как в примероч-
ной магазина, — напольная вешал-
ка, плотно увешанная одеждой. 
«Вы полагаете, все это будет но-
ситься?». На этот романтичный 
вопрос Юрия Левитанского Вик-
тория, как модельер, чуть позже 
ответит: «Я полагаю, что все это 
следует шить».

— Это моя мама, Валентина 
Яковлевна, — говорит Виктория и 
идет на кухню готовить чай.

Валентина Яковлевна — интел-
лигентная дачница, что-то ищет в 
смартфоне. «Смотрите, какой у 
нас подсолнух вырос, — она увели-
чивает кадр, — а вот еще какие цве-
точки у нас растут, — показывает 
нежно-сиреневое облако, — без-
временники». Валентина Яков-
левна как человек советской эпо-
хи ценит простые дачные радости 
— цветы.  А Виктория говорит, что 
она городской житель, и в этом 

доме планировала жить лишь эпи-
зодически.

— Мое дачное детство, не при 
маме будет сказано, — хозяйка 
разливает по чашкам чай, — про-
ходило на старых ведомственных 
дачах, где обязанностью детей 
было мытье посуды в тазике, в хо-
лодной воде. Ассоциации с дачей у 
меня были именно такие, поэтому 
я совсем не мыслила себя в дач-
ном контексте. 

Купить участок Викторию уго-
ворила сестра (актриса Екатери-
на Стриженова).

— Практически заставила ку-
пить здесь землю, чтобы мы были 
рядом (у нее здесь тоже дом). Зем-
ля долго стояла, пока я не обнару-
жила, что соседи отодвигают в 
мою сторону заборы, — Виктория 
расставляет чашки. — Нужно было 
построить хотя бы забор. Как-то 
ко мне подошла соседка, а вы зна-
ете, говорит, что здесь последние 
годы жизни провел Малевич? Я не 
проверяла этот факт. Этой леген-
ды для моей восприимчивой нату-

ры было достаточно. Я восприня-
ла это как миссию, так родился 
этот дом, в котором сто окон в 
виде квадратов. 

Круглый каменный стол из 
оникса, грандиозная белая лю-
стра, свисающая чуть ли не с не-
бес, модные кирпичные стены — 
все это скорее про дорогой заго-
родный дом и команду дизайне-
ров, чем про дачу. А может быть, 
это история про «Трех поросят»? 
Ведь хороший дом непременно 
должен быть крепостью.

— Когда строился дом, я прежде 
всего думала о том, как сделать 
его комфортным, — рассказывает 
Виктория и предлагает попробо-
вать варенье, свое, яблочное, «пя-
тиминутка». — Здесь не было ди-
зайнеров интерьера, все попытки 
найти единомышленников не 
увенчались успехом, никто не хо-
тел мириться с моей идеей сохра-
нить этот воздух, поэтому инте-
рьером я занималась сама.  Мы 
очень любим наблюдать за тем, 
что происходит в доме, это такой 
театр, в котором сама природа да-
рит новые ощущения от этого 
пространства.

И все-таки в жизни Виктории 
были настоящие дачи, с историей, 
сундуками и пылью на чердаках.

— Нас отправляли к родствен-
никам на дачи, и вот там-то на чер-
даке я находила старые вещи. У 
меня была коллекция «Путешест-
вующая аристократка», которая 
началась с бабушкиного твидово-
го кейпа (пальто-накидка). Мы 
вытащили его из сундука, отре-
ставрировали и ввели в коллек-
цию. 80-е годы сейчас очень мощ-
ный тренд, — раскрывает модные 
секреты Виктория. — Это то, чем 
занимается сегодня Баленсиага, 
за чем охотится весь винтажный 
мир. Россияне, сами того не зная, 
сегодня являются обладателями 
самых модных вещей. Так что, ре-
комендую модникам  рвануть на 
дачи и перетряхнуть архивы…

— …и сундуки, — подсказывает 
Валентина Яковлевна.

К профессии модельера нашу 
героиню привел ... сундук, в ко-
тором она нашла свадебный го-
ловной убор прабабушки. «Он 
до сих пор хранится в нашей се-
мье, — улыбается Виктория. — Я 
помню его лет с четырех. Это 
драпированный шелком и ин-
крустированный бусами кокош-
ник. Больше всего нас с сестрой 
потрясали гирлянды шариков из 
пуха, которые красивым каска-
дом вместо серег спускались на 
плечи». 

Дедушка Виктории был муж-
ским портным, в семье сохранил-
ся его раскладной сантиметр, ко-

лодки, утюги. «Я была очень впе-
чатлена этими сокровищами и 
рассказами о нем. «Видишь, это 
была шинель, он ее перелицевал и 
сделал дочкам два пальто». А во-
обще, в нашей семье не очень-то 
было принято уделять внимание 
одежде (мама — филолог, папа — 
историк, журналист), и к моей 
страсти относились снисходи-
тельно. Принято было читать 
книжки, но не рисовать принцесс. 
Я очень комплексовала, пережи-
вала и прятала свою страсть. Но 
все равно по углам часто находи-
лись мои опусы.  

Спрашиваю, где чаще посеща-
ет ее вдохновение — в городской 
квартире или здесь, в доме?

 — Вдохновение непредсказуе-
мо. Но я люблю моменты, когда 
мне не нужно утром бежать. Ле-
том я шла в малинник, набирала 
чашку малины, а дома на столе 
уже стоял творог… Утро в доме — 
самое пронзительное время, тебя 
начинают ласкать собаки, умо-
лять никуда не спешить, и можно 
насладиться солнечными лучами, 
срезанным букетом цветов. Я 
очень ценю те редкие моменты, 
которые могу посвятить себе.

За чаем с яблочным вареньем 
следует тарелка ароматного бор-

ща, и мы говорим о модных жур-
налах, которые наверняка выпи-
сывали многие модницы, а теперь 
они пылятся на дачных антресо-
лях.  «Силуэт», Rigas Modes, 
«Моды сезона». «Этим журналам 
я посвятила не одну коллекцию, — 
рассказывает Виктория. — Целая 
плеяда дизайнеров-модельеров 
выросла на них. Был такой совет-
ский дизайнер-конструктор 
Юрий Соловьев, возглавлял худо-
жественно-конструкторское 
бюро и разработал дизайн-проект 
плацкартного вагона, подводной 
лодки, городского троллейбуса. 
То есть дизайнеры — это не только 
про тряпочки, это про среду. Они 
формировали среду. И именно по-
этому советское сейчас очень 
модно, за советским охотится 
весь мир».

Но в советское время модниц 
недолюбливали. В жизни  боль-
шинство было одето серо и скуч-
но. Скучнее была только унифор-
ма. Поэтому мне не очень понятна 
страсть Виктории к переодева-
нию больших коллективов (она 
разрабатывала дизайн формы для 
многих компаний). Одна мысль, 
что ты будешь выглядеть как це-
лый полк коллег, внушает легкую 
неприязнь к этой одежде. Но Вик-
тория со мной не согласна.

— Тема формы очень интере-
сна. Я делаю ее так же, как мод-
ные коллекции, — говорит она. — 
Эта тема пришла ко мне сама. 
Был момент, когда я не понимала, 
как дальше двигаться и разви-
ваться: все престижные награды 
были получены. И вдруг в 2003 
году «Аэрофлот» объявляет кон-
курс на форму.  Я сразу поняла, 
что это мой проект. После «Аэро-
флота» были «РЖД», «Метропо-
литен», «Почта России», сейчас 
мы сделали форму для «Ашана», 
к ноябрю переоденем «Третья-
ковку». 

Когда Виктория разрабатыва-
ла форму для сотрудников метро-
политена, ей хотелось сделать их 
более спортивными, современны-
ми и легкими. «Но, разговаривая с 
людьми, я поняла, что это невоз-
можно, — говорит она. — Я  хотела 
избавиться от красной шапки, 
мне казалось, что синий с серым 
будет смотреться элегантно. Но, 
оказалось, что именно красная 
шапка в момент чрезвычайной 
ситуации должна повести за со-
бой толпу, и поэтому она должна 
быть не просто красной, но и вы-
сокой». 

Доедая последнюю ложку бор-
ща, спрашиваю у гостеприимной 
хозяйки, что же такое мода? Дол-
жен ли человек разумный сегодня 
следовать моде? 

— На сегодняшний день мода — 
это не про платья, не про одежду, 
это про жизнь и качество, — гово-
рит Виктория. — За последние 
годы мы стали потребителями 
масс-маркета. Это называется 
фаст-фэшн, сиюминутное потре-
бление. Сегодня мода меняется 
каждый сезон, быстрое потребле-
ние завязано на постоянной сме-
не стилей. Отсюда в магазинах 
каждый сезон новые цвета, новые 
модели. Жертвы моды не могут 
надеть одежду прошлого сезона, 
это не в тренде. А тренды подсте-
гивают к новым покупкам, проис-
ходит подсаживание на постоян-
ную смену стиля. И если вы по-
смотрите на модную московскую 
тусовку, то людей, которые дер-
жат собственный стиль, можно 
пересчитать по пальцам. Я счи-
таю, что для человека взрослого и 
умного важно иметь свой стиль и 
за него держаться.

Виктория Андреянова: Утро 
в доме — самое пронзительное 
время, тебя начинают ласкать соба-
ки и умоляют никуда не спешить.

Акцент

 Мое дачное детство, проходи-
ло на старых ведомственных 
дачах, где обязанностью 
детей было мытье посуды 
в тазике, в холодной воде 

Маленькие детали для вдохновения.
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Свежая голова
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ИСТОРИЯ Археологи нашли сокровища древнего народа
rg.ru/art/1592404

ОПРОС Россияне поддержали запрет телефонов в школе
rg.ru/art/1592673

НАУКА Ученые выяснили, как разговаривают растения
rg.ru/art/1592520

СОЦИОЛОГИЯ Каждый второй россиянин решил 
работать после пенсии
rg.ru/art/1592635

ИНТЕРНЕТ Как правильно выбирать и хранить пароли
rg.ru/art/1592495

ОРУЖИЕ В чем секрет точности «кремлевской 
винтовки» 
rg.ru/art/1593403

СЕТЬ Какие исторические электронные библиотеки 
можно найти в интернете 
rg.ru/art/1593229
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